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Задачи 
прямого действия

Кира Латухина

В своем пятнадцатом Послании 
Федеральному Собранию глава 
государства сосредоточился на 
вопросах социального и экономи-
ческого развития, а в заключение 
рассказал об ответе на недруже-
ственные действия США.

Впервые президент огласил 
Послание в Гостином Дворе, уде-
лив особое внимание задачам 
майского указа, развернутым в 
нацпроекты, — для достижения 
нового качества жизни людей. 
Продолжалось оно почти полто-
ра часа и более тридцати раз пре-
рывалось аплодисментами го-
стей. Владимир Путин предло-
жил важный пакет мер поддер-
жки семей с детьми, малоиму-
щих, пенсионеров. Глава государ-
ства сразу предупредил: рабо-
тать на стратегические цели не-
обходимо уже сегодня, без рас-
качки, и не снижать планку — не 
ждать, как раньше, пришествия 
коммунизма, а сейчас менять си-
туацию к лучшему. Тем более что 
на целях развития можно скон-
центрировать колоссальные фи-
нансовые ресурсы, заработан-
ные страной. Первые итоги реа-
лизации нацпроектов — и первые 
выводы в этой связи — последуют 
уже в начале следующего года. 
Ключевой задачей президент на-
звал сбережение народа и объя-
вил пакет новых мер для поддер-
жки семей. Сейчас выплаты на 
первых и вторых детей получают 
те, чьи доходы составляют полто-
ра прожиточных минимума. С 
2020 года нужно поднять планку 
до двух прожиточных миниму-
мов, под аплодисменты предло-
жил Путин. Должно вырасти и 
пособие по уходу за детьми-ин-

валидами: с 5,5 тысячи до 10 ты-
сяч, причем с июля.

Большим подспорьем семьям 
станет снижение налоговой на-
грузки по принципу — больше де-
тей, меньше налог. Президент по-
ручил увеличить федеральную 
льготу по налогу на недвижимое 
имущество для многодетных. Сей-
час из-под налогообложения вы-
ведено 20 кв. м в квартире, будет 
еще плюс 5 на каждого ребенка. А 
если в доме — то плюс 7. И — как 
раньше сделали для пенсионеров 
и граждан предпенсионного воз-
раста — шесть соток без налогов. 
Но и это еще не все: льготную 
ставку ипотеки в 6 проц. для семей 
с детьми продлят на весь срок дей-
ствия кредита. Еще одно решение 
прямого действия — дополнитель-
ные меры поддержки семей с тре-
тьим и последующим ребенком: 
государство погасит за них 450 
тысяч рублей из ипотечного кре-
дита, причем мера будет запуще-
на задним числом — с 1 января это-
го года. Еще Путин поручил разра-
ботать удобные и доступные фи-
нансовые инструменты для под-
держки индивидуального строи-
тельства, указал, что сумма нало-
га на землю «не должна скакать и 
непредсказуемо меняться», и по-
ручил освободить застройщиков 
от НДС и налога на прибыль. Для 
преодоления бедности президент 
предложил соцконтракт: семья 
получает средства на подсобное 
хозяйство или небольшой бизнес. 
Мерой за 5 лет смогут воспользо-
ваться свыше 9 млн человек. А для 
защиты семей, которые взяли кре-
дит и не могут по весомым причи-
нам расплатиться, появятся ипо-
течные каникулы — от-
срочка платежа для ли-
шившихся дохода. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин выступил с Посланием Федеральному Собранию

Нацпроект —  
сильная, комфортная Россия

У
важаемые члены Сове-
та Федерации! Уважае-
мые депутаты Государ-
ственной Думы! Гра-
ждане России!

Сегодняшнее По-
слание сосредоточено 
прежде всего на вопро-
сах нашего внутренне-

го социального и экономического 
развития. И особое внимание хо-
тел бы уделить задачам, которые 
поставлены в майском указе, раз-
вернуты в национальных проек-
тах. Их содержание и ориентиры 
отражают запросы и ожидания 
граждан страны. Национальные 
проекты построены вокруг чело-
века, ради достижения нового ка-
чества жизни для всех поколений, 
которое может быть обеспечено 
только при динамичном развитии 
России.

Наши задачи носят долгосроч-
ный характер. Но работать на 
стратегические цели необходимо 
уже сегодня. Время спрессовано, я 
говорил об этом многократно, вы 
это всё прекрасно знаете. Его за-
паса, запаса времени, на раскачку, 
на дальнейшие утряски и увязки 
просто нет. Вообще мы этот пери-
од, считаю, прошли — формирова-
ния задач и инструментов дости-
жения целей. И абсолютно недопу-
стимо отступать от намеченных 
рубежей. Да, они сложны, эти за-
дачи. Но снижать планку конкрет-
ных ориентиров, размывать их — 
нельзя. Они сложные, как я уже 
сказал, эти задачи, требуют боль-
ших усилий с нашей стороны. Но 
они отвечают масштабу и скоро-
сти перемен в мире. Мы обязаны 
двигаться только вперед, постоян-
но набирая темп этого движения.

Если же кто-то предпочитает 
работать по накатанной, не на-
прягаясь, избегать инициативы и 
ответственности, то лучше сразу 
уйти. Я уже слышу, что «там нель-
зя», «здесь слишком сложно», 
«там слишком высокая планка», 
«не получится». С такими настро-
ениями лучше к снаряду не подхо-
дить.

Людей, кроме того, не обма-
нешь. Они остро чувствуют лице-
мерие, неуважение к себе и лю-
бую несправедливость. Их мало 
интересует бюрократическая во-
локита, бумажная текучка. Для 
людей важно, что реально сделано 
и как это улучшает их жизнь, 
жизнь их семей. И не когда-ни-
будь, а сейчас. Мы не должны по-
вторять ошибок прошлых десяти-
летий и ждать «пришествия ком-
мунизма». Нужно сейчас менять 
ситуацию к лучшему.

И потому работа исполнитель-
ной власти на всех уровнях долж-
на быть слаженной, содержатель-
ной, энергичной. Задавать такой 
тон обязано правительство Рос-
сии.

При этом хочу подчеркнуть и 
повторить: наши проекты разви-
тия — не федеральные и тем более 
не ведомственные. Они именно 
национальные. Их результаты 
должны быть видны в каждом 
субъекте Федерации, в каждом 
муниципалитете. Здесь, «на зем-
ле», реализуется основной мас-
сив конкретных задач.

Подчеркну: благодаря много-
летнему общему труду и достиг-
нутым результатам сейчас мы мо-
жем направить и сконцентриро-
вать на целях развития колоссаль-
ные, во всяком случае для нашей 
страны колоссальные, финансо-
вые ресурсы. Нам их никто не по-
дарил. Мы не взяли их взаймы. 
Эти средства заработаны миллио-
нами наших граждан — всей стра-
ной. Ими нужно распорядиться 
так, чтобы приумножить богатст-
во России и благополучие россий-
ских семей.

Уже в ближайшее время, в 
этом году люди должны почувст-
вовать реальные изменения к луч-
шему. Именно на основе мнения, 
оценок граждан в начале следую-
щего года подведем первые итоги 
работы по национальным проек-
там. И сделаем соответствующие 
выводы о качестве и результатах 
работы всех уровней исполни-
тельной власти.

Уважаемые коллеги!
Теперь — о наших задачах более 

конкретно. И прежде всего — о 
ключевой из них: о сбережении 
народа, а значит, о всемерной под-
держке семей.

Для нашего общества, для мно-
гонационального народа именно 
семья, рождение детей, продолже-
ние рода, уважение к старшим по-
колениям были и остаются мощ-
ным нравственным каркасом. Мы 
делали и будем делать все для 
укрепления семейных ценностей. 

Это вопрос нашего будущего. Об-
щая задача для государства, для 
гражданского общества, для рели-
гиозных организаций, политиче-
ских партий и средств массовой 
информации.

Россия вошла сейчас в очень 
сложный демографический пери-
од. Рождаемость, как вы знаете, 
снижается. Уже говорил, что при-
чины здесь чисто объективные. 
Они связаны с теми огромными 
людскими потерями, провалами, 
которые понесла наша страна в 
XX веке — во время Великой Оте-
чественной войны и в драматич-
ные годы после распада СССР. Но 
это не значит, что мы должны при-
нять такую ситуацию, смириться 
с фактом. Конечно, нет.

Мы смогли переломить нега-
тивные демографические тенден-
ции в начале 2000-х годов, а тогда 
страна была в очень сложном по-
ложении, тогда казалось, что это 
вообще сделать невозможно. Но 

мы это сделали, и убежден, что 
вновь способны это сделать: на 
рубеже 2023—2024 годов добить-
ся возобновления естественного 
прироста населения.

Сегодня хочу сказать о новом 
пакете уже подготовленных мер 
по поддержке семей.

Первое. Важно, чтобы рожде-
ние и воспитание детей не означа-
ло для семьи риска бедности, рез-
кого снижения уровня благосо-
стояния. Вы знаете, что у нас уже 
предусмотрены выплаты на пер-
вых и вторых детей в возрасте до 
полутора лет. На первого ребенка 
выплаты идут из федерального 
бюджета. На второго ребенка се-
мья может получить выплаты из 
средств материнского капитала. 
Сумма выплаты зависит от про-
житочного минимума ребенка в 
конкретном регионе Федерации. 
От восьми тысяч рублей, скажем, 
в Белгородской области до 22 ты-
сяч рублей в Чукотском автоном-

ном округе, а в среднем по стране 
это более 11 тысяч рублей на ре-
бенка в месяц. Сейчас такие вы-
платы получают семьи, чьи дохо-
ды не превышают полутора про-
житочных минимумов на челове-
ка. Пора сделать следующий шаг.

Предлагаю с 1 января 2020 
года поднять планку до двух про-
житочных минимумов на члена 
семьи. Такие запросы есть у лю-
дей, мы видим их, напрямую в ад-
министрацию президента посту-
пают. Это позволит практически в 
полтора раза увеличить число се-
мей, которые получают право на 
дополнительные выплаты. Помо-
щью государства смогут восполь-
зоваться порядка 70 процентов 
семей, где рождаются первые и 
вторые дети.

Второе. Сегодня пособие по 
уходу за детьми с инвалидностью 
и за инвалидами с детства первой 
группы всего 5,5 тысячи рублей. 
Предлагаю уже с 1 июля текущего 
года повысить его до 10 тысяч ру-
блей. Понимаю, конечно, что и 
это немного. И тем не менее такая 
мера станет дополнительной под-
держкой для семей, где ребенок 
нуждается в особой заботе.

Третье. Доходы российских се-
мей, безусловно, должны расти. 
Это серьезная, комплексная зада-
ча. Подробно о ней еще скажу 
чуть ниже. Но нужны и решения 
прямого действия. И прежде всего 
должна быть снижена налоговая 
нагрузка на семью. Принцип дол-

жен быть очень простой: больше 
детей — меньше налог. Предлагаю 
увеличить федеральную льготу по 
налогу на недвижимое имущест-
во для многодетных семей. Допол-
нительно освободить от налога: 
по 5 квадратных метров в кварти-
ре и по 7 квадратных метров в 
доме на каждого ребенка.

Для примера, что это значит: 
сейчас налогом не облагаются 20 
метров площади квартиры. Если в 
семье трое детей, то из-под нало-
гообложения будет выведено еще 
15 метров. Что касается земель-
ных участков, принадлежащих 
многодетным семьям, то предла-
гаю освободить от налога полно-
стью 6 соток и, таким образом, 
полностью вывести из-под нало-
гообложения наиболее распро-
страненные по площади участки. 
Напомню, данную льготу мы уже 
предусмотрели для пенсионеров, 
а также для граждан предпенси-
онного возраста. Конечно, во мно-
гих субъектах Федерации дейст-
вуют свои налоговые вычеты по 
земле и имуществу для многодет-
ных семей. Но именно федераль-
ный статус этой льготы гаранти-
рует ее применение повсеместно. 
Регионы прошу предложить до-
полнительные налого-
вые меры поддержки 
семей с детьми.

А К Ц Е Н Т

Наши проекты развития — не федераль-
ные и тем более не ведомственные. Они 
именно национальные. Их результаты 
должны быть видны в каждом субъекте 
Федерации, в каждом муниципалитете

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  50,5625
Азербайджанский манат  41,6916
Армянский драм**  14,0331
Белорусский рубль  33,5498
Болгарский лев  38,2925
Бразильский реал  20,4963

Венгерский форинт**  24,0236
Вон Республики Корея***  60,2694
Гонконгский доллар* 75,6651
Датская крона*  10,0704
Доллар США  66,8816
Евро  74,9007

Индийская рупия**  10,0201
Казахстанский тенге**  18,8934
Канадский доллар  50,9807
Киргизский сом**  99,5558
Китайский юань*  10,0737
Молдавский лей*  33,8298

Новый туркменский манат  19,9082
Норвежская крона*  78,9275
Польский злотый  17,2149
Румынский лей  16,8150 
СДР  93,4289
Сингапурский доллар  49,8670

Таджикский сомони*  84,9830
Турецкая лира  22,3043
Узбекский сум***  22,5570
Украинская гривна*  26,9467
Фунт стерлингов  88,2703
Чешская крона*  27,7028

Шведская крона*  78,1866
Швейцарский франк  69,2213
Южноафриканский рэнд*  47,8238
Японская иена**  65,8575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.02.19

Павел Степанов: 
Доля российского кино 
впервые достигла 
беспрецедентных 
56,6 процента

Кандидатов в судьи обязали 
предоставлять сведения 
о сводных 
братьях и сестрах

Поставки в Индию вертолетов 
Ми-172 и «Ансат» будут 
продолжены
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Глава государства сосредоточил 
нынешнее Послание прежде всего 
на вопросах внутреннего социального 
и экономического развития страны.
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Цены на сахалинскую рыбу — 
особенно камбалу и треску — 
заметно 
снизились
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Задачи прямого действия
Вступился президент и 
за пенсионеров, которые 
п ол у ч и л и  п р и б а в к у 

меньше, чем ожидали, из-за того 
что их доход превысил прожиточ-
ный минимум. «Несправедли-
вость надо немедленно устра-
нить», — распорядился он. 

С этого года индексация пен-
сий и ежемесячных денежных вы-
плат будет осуществляться сверх 
прожиточного минимума пенси-
онера. То есть государство долж-
но довести пенсию до прожиточ-
ного минимума, а уже после этого 
проводить индексацию. «Выпла-
ты за первый месяц этого года 
надо пересчитать и доплатить лю-
дям деньги, которые они недопо-
лучили», — сказал Путин.

Важные тезисы прозвучали по 
здравоохранению (снимут воз-
растные ограничения програм-
мы «Земский доктор»), по обра-
зованию (с 2020 года запустят 
программу «Земский учитель» — 
миллион рублей педагогам, кото-
рые захотят работать в селах) и по 
экологии (поручение — закрыть 
свалки и избавиться от «мутных 
структур», которые «сваливают 
мусор, где и как придется», при-
нять закон о квотировании вы-
бросов в весеннюю сессию), по 
культуре (освободят от налога на 
прибыль театры и библиотеки).

Отдельная часть Послания 
была посвящена бизнесу. Сейчас 
время смелых инициатив, и пра-
вительство должно создать мак-
симально комфортные условия 
для частных инвестиций в техно-

логические стартапы, считает 
Путин. «Все законодательство 
надо настроить на новую техно-
логическую реальность», — ука-
зал он.

Бизнес не должен постоянно 
«ходить под статьей», заявил пре-
зидент. При расследовании «эко-
номических уголовных дел» нуж-
но жестко ограничивать поводы и 

не допускать затягивания следст-
венных действий. Глава государ-
ства предложил радикальную 
меру — за два года прекратить 
действие всех актов в сфере 
контроля и надзора: что нужно — 
обновить, остальное сдать в ар-
хив.

Заключительная часть Посла-
ния была посвящена внешней по-
литике и обороне — из-за ситуа-
ции в мире в последнее время эти 
два понятия тесно связаны. «Рос-
сия была и будет суверенным, не-
зависимым государством, это ак-
сиома, — под овации зала сказал 
президент. — Она либо будет та-
ким, либо ее не будет».

Говоря про выход США из ДР-
СМД, глава государства заметил: 
«Сами все нарушают, потом ищут 

оправдания и назначают винов-
ных... Сателлиты аккуратно, но 
все все-таки американцам «под-
хрюкивают» по этому вопросу». 
Ответные меры будут зеркальны-
ми и асимметричными. Россия не 
намерена первой размещать по-
добные ракеты в Европе, но если 
их произведут и поставят на кон-
тиненте, это резко обострит ситу-

ацию в международной безопа-
сности и создаст для нашей стра-
ны серьезные угрозы, заметил 
Путин. Ведь ракетам понадобится 
всего 10—15 минут долететь до 
Москвы. «Россия будет вынужде-
на создать и развернуть виды воо-
ружений, которые могут быть ис-
пользованы не только в отноше-
нии территорий, с которых исхо-
дит прямая угроза, но и в отноше-
нии территорий, где находятся 
центры принятия решений», — 
предостерег он. «И мы реализуем 
планы немедленно, как только со-
ответствующие угрозы для нас 
станут реальными», — заключил 
глава государства, вновь вызвав 
овации. Верховный главнокоман-
дующий рассказал о работе над 
военными образцами прошлого 

Послания. Уже весной на воду бу-
дет спущена первая атомная под-
лодка, носитель беспилотного 
комплекса «Посейдон». А новая 
гиперзвуковая морская ракета 
«Циркон» будет способна пора-
жать наземные и надводные цели 
на дальности свыше тысячи кило-
метров со скоростью около 9 Ма-
хов.

Парламент в ближайшее вре-
мя займется подготовкой законо-
проектов для реализации предло-
жений, заявила председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко в эфире телеканала «Рос-
сия 24». По ее мнению, Послание 
было очень конкретным и стро-
гим:  «Вообще не было никаких 
общих фраз, поставлены серьез-
ные задачи».

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин посчитал главным в Посла-
нии «решение проблем конкрет-
ного человека, причем в первую 
очередь это помощь тем, кому 
сложно, тем, кто на пенсии, это 
помощь многодетным и непол-
ным семьям, помощь семьям, у 
которых есть ребенок-инвалид». 
Что касается внешней политики, 
то, по мнению Володина, глава го-
сударства твердо дал понять 
США, что Россия сможет защи-
тить свой народ. «Президент раз-
ложил все по полочкам и подчер-
кнул, что представители США, их 
правящая элита должны осоз-
нать, что нам лучше строить мир-
ные отношения, нам лучше эти 
отношения безусловно развивать 
на принципах равноправия, 

дружбы», — сказал Володин в пря-
мом эфире Первого канала. До-
полнительные ежегодные расхо-
ды бюджета на поручения прези-
дента, которые были озвучены им 
в Послании, составят 100—120 
млрд рублей, сообщил первый ви-
це-премьер, министр финансов 
РФ Антон Силуанов в эфире теле-
канала «Россия 24». Он заметил, 
что правительство будет изыски-
вать такие ресурсы «в ходе испол-
нения бюджета». «Уже при весен-
них корректировках внесем не-
обходимые изменения с тем, что-
бы все положения были финансо-
во обеспечены», — сказал Силуа-
нов.  

В свою очередь вице-премьер 
Татьяна Голикова заявила, что 
расходы на реализацию социаль-
ного блока Послания в 2019 году, 
по предварительным оценкам, 
составят порядка 80 млрд рублей. 
«Безусловно, на 2020 год эти 
цифры больше, потому что туда 
добавляются дополнительные 
меры и, безусловно, растет кон-
тингент получателей тех льгот, 
которые сегодня озвучены прези-
дентом», — сказала она в ин-
тервью Первому каналу. По ее 
словам, предложение Владимира 
Путина расширить категории 
граждан, претендующих на посо-
бия при рождении первого и вто-
рого ребенка, позволит охватить 
льготой около 770 тысяч семей с 
1 января 2020 года. 

Нацпроект — 
сильная, комфортная Россия

Четвертое. Правительст-
ву и Центральному банку 
нужно последовательно 

выдерживать линию на снижение 
ставок по ипотеке до 9 процентов, 
а затем — до 8 процентов и ниже, 
как это и установлено в майском 
указе. При этом особые меры под-
держки мы должны предусмо-
треть для семей с детьми, разуме-
ется. Напомню: с прошлого года 
для семей, в которых родился вто-
рой или последующий ребенок, 
действует программа льготной 
ипотеки. Ставка для них — 6 про-
центов. Все, что выше, субсидиру-
ется государством. 

Однако льготой воспользова-
лись всего 4,5 тысячи семей. 
Возникает вопрос, почему. Зна-
чит, предложенные условия в 
чем-то людям не подходят. Но и 
понятно, в чем, понятно, почему. 
Семья, принимая решение о по-
купке жилья, строит, конечно, 
планы на длительную, среднес-
рочную как минимум перспек-
тиву, «вдолгую». А сейчас полу-
чается: взяли кредит, начали его 
погашать, и льгота заканчивает-
ся. Потому что ставка субсиди-
руется только первые 3 или 5 лет 
кредита. Предлагаю установить 
льготу на весь срок действия 
ипотечного кредита.

Да, конечно, это потребует до-
полнительных денег, и немалень-
ких: в 2019 году — 7,6 миллиарда 
рублей, в 2020-м — 21,7 миллиар-
да рублей, 2021 году — 30,6 мил-
лиарда рублей. Но, по оценкам, 
программа может охватить 600 
тысяч семей. Безусловно, надо 
эти деньги найти. Мы знаем, где 
их взять. Они у нас есть, и нужно 
их использовать на таких важ-
нейших для нас направлениях.

И еще одно решение прямого 
действия. С учетом устойчивости 
и стабильности макроэкономи-
ческой ситуации в стране, роста 
доходов государства считаю воз-
можным ввести дополнительную 
меру поддержки семей, где ро-
ждается третий и последующий 
ребенок. А именно, напрямую из 
федерального бюджета оплатить, 
«погасить» за такую семью 450 
тысяч рублей из ее ипотечного 
кредита. При этом предлагаю за-
пустить эту меру, что называется, 
задним числом — с 1 января 2019 
года, пересчитать и предусмо-
треть для этого средства в бюдже-
те текущего года.

Посмотрите, что у нас полу-
чится. Если сложить с материн-
ским капиталом, который также 
можно направлять на погашение 
ипотеки, получается более 900 
тысяч рублей. Во многих регио-
нах это существенная часть стои-
мости квартиры. Обращаю вни-
мание правительства и депутатов 
Государственной Думы. Если по-
требуется, нужно будет внести 
соответствующие коррективы в 
бюджет. В 2019 году на это потре-
буется дополнительно 26,2 мил-
лиарда рублей, в 2020-м —28,6 
миллиарда рублей, в 2021-м — 
30,1 миллиарда рублей. Деньги 
большие. Надо их предусмотреть 

и использовать на этом важней-
шем, как я уже сказал, направле-
нии.

Необходимо предоставить се-
мье возможность не только поку-
пать готовое жилье, но и строить 
свой дом, на своей земле. Прошу 
правительство совместно с Цен-
тральным банком разработать 
удобные и, главное, доступные 
финансовые инструменты для 
поддержки индивидуального жи-
лищного строительства, посколь-
ку эта сфера не охвачена сегодня 
ипотекой.

И конечно, справедливо дол-
жен рассчитываться налог на 
землю. Понятно, что может ме-
няться кадастровая или рыноч-
ная стоимость объекта. Но в лю-
бом случае сумма налога не долж-
на скакать, непредсказуемо ме-
няться. Мы уже ограничили деся-
тью процентами годовой рост на-
логового платежа для жилой не-
движимости. Предлагаю устано-
вить такой же предел и для зе-
мельных участков.

Далее. Сегодня, когда строи-
тельные компании передают го-
сударству или муниципалитетам 
социальные объекты, они выну-
ждены еще и заплатить с них на-
лог на прибыль и НДС. Нужно ос-
вободить застройщиков от этого 
бремени, имею в виду в том числе 
и наши новации в строительной 
сфере, и тем самым стимулиро-
вать именно комплексное разви-
тие наших городов и поселков, 

когда рядом с жильем есть все не-
обходимое семье: и поликлиника, 
и школа, и спортивные площадки. 
Чтобы родители могли работать, 
учиться, быть счастливыми, по-
лучать удовольствие от отцовст-
ва и материнства.

Мы уже обеспечили практи-
чески повсеместную доступ-
ность детских садов, но до конца 
2021 года нужно полностью ре-
шить проблему с яслями, создать 
в них не менее 270 тысяч новых 
мест, включая негосударствен-
ный сектор, причем 90 тысяч 
мест должно быть создано уже в 
этом году. Всего же за три года на 
эти цели должно быть направле-
но 147 миллиардов рублей из фе-
дерального и региональных бюд-
жетов. Добавлю, что запись в 
ясли, в детский сад, оформление 
льгот, пособий, налоговых выче-
тов, о которых я уже говорил и 
которые, надеюсь, еще мы с вами 
предложим, — все это должно 

происходить без дополнитель-
ных заявлений, лишних бумажек 
и походов по инстанциям. До 
конца 2020 года предоставление 
всех ключевых государственных 
услуг следует перевести именно 
в проактивный формат, когда че-
ловеку достаточно выслать за-
прос на необходимую услугу, а 
остальное система должна сде-
лать самостоятельно, автомати-
чески.

Что хотел бы подчеркнуть. 
Предложенный сегодня пакет 
мер по поддержке семьи не дол-
жен быть исчерпывающим, он 
именно первоочередной. С уче-
том сложностей демографиче-
ского вызова, с которым сталки-
вается Россия, будем и дальше на-
ращивать ресурсы на этом на-
правлении. Прошу вас всех, ува-
жаемые коллеги: и правительст-
во, и Федеральное Собрание, — ду-
мать на эту тему и предлагать ре-
шения.

Уважаемые коллеги! Решение 
демографических проблем, рост 
продолжительности жизни, сни-
жение смертности прямо связа-
ны с преодолением бедности. На-
помню, в 2000 году за ее чертой 
находилось более 40 миллионов 
человек. Сейчас — около 19 мил-
лионов, но и это слишком много, 
слишком много. А у нас была си-
туация, когда это количество 
ушло к 15 миллионам, сейчас 
немножко опять подросло. Надо, 
безусловно, сосредоточить на 
этом наше внимание — на борьбе с 
этим явлением.

Причем серьезные материаль-
ные проблемы испытывают еще 
больше людей на самом деле, чем 
те, которые официально находят-
ся за этой чертой. Они вынужде-
ны экономить на самом необхо-
димом — одежде, лекарствах, даже 
на еде. Среди тех, кто чаще всего 
сталкивается с бедностью, — мно-
годетные, неполные семьи, се-
мьи, где есть инвалиды, а также 
одинокие пенсионеры и люди, ко-
торые не могут найти достойную 
работу, хорошо оплачиваемую 
работу, потому что ее просто нет 
или им не хватает квалификации.

Причин для бедности на са-
мом деле — не только в нашей 
стране, в мире вообще — очень 
много, но она всегда буквально 

придавливает человека, лишает 
его жизненных перспектив. Госу-
дарство должно помочь людям, 
помочь выйти из сложной жиз-
ненной ситуации. Опыт некото-
рых наших регионов показывает, 
что можно эффективно работать 
на этом направлении. Я назову 
эти регионы: это Калужская, 
Ульяновская, Томская, Вологод-
ская, Нижегородская области, 
ряд других регионов России. Их 
опыт показывает, что работаю-
щим механизмом такой поддер-
жки может стать социальный 
контракт, так называемый соци-
альный контракт.

Как он действует, что это та-
кое. Государство оказывает гра-
жданам помощь в трудоустройст-
ве, повышении квалификации. 
Предоставляет семье финансо-
вые средства — кстати, прилич-
ные, речь идет о десятках тысяч 
рублей — на организацию подсоб-
ного хозяйства или небольшого 
собственного дела. Подчеркну: 
для каждого предлагается инди-
видуальная программа поддер-
жки, исходя из конкретной ситуа-
ции. При этом человек, который 
берет эти ресурсы, одновременно 
берет на себя определенные обя-
зательства: пройти переобуче-
ние, найти в соответствии с этим 
работу, обеспечивать свою се-
мью, детей устойчивым доходом. 
В мире такой механизм действует 
и работает достаточно эффектив-
но. И для тех, кто действительно 
стремится изменить свою жизнь, 
социальный контракт дает воз-
можность сделать это.

По оценкам, за 5 лет такой 
поддержкой смогут воспользо-
ваться более 9 миллионов чело-
век. Поручаю правительству уже 
начиная со следующего года на 
условиях софинансирования с 
регионами оказать содействие 
субъектам Федерации, которые 
активно внедряют практику со-
циального контракта.

Далее. Сегодня многие гра-
ждане, семьи берут кредиты на 
различные цели, потребитель-
ские кредиты. Конечно, нужно 
понимать свою ответственность, 
рассчитывать силы, все это по-
нятно. Но в жизни может слу-
читься все и бывает все: и потеря 
работы, и тяжелая болезнь. И в 
этой ситуации загонять человека 
в тупик — последнее дело, да и 
бессмысленно даже с экономиче-
ской точки зрения. Для защиты 
людей нужны дополнительные 

законодательные гарантии. Так, 
предлагаю предусмотреть «ипо-
течные каникулы» — мы недавно 
говорили об этом в Казани, — то 
есть отсрочку по платежам для 
граждан, которые лишились до-
хода. Дать им возможность со-
хранить свое единственное жи-
лье, а кредит передвинуть, пога-
сить позднее. Это непростая за-
дача, здесь нужно подумать, как 
организовать эту работу так, 
чтобы и финансовым организа-
циям не навредить, и человека 
поддержать. Но это можно сде-
лать.

Также прошу Банк России и 
правоохранительные органы в 
кратчайшие сроки навести поря-
док на рынке микрокредитова-
ния, оградить людей от обмана, 
мошенничества и настоящего 
вымогательства подчас со сторо-
ны недобросовестных кредито-
ров.

Подчеркну: и в решении про-
блемы бедности, и в развитии си-
стемы социальной поддержки 
важно дойти до каждой нуждаю-
щейся семьи, разобраться в ее 
проблемах. Ни в коем случае 
нельзя отказывать в помощи 
только потому, что жизненные 
обстоятельства человека «немно-
го» где-то и как-то не вписывают-
ся в формальные критерии той 
или иной нашей программы.

И конечно, нужно щепетиль-
но, внимательно относиться к ка-
ждой детали. В качестве примера, 
не очень хорошего примера для 
нашей работы, хочу сказать о сле-
дующем: в этом году были проин-
дексированы пенсии в рамках 
пенсионной реформы. Но если до-
ход пенсионера превысил прожи-
точный минимум, то ему переста-
ли выплачивать социальную до-
плату в прежнем размере, или во-
обще перестали, или снизили ее. 
В результате прибавки к пенсии 
либо вообще нет, либо она оказа-
лась гораздо меньше, чем человек 
ожидал. И многие люди с полным 
на то основанием чувствуют себя 
обманутыми. Многие здесь, в 
зале, наверное, понимают, о чем 
идет речь. Мы ведь или из регио-
нального, или из федерального 
бюджета доплачивали до так на-
зываемого прожиточного мини-
мума пенсионера. Проиндекси-
ровали, и получилось, что прожи-
точный минимум сравнялся либо 
превысил. Перестали 
эти доплаты делать, вот 
и все.

Впечатлениями от Послания делятся 
глава правительства Дмитрий 
Медведев и председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина.

А К Ц Е Н Т

Правительству и Центральному банку 
нужно последовательно выдерживать 
линию на снижение ставок по ипотеке 
до 9 процентов, а затем — до 8 процентов 
и ниже

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/6104 
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Словарь Послания президента

ИПОТЕЧНЫЕ КАНИКУЛЫ — 

это период, в течение которого заемщик может не перечислять еже-

месячные платежи или существенно сократить их размер.

Воспользоваться такой возможностью клиент банка сможет только 

при наступлении сложных жизненных обстоятельств: потере работы 

или резком снижении доходов, болезни, которая препятствует сохра-

нению трудовых функций. 

Ипотечные каникулы, по предварительным планам, хотят давать на 

срок не более шести месяцев и за один раз. Через некоторое время 

ими можно будет воспользоваться повторно.  

Платежи на время каникул не прощаются заемщику, а переносятся на 

более поздний срок. Тем самым увеличивается период выплаты кре-

дита.  Законопроект, которым вводятся ипотечные каникулы, находит-

ся в стадии обсуждения с профильными  ведомствами. 

Словарь Послания президента

БЕРЕЖЛИВАЯ ПОЛИКЛИНИКА — 

это проект по улучшению работы первичного звена здравоохране-

ния, проще говоря, российских поликлиник. С 2016 года минздрав 

совместно с регионами внедряет новую организацию работы медуч-

реждений. Цель — ликвидировать очереди к терапевтам и врачам-спе-

циалистам, облегчить процесс записи на прием и на диагностические 

исследования. В таких поликлиниках вводится электронный докумен-

тооборот, что означает более простое оформление истории болезни, 

льготных рецептов на лекарства, больничных листов. Одним словом, 

«бережливая поликлиника» — это место, где пациентам удобно и ком-

фортно находиться и лечиться, и они тратят на это посещение медуч-

реждения минимум времени. Одновременно в таких поликлиниках 

оптимизируют и труд медработников.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Кира Латухина

Р
езультаты реализации на-
циональных проектов ста-
нут видны уже к концу 2019 

года, а России нужно больше су-
веренитета в цифровой сфере, за-
явил Владимир Путин на встрече 
с представителями информа-
гентств и печатных СМИ. 

Глава государства признал, 
что Послание-2019 больше сос-
редоточено на внутренней про-
блематике, на вопросах социаль-
но-экономического развития. 
«Это тоже естественно, потому 
что мы запускаем национальные 
проекты и тратим на это колос-
сальные деньги — 25 с лишним 
триллионов рублей», — сказал 
Путин. По его словам, таких 
средств никогда не выделялось 
целевым образом на достижение 
общенациональных задач. «И в 
течение девяти-десяти месяцев 
мы занимались подготовкой к за-
пуску этих механизмов, опреде-
ляли цели, дополнительно выяв-
ляли источники финансирова-
ния. Надеюсь, что результаты бу-
дут уже видны к концу этого года, 
больше — в следующем, в 20-м, и в 
21-м годах», — заметил он. 

По словам главы государства, 
для старта национальных проек-
тов необходимо закрыть очевид-
ные проблемы, которые были на-
званы в Послании (в частности, 
социальные проблемы). «Мне 

очень хотелось бы, чтобы люди 
услышали сегодня этот путь 
(путь России. — Прим. «РГ»), путь 
развития, путь решения важней-
ших задач в сфере экономики, 
прежде всего», — сказал Путин. 
«Это увеличение производитель-
ности труда, прежде всего при-
влечение инвестиций, и в первую 
очередь частных инвестиций. Це-
лый набор, связанный с высоки-
ми технологиями, и так далее. 
Вот это главные задачи, на реше-
ние которых нацелено исполне-
ние нацпроектов. Но при этом мы 
никогда не забывали и не будем 
забывать о том, что для того, что-
бы чувствовать себя уверенно, 
мы должны обеспечить свою без-
опасность», -- заметил он.

Для нового Карибского кризи-
са предпосылок нет и Россия к 
нему не стремится, заявил также 
президент. Но если его кто-то за-
хочет, то про ответ сказано в По-
слании Федеральному Собранию 
— он будет зеркальным и асимме-
тричным. «Если там кто-то хочет, 
то пожалуйста. Я назвал сегодня, 
что будет», — предостерег глава 
государства. В Послании прези-
дент посоветовал американским 
партнерам посчитать скорость и 
дальность применения россий-
ских перспективных комплек-
сов. А на встрече еще предложил 
посмотреть, где будут находить-
ся морские носители. При таких 
скоростях и такой дальности нет 

необходимости их ставить в тер-
риториальных водах или даже в 
особой экономической зоне 
определенного государства — «в 
нейтральных водах, просто в оке-
ане», объяснил он. Еще Путин 
предложил посчитать, за сколько 
гиперзвуковая ракета «Циркон» 
может достигнуть цели. «Вот и 
все. И сравните: 10—12 минут 
подлетного времени до Москвы, 
и сколько будет до центров при-
нятия решений, которые создают 
для нас определенную угрозу», — 
сказал он. «Это будет не в их 
пользу. Во всяком случае, сегод-
ня. Вот именно это я и имел в 
виду. Пусть посчитают», — про-
должил президент. «9 Махов, 
столько-то километров. Сколько 
это будет минут? Это все просто, 
как апельсин», — сказал он. 

Путин также не исключил, что 
Россию могут отключить от ин-
тернета. «Я же не могу за наших 
партнеров говорить, что у них на 
уме   . Я думаю, что это им самим 
нанесет колоссальный ущерб, 
урон», — сказал он. В том числе и 
для спецслужб: «Они же там си-
дят, это же их изобретение, и все 
слушают, видят и читают, что вы 
говорите, и накапливают эту ин-
формацию, а так не будут». Но 
все возможно, поэтому надо со-
здавать независимые сегменты. 
Чем больше суверенитета, в том 
числе в цифровой сфере, тем луч-
ше.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин рассказал 
руководителям СМИ об идеях Послания  

В цифрах и фактах 

А К Ц Е Н Т

Почти 770 тысяч семей получат пособия 
на первого и второго ребенка 
начиная с 1 января 2020 года
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Нацпроект — 
сильная, комфортная Россия

Н е о б х о д и м о  б ы л о 
учесть все нюансы, одна-
ко этого сделано не 

было, а такого быть, конечно, не 
должно. Возникшую несправед-
ливость, а это, безусловно, так и 
есть, надо немедленно устранить. 
Уже с текущего года индексация 
пенсий и ежемесячных денежных 
выплат должна осуществляться в 
любом случае сверх уровня про-
житочного минимума пенсионе-
ра, который устанавливается 
ежегодно. То есть государство 
сначала, сперва должно довести 
пенсию до прожиточного мини-
мума, а уже после этого прово-
дить индексацию самой пенсии и 
ежемесячных денежных выплат. 
Выплаты за первые месяцы теку-
щего года нужно пересчитать и 
доплатить людям те деньги, кото-
рые они недополучили.

И что особо хочу сейчас отме-
тить: все, кто работает в социаль-
ной сфере, приходит на государ-
ственную или муниципальную 
службу решать насущные про-
блемы граждан, конечно же, 
должны соответствовать самым 
строгим профессиональным тре-
бованиям. Я думаю, что в основ-
ном так оно и есть. Конечно, это 
очень сложная работа, мы с вами 
понимаем, работа с людьми каж-
дый день с утра до вечера — это 
сложная судьба на самом деле. Но 
если уж пришел, то надо пони-
мать, что не менее важно чувст-
вовать, понимать людей, сопере-
живать им, знать их заботы и тре-
воги и тем более никогда не допу-
скать высокомерного отноше-
ния, неуважения к гражданам ни 
в словах, ни в действиях. Я прошу 
помнить об этом всегда.

Уважаемые коллеги!
Следующая важная тема — 

здравоохранение. Знаю, что его 
нынешнее состояние, уровень до-
ступности медицинской помощи, 
с одной стороны, вроде как рас-
тет, и действительно растет, но 
тем не менее многих граждан не 
устраивает. И понятно, с чем это 
связано. Ведь об этой системе, 
как правило, судят по первично-
му звену: поликлиникам, амбула-
ториям, фельдшерско-акушер-
ским пунктам. Именно к их рабо-
те у людей больше всего претен-
зий. Зачастую к нужному специа-
листу многодневная очередь, не-
возможно быстро и бесплатно 
пройти необходимое обследова-
ние, а в отдаленных населенных 
пунктах остается проблема даже 
попасть к медицинскому работ-
нику, просто попасть на прием. 
Да, число фельдшерско-акушер-
ских пунктов и мобильных меди-
цинских комплексов растет, од-
нако там, где их до сих пор нет, че-
ловеку от общих, средних цифр 
не легче.

До конца 2020 года медицин-
ская помощь должна стать до-
ступной во всех, я хочу это под-
черкнуть, именно во всех без 
исключения населенных пунктах 
России, для всех граждан, где бы 
они ни жили. Для справки хочу 
сказать, что уже за 2019—2020 
годы должно быть построено и, 
надеюсь, будет построено и мо-
дернизировано еще 1590 врачеб-
ных амбулаторий и фельдшер-
ских пунктов.

Сейчас в ряде регионов реали-
зуется проект «Бережливая поли-
клиника». В результате время 
ожидания в регистратуре, у каби-
нета врача в среднем сокращает-
ся в три-четыре раза. Я был в та-
ких поликлиниках, работают 
очень здорово, очень хорошо. Го-
раздо лучшие условия создаются 
для людей с ограниченными воз-
можностями, для родителей с 
детьми. Но таких поликлиник, к 
сожалению, пока очень мало, они 
скорее исключение, чем правило 
по стране в среднем. С учетом 
лучших региональных практик, а 
они, повторяю, есть, поручаю 
правительству уже в этом году ут-
вердить высокие стандарты «бе-
режливых поликлиник», принять 
правила их аттестации, а в следу-
ющем году совместно с региона-
ми внедрить механизмы, которые 
мотивируют управленческий и 
медицинский персонал повы-
шать качество работы. И в пер-
вую очередь уже в 2021 году нуж-
но полностью перевести на новые 
стандарты все детские поликли-
ники. Обращаю внимание: дело 
не в том, чтобы появилась выве-
ска «Бережливая поликлиника». 
Главное, чтобы люди наконец по-
чувствовали уважительное, по-
настоящему бережное отноше-
ние к себе, к своему здоровью со 
стороны государства.

На повышение доступности 
медицинской помощи должна ра-
ботать информатизация здраво-
охранения. В течение трех лет 
надо отладить электронное взаи-
модействие между медицински-
ми учреждениями, аптеками, 
врачами и пациентами. Добавлю: 
обязательно нужно включить в 
общую цифровую сеть и органи-
зацию медико-социальной эк-
спертизы, тем самым избавить 

наконец пожилых людей, инвали-
дов, семьи с детьми от очередей и 
сбора бессмысленных подчас 
справок.

Острый вопрос для первично-
го звена здравоохранения — это 
дефицит кадров. Здесь наряду с 
комплексным развитием меди-
цинского образования нужны 
меры, которые дадут быстрый ре-
зультат, быстрый эффект. В этой 
связи предлагаю снять возраст-
ные ограничения для участников 
программы «Земский доктор», 
чтобы специалисты старше 50 
лет также могли получить еди-
новременную выплату при перее-
зде на работу в сельскую мест-
ность или малый город: врачи — 
миллион рублей, фельдшеры — 
500 тысяч рублей.

Далее. Сегодня самые сложные 
операции, используя новейшее 
оборудование, успешно делаются 
не только в федеральных, но и ре-
гиональных клиниках и центрах. 
Однако наряду с этим крайне 
важна и эффективная реабилита-
ция. У нас просто не было никогда 
такой системы, но нужно с чего-то 

начинать, и работа здесь предсто-
ит большая. Давайте начнем с со-
здания хотя бы двух детских реа-
билитационных центров мирово-
го уровня, так же, как мы делаем 
по перинатальным центрам, а за-
тем будем двигаться дальше.

В Послании прошлого года 
предложил реализовать програм-
му по борьбе с онкологическими 
заболеваниями. За ближайшие 
шесть лет направим на эти цели 
не менее 1 триллиона рублей. 
Речь об организации своевремен-
ного, эффективного и доступного 
лечения, о внедрении передовых 
технологий, которые в большин-
стве случаев позволяют помочь 
людям, заставляют отступить эту 
опасную болезнь. Сегодня с диаг-
нозом, например, лейкоз выздо-
равливают более 80 процентов 
детей, при некоторых формах 
рака — более 90 процентов изле-
чиваются. Еще сравнительно не-
давно, в середине 90-х годов, бо-
лезнь была практически неизле-
чима, спасти удавалось не более 
10—20 процентов заболевших де-
тей. В России тогда не было ни 

технологий, ни возможностей. Во 
многих случаях выход был только 
один — обращаться в зарубежные 
клиники. Кто мог, тот обращался. 
Мы понимали весь трагизм этой 
ситуации и направили на разви-
тие детской онкологической по-
мощи, онкогематологии ресурсы, 
потенциал нашей науки, здраво-
охранения, работали очень ак-
тивно с нашими друзьями из-за 
границы (некоторые врачи из 
Германии просто переехали в Мо-
скву, здесь проводили, и, навер-
ное, проводят до сих пор, значи-
тельное время) и в целом доби-
лись результата. Будем продол-
жать эту работу, чтобы карди-
нально изменить ситуацию во 
всей системе онкологической по-
мощи. Принципиальное значение 
здесь имеет ранняя диагностика. 
У нас фактически восстановлена 
система диспансеризации и регу-
лярных профилактических осмо-
тров. Они должны включать об-
следования на онкологические 
заболевания. Подчеркну, в обяза-
тельном порядке. Причем челове-
ку нужно дать возможность ди-
станционно записаться на прием, 
выбрать удобное время для посе-
щения поликлиники, включая ве-
черние часы и выходные дни, 
пройти осмотр без дополнитель-
ных формальностей.

Далее. Уже в ближайшие годы 
мы должны сформировать ряд но-
вых направлений на стыке здра-

воохранения и социального об-
служивания. Так, надо в корне из-
менить систему помощи людям, 
нуждающимся в долговременном 
уходе и в стационаре, и дома; на-
строить ее на потребности кон-
кретной семьи, конкретного чело-
века; кому-то помочь в бытовых 
вопросах (привлечь патронаж-
ную службу, сиделку), а где-то об-
учить родственников медицин-
ским и иным навыкам. Отработка 
этих индивидуальных принципов 
поддержки в прошлом году нача-
лась в Волгоградской, Костром-
ской, Новгородской, Псковской, 
Рязанской и Тульской областях. 
За четыре года их нужно внедрить 
по всей стране.

Важнейший вопрос, который 
имеет не только медицинское, но 
и социальное, общественное, 
нравственное измерение, — это 
организация паллиативной по-
мощи. По оценкам, в ней нужда-
ются до 800 тысяч человек, а во-
лонтеры мне говорили, может 
быть, и миллион. В январе посе-
щал, как вы знаете, детский хо-
спис в Петербурге, говорили о 
проблемах. Знаю, что вчера депу-
таты Государственной Думы во 
втором чтении приняли поправ-
ки в законодательство о паллиа-
тивной помощи. Прошу как мож-
но быстрее завершить работу над 
законопроектом в целом. В даль-
нейшем посмотрим, как он дейст-
вует на практике, и при необходи-
мости оперативно внесем кор-
рективы, обязательно учитывая 
позицию и волонтеров, о которых 
я только что упоминал, врачей, 
социальных работников, пред-
ставителей общественных и ре-
лигиозных объединений, благот-
ворителей. Всех, кто давно — от 
сердца идет это — занимается ока-
занием паллиативной помощи.

Уважаемые коллеги! Люди 
проявляют все более высокие 
требования к вопросам экологи-
ческой безопасности. И, пожа-
луй, самая болезненная тема — 
это ситуация с коммунальными 
отходами. Если вы помните, впер-
вые она зазвучала у нас на одной 
из моих «Прямых линий». Да, так 
называемыми мусорными про-
блемами не занимались, может 
быть, сто лет, то есть никогда на 
самом деле не занимались. Мно-
гие полигоны переполнены, деся-
тилетиями скапливались там эти 
отходы. Полигоны превратились 
в настоящие горы хлама вблизи 
жилых кварталов. Кстати говоря, 
тоже интересно, вы как выдавали 
разрешительную документацию 

на строительство жилых кварта-
лов рядом с этими помойками и 
свалками? Кто об этом подумал? 
А должны были подумать. Обра-
щаюсь к представителям власти 
всех уровней: делать вид, что ни-
чего не происходит, уходить в 
сторону, отмахиваться от требо-
ваний граждан — абсолютно недо-
пустимо. Эти вопросы трудны, 
конечно, но ведь и трудные во-
просы обязательно надо решать.

С этого года регионы начали 
переходить на новую систему об-
ращения с твердыми коммуналь-
ными отходами. Но если все све-
дется к росту платы за вывоз му-
сора — это не работа, а профана-
ция. Люди должны видеть, за что 
они платят немалые деньги и ка-
кие реальные изменения проис-
ходят. Нужно навести порядок в 
этой сфере, избавиться от мут-
ных структур, которые не несут 
никакой ответственности, а толь-
ко получают сверхприбыли, сва-
ливая мусор где и как придется. 
Надо сформировать цивилизо-
ванную, безопасную систему об-
ращения с отходами, их перера-
ботки и утилизации. Удивитель-
но, но еще год назад мне лично 
приходилось вмешиваться в не-
которые вопросы. Несколько раз 
приходилось говорить и мини-
стерству внутренних дел, и про-
куратуре. Вы знаете, удивитель-
но, еще раз хочу сказать, но почти 
ничего не двигалось, пока просто 
в явочном порядке не дал коман-
ду выставить охрану там и никого 
не пускать. Только так работает, 
потому что вот эти мутные так 
называемые конторы, они на 
этом наживаются и, наживаясь 
на этом, неплохо обеспечивают 
свое благосостояние и свой так 
называемый бизнес прикрывают.

Я прошу Общероссийский на-
родный фронт обеспечивать 
здесь действенный гражданский 
контроль, в том числе опираться 
на общественных экологических 
инспекторов. Их сигналы о лю-
бых нарушениях должны в обяза-
тельном порядке рассматривать-
ся органами власти, вести к при-
нятию конкретных мер. В бли-
жайшие два года должны быть за-
крыты и рекультивированы 30 
крупных проблемных свалок в 
черте городов, а за шесть лет — и 
все остальные. При этом надо по-
высить долю обработки отходов с 
сегодняшних 8—9 процентов до 
60, чтобы не накапливать новые 
миллионы тонн мусора.

Необходимо переводить на бо-
лее чистые экологические реше-
ния предприятия ЖКХ, энергети-
ки, транспорта. В том числе при-
зываю бизнес активнее участво-
вать в проектах по развитию рын-
ка газомоторного топлива, инве-
стировать в создание сети запра-
вок и топливных систем, исполь-
зующих, в частности, сжижен-
ный природный газ. У нас его до-
статочно, так, как ни в одной 
стране мира. Да, это вообще на 
самом деле непростой и финансо-

во емкий проект, но нужно это де-
лать, он принесет результаты, 
принесет результаты и по бизне-
су, и людям.

Позитивный эффект от пере-
хода промышленности на наи-
лучшие доступные технологии, 
на строгие природоохранные 
стандарты должны почувство-
вать жители крупнейших инду-
стриальных центров страны, и в 
первую очередь тех 12 городов, о 
которых я говорил еще в Посла-
нии 2018 года. Эти города нужно 
наконец вывести из зоны настоя-
щего экологического бедствия. 
За шесть лет объем загрязняю-
щих выбросов в атмосферу здесь 
должен сократиться не менее чем 
на 20 процентов. А чтобы ни у 
кого не было соблазна уклонять-
ся от решения такой задачи, нуж-
но четко установить ответствен-
ность в промышленных и других 
компаниях, обозначить их кон-
кретные шаги, которые они обя-
заны предпринять для минимиза-
ции экологического ущерба, за-
фиксировать все это в законе о 
квотировании выбросов. Я знаю, 
прекрасно знаю и понимаю, о чем 
там идет речь. Знаю, что весьма 
влиятельные лоббисты старают-
ся всячески притормозить этот 
законопроект. И аргументы мне 
хорошо известны: сохранение ра-
бочих мест, сложная экономиче-
ская ситуация. Но так не может 
продолжаться бесконечно. Не мо-
жет. Напомню, что при принятии 
подобных решений мы должны 
руководствоваться не корпора-
тивными интересами, не интере-
сами отдельных уважаемых лю-
дей и компаний, а интересами на-
рода России. Прошу принять за-
кон в весеннюю сессию, уважае-
мые коллеги.

Решение проблем в сфере эко-
логии — это задача для нашей про-
мышленности и науки, ответст-
венность каждого из нас. Призы-
ваю самым активным образом 
включиться в эту работу и моло-
дежь. Мы должны передать буду-
щим поколениям экологически 
благополучную страну, сохра-

нить природный потенциал и за-
поведный фонд России. В этом 
году откроются новые нацио-
нальные парки в республиках Да-
гестан, Коми и в Саха (Якутия), в 
Алтайском крае и Челябинской 
области. Но хочу заострить вни-
мание: у многих особо охраняе-
мых территорий границы до сих 
пор четко не определены, режи-
мы регулирования не соблюдают-
ся. Поручаю минприроды прове-
сти детальную ревизию. Все запо-
ведные территории должны быть 
поставлены на кадастровый учет. 
Кроме того, необходимо законо-
дательно зафиксировать: в запо-
ведниках возможен исключи-
тельно экологический туризм, 
без изъятия территорий, выру-
бок леса или капитального строи-
тельства. Надо, конечно, иметь в 
виду интересы людей, которые 
там проживают. Но надо решать 
это в комплексе.

Уважаемые коллеги! В лучших 
столичных и региональных вузах 
России растет число студентов из 
небольших населенных пунктов, 
удаленных районов. По данным 
международных исследований, 
ученики наших начальных и стар-
ших классов добиваются хороших 
результатов и в гуманитарных, и в 
точных науках, да мы с вами это и 
видим по конкурсам, по различ-
ным универсиадам, которые про-
водятся в этой сфере. Все это по-
казатели качественных измене-
ний в школьном образовании.

Однако при всех достижениях 
нельзя оставлять за скобками и 
очевидные проблемы в этой важ-
нейшей сфере. Так, доля школ с 
современными условиями обуче-
ния выросла с 12 процентов в 
2000 году (было всего 12 процен-
тов) до 85 процентов в 2018-м. Но 
порядка 200 тысяч ребят все еще 
ходят в школы, где нет нормаль-
ного отопления, водопровода и 
канализации. Да, это меньше по-
лутора процентов школьников, 
но если родители видят, что их ре-
бенок учится в таких условиях, то 
все слова о справедливости, рав-
ных возможностях этих людей — 
что? — только раздражают. Обра-
щаю внимание глав регионов, где 
есть еще такие школы. За два года 
проблему нужно полностью ре-
шить, мы можем это сделать. 
Знаю, правительство думает об 
этом, принимает определенные 
решения. Я вас прошу поддер-
жать те регионы, где нет пока соб-
ственных возможностей.

Далее. Когда в 2006 году мы на-
чали подключать школы к интер-
нету, технологии были совершен-
но другими. Знаете, и тогда это ка-
залось прорывом просто. Но это и 
было прорывом на самом деле, 
тогда это было очень здорово. Но 
сегодня эти технологии кажутся 
древними, и теперь перед нами 
уже задачи нового уровня. К кон-
цу 2021 года все школы России 
должны иметь не просто доступ в 
Сеть, а высокоскоростной интер-
нет. В 2006 году, напомню, при 
подключении школ к интернету 
ориентировались на скорость до-
ступа в 128 килобит в секунду. 
Сейчас нужно 50 или 100 мегабит 
в секунду, то есть эта скорость 
должна вырасти минимум в 400 
раз. Но именно это должно от-
крыть ребятам доступ к урокам и 
лекциям известных преподавате-
лей, конкурсам и олимпиадам, по-
зволит им существенно нарастить 
свои возможности, осуществлять 
совместные онлайн-проекты со 
сверстниками из других регионов 
Российской Федерации и из-за ру-
бежа. Должно меняться и содер-
жание образования. В государст-
венных стандартах и программах 
важно отразить приоритеты на-
учно-технологического развития 
страны, а в федеральные перечни 
школьных учебников включать 
действительно лучшие издания.

И конечно, важнейший вопрос 
— кадры. Сегодня уже говорил о 
расширении программы «Зем-
ский доктор». Предлагаю с 2020 
года запустить аналогичную про-
грамму «Земский учитель», по 
которой единовременную выпла-
ту в размере миллиона рублей бу-
дут получать педагоги, которые 
захотят и переезжают 
работать в села и малые 
города.

В Гостином Дворе перед торжествен-
ной церемонией собралось больше 
тысячи приглашенных.

А К Ц Е Н Т

Главное, чтобы люди наконец почувство-
вали уважительное, по-настоящему 
бережное отношение к себе, к своему 
здоровью со стороны государства

Представители старшего поколения (в центре — известный российский историк Александр Чубарьян) многие свои 
надежды связывают с национальными проектами, на реализацию которых нацеливает Послание.
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Словарь Послания президента

ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ — 

это комплекс мероприятий медицинского, социального, психологи-

ческого характера, который предпринимается, чтобы максимально 

облегчить состояние неизлечимо больных и сохранить им приемле-

мое качество жизни до момента ухода. Паллиативная помощь вклю-

чает медицинские вмешательства, психологическую поддержку и 

помощь, причем, по мнению специалистов, не только самому боль-

ному, но и его близким. Сюда же относятся мероприятия по уходу, 

которые могли бы облегчить страдания неизлечимо больных людей. 

Речь не только об обезболивании, хотя это одно из ключевых усло-

вий помощи безнадежно больным. Но параллельно с этим специали-

сты должны стремиться облегчить и другие тяжелые проявления за-

болевания. 

4

Словарь Послания президента

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ —  
это договор, который подписывают граждане и государство, позволя-

ющий семье выйти из бедности. 

В рамках контракта семья берет на себя определенные обязательст-

ва, а государство оказывает ей помощь. Как ранее пояснял «РГ» ми-

нистр труда и соцзащиты Максим Топилин, например, семья обязует-

ся наладить работу в личном подсобном хозяйстве или открыть малый 

бизнес, или кто-то из членов семьи пройдет переобучение и устроит-

ся на работу. Государство дает на это деньги взамен на активные дей-

ствия семьи. В настоящий момент технологию соцконтракта регионы 

реализуют за счет собственных средств. Началась эта работа в 2013 

году.  В 2017 году (данных за 2018-й еще нет) средний размер помощи 

составил 38,2 тысячи рублей. При этом 41,7 процента получателей 

соцконтракта вышли из бедности.
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Нам нужно последова-
тельно укреплять общее 
пространство просве-

щения и культуры. Не позднее 
2023 года заработают культурно-
образовательные центры в Кали-
нинграде, Кемерово, Владивосто-
ке и Севастополе. В них будут 
представлены наши ведущие му-
зеи и театры, а также филиалы 
творческих вузов, где учебный 
процесс начнется уже в следую-
щем году. Запрос на насыщенную 
культурную жизнь очень боль-
шой, прежде всего в регионах, на 
местах. Здесь работает много ув-
леченных, талантливых людей, 
подлинных энтузиастов своего 
дела. Я предлагаю существенно 
расширить поддержку местных 
культурных инициатив — проек-
тов, связанных с краеведением, 
народным творчеством, сохране-
нием исторического наследия 
народов нашей страны, в том чи-
сле дополнительно направить на 
эти цели средства из Фонда пре-
зидентских грантов. Кроме того, 
в рамках национального проекта 
«Культура» целевым образом 
выделим более 17 миллиардов 
рублей на строительство и ре-
конструкцию сельских клубов 
и домов культуры и еще более 
6 миллиардов рублей — на под-
держку центров культурного раз-
вития в малых городах России.

Напомню также, что меди-
цинские и образовательные ор-
ганизации освобождены от нало-
га на прибыль. Однако эта льгота 
заканчивается 1 января 2020 
года. Предлагаю не только сде-
лать ее бессрочной, но и распро-
странить на региональные и му-
ниципальные музеи, театры 
и библиотеки. Это, кстати гово-
ря, позволит им ежегодно эконо-
мить примерно 4 миллиарда руб-
лей и направить их на свое раз-
витие, на повышение зарплат со-
трудников. И конечно, эта мера 
станет стимулом для частных ин-
вестиций в культурные объекты 
на местах.

Уважаемые коллеги! Обра-
щаю внимание глав субъектов 
Федерации: необходимо сохра-
нить достигнутое соотношение 
оплаты труда специалистов об-
разования, здравоохранения, 
культуры, других бюджетных 
сфер со средней зарплатой по 
экономике региона. Это очень 
важная вещь, коллеги. Я много-
кратно, постоянно вам об этом 
говорю на встречах. Нельзя опу-
скать эту планку. Но и зарплата 
по экономике должна расти, 
должна повышаться. У нас более 
40 миллионов граждан — это 
бюджетники, военнослужащие, 
неработающие пенсионеры — по-
лучают фиксированные доходы, 
и они должны расти не ниже 
уровня инфляции. Я прошу пра-
вительство учитывать это в сво-
ей работе.

Еще более 70 миллионов че-
ловек трудится в промышленно-
сти, в сельском хозяйстве, в сфе-
ре услуг, ведут небольшой биз-
нес. Их доходы, благополучие, 
уверенность в будущем прямо 
связаны с ситуацией в экономи-
ке нашей страны. И чтобы до-
биться устойчивого повышения 
оплаты труда, в первую очередь 
нужна качественная занятость 
и свобода для предприниматель-
ства, квалифицированные, хоро-
шо оплачиваемые рабочие места 
во всех регионах страны и в тра-
диционных, и в новых отраслях, 
в конечном итоге нужны высо-
кие темпы экономического ро-
ста. Только так можно победить 
бедность, обеспечить стабиль-
ное, ощутимое повышение дохо-
дов граждан, это ключ к успеху. 
Уже в 2021 году темпы роста рос-
сийской экономики должны пре-
высить 3 процента, а в дальней-
шем опережать мировые. Эту за-
дачу никто не снимает.

Правительству и Центрально-
му банку необходимо вновь вой-
ти в целевые показатели инфля-

ции. Я уже об этом говорил, и мы, 
когда принимали соответствую-
щие решения по наполнению фи-
нансовой «кубышки» для реали-
зации национальных проектов, 
знали, что так и будет происхо-
дить. Это сегодня ожидаемый эф-
фект. Но нужно, чтобы также 
ожидаемой была и нормализа-
ция этой ситуации. Такие воз-
можности у нас есть. Правитель-
ству, Центральному банку, как 
я сказал, нужно войти в целевые 
показатели инфляции и в целом 
обеспечить благоприятные ма-
кроэкономические условия для 
роста. У нас мощная финансовая 
поду шка безопасности.

Могу вас проинформировать, 
это приятная, хорошая инфор-
мация. Впервые в истории наши 
резервы полностью покрывают 
внешний долг как государства, 
он у нас очень небольшой, так 
и коммерческого сектора. И эти 
деньги работают, в том числе 
в полном объеме поступают 
в российский бюджет доходы от 
размещения средств Фонда на-
ционального благосостояния. 
Поэтому я обращаюсь к тем кол-
легам, которые постоянно кри-
тиковали правительство, финан-
совый, экономический блок: где 
деньги, куда мы их вкладываем. 
У нас есть задача — дорастить до 
определенного уровня и потом 
потихоньку, потихоньку исполь-
зовать это, не раскачивая макро-
экономическую ситуацию. Мы 
сейчас к этому подошли, мы на-
чинаем это делать. Эти доходы от 
размещения поступают в феде-
ральный бюджет. Совокупный 
доход от размещения средств 
ФНБ, зачисленный в бюджет 
2018 года, составил 70,5 милли-
арда рублей.

Для того чтобы выйти на вы-
сокие темпы роста, также нужно 
решить системные проблемы 
в экономике. Выделю здесь четы-
ре приоритета.

Первое — это опережающий 
темп роста производительности 
труда, прежде всего на основе 
новых технологий и цифровиза-
ции, формирование конкуренто-
способных отраслей и как ре-
зультат — увеличение несырьево-
го экспорта более чем в полтора 
раза за шесть лет.

Второе — это улучшение дело-
вого климата и качества нацио-
нальной юрисдикции, чтобы 

никто не убегал в другие юрис-
дикции за границу, чтобы у нас 
все было надежно и работало как 
часы. Рост объема инвестиций 
уже в 2020 году должен увели-
читься на 6–7 процентов. Дости-
жение такого уровня станет од-
ним из ключевых критериев 
оценки работы правительства.

Третье — снятие инфраструк-
турных ограничений для разви-
тия экономики, для раскрытия 
потенциала наших регионов.

И четвертое — подготовка сов-
ременных кадров, разумеется, 
создание мощной научно-техно-
логической базы.

На этих направлениях, на 
конкретных задачах позвольте 
остановиться чуть-чуть попод-
робнее.

В России сейчас формируется 
колоссальный гарантированный 
спрос на промышленную и высо-
котехнологичную продукцию. 
И это без преувеличения. Вот 
я хочу прямо употребить это сло-
во. Исторические возможности 
для качественного роста россий-
ского бизнеса, для машино- 
и станкостроения, микроэлек-
троники, IT-индустрии, для дру-
гих отраслей. Только в рамках 
национальных проектов плани-
руются закупки медицинского, 
строительного оборудования, 
приборов, средств телекоммуни-
каций, систем для ЖКХ и тран-
спорта объемом порядка (вду-
майтесь) 6 триллионов рублей. 
И эти ресурсы должны работать 
здесь, в России.

Обращаюсь к правительству, 
регионам, представителям го-
скомпаний, которых вижу здесь, 
в этом зале. Конечно, надо поку-
пать все самое современное 
и подешевле. Естественно, все 
хотят быть и должны быть конку-
рентоспособными, но там, где 
возможно, опираться нужно на 
своего производителя, на отече-
ственного. Надо их искать, даже 
вместе с ними работать. Конеч-
но, должна быть конкурентная 
среда, но у нас уже есть инстру-
менты поддержки именно своего 
производителя. Нужно не забы-
вать про эти инструменты, ис-
пользовать их.

Подчеркну, доступ к заказам 
должен быть равным (во всяком 
случае для своих, для националь-
ных компаний), чтобы побежда-
ли те, кто докажет свою состоя-
тельность напряженной работой 
и результатами, готовностью ме-
няться, внедрять передовые тех-
нологии и повышать производи-
тельность труда, предлагать луч-
ший, конкурентный товар.

Что касается оборонно-про-
мышленного комплекса, то нуж-
но использовать сегодняшние 
возможности для диверсифика-
ции, для наращивания выпуска 
гражданской продукции. Колле-
ги знают, о чем речь. Есть опреде-
ленные цифры по годам. Надо 
кровь из носу выполнять эти за-
дачи.

И конечно, сейчас время для 
смелых инициатив, для создания 
бизнесов и производств, для про-
движения новых продуктов 
и услуг. Причем волна техноло-
гического развития позволяет 
расти, завоевывать рынки очень 
быстро. У нас уже есть примеры 
успешных компаний, инноваци-
онных компаний. Нужно, чтобы 
их было намного больше, в том 
числе в таких сферах, как искус-
ственный интеллект и обработка 

больших данных, интернет ве-
щей, робототехника.

Поручаю правительству 
сформировать максимально 
комфортные условия для част-
ных инвестиций в технологиче-
ские стартапы, нацелить на их 
поддержку институты развития. 
А парламентариев прошу опера-
тивно принять законы, приори-
тетные для создания правовой 
среды новой, цифровой эконо-
мики, которые позволят заклю-
чать гражданские сделки и при-
влекать финансирование с ис-
пользованием цифровых техно-
логий, развивать электронную 
торговлю и сервисы. Все наше за-
конодательство нужно настро-

ить на новую технологическую 
реальность. Оно, это законода-
тельство, а точнее, они, эти зако-
ны, не должны ограничивать ста-
новление передовых перспек-
тивных отраслей, а должны по-
могать этому развитию.

Важнейший показатель роста 
эффективности и конкуренто-
способности бизнеса — расшире-
ние экспорта, выход на внешние 
рынки. Хороший пример для 
этого, конечно, успехи отечест-
венного сельского хозяйства. 
В 2018 году рост был 19,4 про-
цента, экспорт составил 25,8 
миллиарда долларов. В 2024 
го д у  э то  д ол ж н о  б ы т ь  у ж е 
45 миллиардов долларов. Кста-
ти, мы не только являемся одним 
из крупнейших экспортеров 
пшеницы (в прошлом году объе-
м ы  е е  э к с п о рта  с о ста в и л и 
44 миллиона тонн), у нас есть 
еще одно весомое достижение, 
еще как минимум одно. Благода-
ря разработкам российских уче-
ных мы обеспечили свою неза-
висимость по семенам пшеницы. 
Специалисты подтвердят, на-
сколько это критически важно. 
У России должен быть весь на-
бор собственных передовых аг-
ротехнологий, доступных не 
только крупным, но и неболь-
шим хозяйствам. Это вопрос 
практически национальной без-
опасности и успешной конку-
ренции на растущих рынках 
продовольствия.

Ключевым, долгосрочным 
фактором устойчивого роста 
сельского хозяйства, конечно 
же, должно стать повышение ка-
чества жизни людей, тех, кто 
трудится на селе. Я обращаю 
внимание правительства, уже 
в этом году необходимо принять 
новую программу развития 
сельских территорий, и она 
должна заработать с 1 января 
2020 года.

И еще. Наше естественное 
преимущество (я думаю, что все 
с этим согласятся) — это огром-
ные природные возможности, их 
нужно использовать для нара-
щивания производства именно 

экологически чистой продук-
ции. Поручаю правительству со-
здать защищенный бренд отече-
ственной чистой, «зеленой» про-
дукции, он должен подтвер-
ждать, что в ее производстве ис-
пользуются только безопасные 
для здоровья человека техноло-
гии, заслужить гарантии высо-
кого качества и на внутреннем, 
и на внешнем рынке. На внешнем 
пойдет все влет, уверяю вас, там 
ничего чистого вообще не оста-
лось, за границей.

Уважаемые коллеги, чтобы 
добиться тех масштабных целей, 
которые стоят перед страной, 
нам нужно избавляться от всего, 
что ограничивает свободу и ини-

циативу предпринимательства. 
Добросовестный бизнес не дол-
жен постоянно ходить под ста-
тьей, постоянно чувствовать 
риск уголовного или даже адми-
нистративного наказания. Уже 
обращал внимание на эту про-
блему в одном из Посланий, при-
водил соответствующие цифры. 
Ситуация, к сожалению, не силь-
но изменилась.

Сегодня почти половина дел 
(45 процентов), возбужденных 
в отношении предпринимате-
лей, прекращается, не доходя до 
суда. Что это значит? Это значит, 
что возбуждали кое-как или по 
непонятным соображениям. 
А что это значит на практике? 
В результате на одного предпри-
нимателя, бизнес которого раз-
валивается в этой связи, в сред-
нем приходится 130 сотрудни-
ков, потерявших работу. Давай-
те вдумаемся в эту цифру, это 
становится серьезной пробле-
мой для экономики. Бизнес ука-
зывает на целый ряд проблем 
в законодательстве и правопри-
менительной практике. Согла-
сен с тем, что нужно вниматель-
но посмотреть на критерии, по 
которым все сотрудники той или 
иной компании только по факту 
совместной работы могут по-
пасть под такой квалифицирую-
щий признак, как группа лиц по 
предварительному сговору. Это 
вообще ерунда какая-то, но та-
кое бывает, к сожалению. И это 
влечет за собой более строгую 
меру пресечения на этапе след-
ствия и более тяжелое наказание 
позднее. Кроме того, при рассле-
довании так называемых эконо-
мических уголовных дел нужно 
жестко ограничивать поводы 
раз за разом продлевать сроки 
содержания под стражей. Сегод-
ня это происходит порой без ве-
ских оснований, например, из-
за того, что не хватает времени 
на проведение необходимых 
экспертиз или в результате затя-
гивания следственных действий.

С Генеральным прокурором, 
с председателем Верховного суда 
мы говорили на этот счет. Дейст-

вительно, смотрите, человек си-
дит за решеткой, его ни разу в те-
чение нескольких месяцев не вы-
зывали на допрос. Прокурор 
спрашивает: «Почему на допрос 
не вызывали?» — «В отпуске был 
следователь», — отвечают. Там за-
грузка огромная,  конечно, 
у следственных работников, 
в МВД — особенно, просто вал, и с 
этим тоже нужно что-то делать, 
надо посмотреть на это повнима-
тельнее. Необходимо, может, 
и ресурсы дополнительные выде-
лять, количество следователей 
увеличивать. Но как так? У него 
сидит человек за решеткой, а он 
в отпуск пошел и за несколько 
месяцев ни разу на допрос не 
вызвал. Такого не должно быть, 
надо точно с этим разобраться. 
Я прошу Верховный суд и Гене-
ральную прокуратуру проанали-
зировать еще раз эти проблемы 
и представить соответствующие 
предложения.

Также деловым объединени-
ям и Агентству стратегических 
инициатив предлагаю создать 
специальную цифровую плат-
форму (они, собственно говоря, 
сами вышли с этой инициати-
вой), с помощью которой пред-
приниматели смогут не только 
сделать публичной информацию 
о давлении на бизнес, но, глав-
ное, добиться рассмотрения во-
проса по существу.

Вы знаете, здесь обращаюсь 
к руководителям правоохрани-
тельных органов: не нужно это-
го пугаться. Это подспорье как 
раз для руководства этих орга-
нов, с тем чтобы руководящий 
состав на самом верхнем уровне 
оперативно, по-современному, 
объективно получал всю необ-
ходимую информацию для при-
нятия соответствующих реше-
ний на ведомственном хотя бы 
уровне для начала. Я поручаю 
правительству вместе с бизнес-
сообществом проработать тех-
нологические решения и норма-
тивную базу, которая позволит 
запустить этот механизм, а пра-
воохранительным ведомствам — 
МВД, ФСБ, Генпрокуратуре, 
Следственному комитету — под-
готовить регламент работы с об-
ращениями предпринимателей, 
включая четкие сроки их рас-
смотрения. И уже к концу года 
такая платформа должна начать 
действовать хотя бы в пилотном 
режиме.

Далее. Правительство предла-
гает серьезно пересмотреть пра-
вовую базу контрольно-надзор-
ной деятельности. Это, безуслов-
но, правильно, это нужно всяче-
ски поддержать. Но считаю, что 
этого даже мало. Надо пойти на 
более радикальные шаги. Давай-
те действительно подведем чер-
ту и с 1 января 2021 года прекра-
тим действие всех существую-
щих в настоящее время норма-
тивных актов в сфере контроля, 
надзора и ведомственные регио-
нальные приказы, письма и ин-
струкции. За оставшиеся два 
года (два года есть впереди) при 
участии делового сообщества 
нужно обновить нормативную 
базу, сохранить только те доку-
менты, которые отвечают совре-
менным требованиям, осталь-
ные — сдать в архив.

Смотрите. Когда мы обсужда-
ли эту тему, многие коллеги ска-

зали, искренне сказали, реакция 
была такая: страшно. Действи-
тельно, знаете, страшно, и есть 
проблема. Это не так просто. 
Ведь там по некоторым направ-
лениям, по некоторым ведомст-
вам вот такие фолианты, вот та-
кой толщины, они же десятиле-
тиями накапливались, еще с со-
ветских времен многие работа-
ют, со времен «очаковских и по-
коренья Крыма». Но не 2014 год 
имею в виду, конечно. (Смех 
в зале.) Еще со времен Александ-
ра  Сергеевича  Грибоедова 
и раньше. И конечно, там столько 
всего отрегламентировано, 
столько понаписано. Но я, знае-
те, сомневаюсь, что даже сотруд-
ники этих ведомств знают на 
100 процентов, что там написа-
но, поэтому нужно провести 
этот анализ за два года, не боять-
ся этого, засучить рукава, сде-
лать, провести эту работу и дей-
ствительно оставить только то 
и обновить по-современному то, 
что действительно нужно для ор-
ганизации работы.

Уважаемые коллеги! На базе 
передовых технологий нужно 
форсировать модернизацию ин-
фраструктуры. Это имеет огром-
ное значение для укрепления 
связанности страны, особенно 
это важно для нас, для страны 
с самой большой территорией 
в мире, с такой огромной терри-
торией. Это имеет огромное зна-
чение для укрепления всего кар-
каса государства, для раскрытия 
потенциала территории, для ро-
ста экономики Российской Феде-
рации.

В этом году начнется желез-
нодорожное движение по Крым-
скому мосту, что даст мощный 
импульс. Кстати, спасибо и стро-
ителям, и железнодорожникам. 
Видели, уже сделан обход вокруг 
Краснодара и подход к этой 
транспортной развязке с Кавказ-
ского побережья. В этом году на-
чнется железнодорожное движе-
ние по Крымскому мосту, как 
я уже сказал. Это даст возмож-
ность мощно развивать и Крым, 
и Севастополь. Но также на всем 
протяжении заработает скорост-
ная автодорога Москва — Санкт-
Петербург, а это новые возмож-
ности и для бизнеса, это новые 
рабочие места для жителей Нов-
городской, Тверской, Ленин-
градской и Московской обла-
стей.

За шесть лет по всей стране 
будет реконструировано более 
60 аэропортов, в том числе стро-
ятся международные аэропорто-
вые комплексы в Хабаровске, 
Южно-Сахалинске, Петропав-
ловске-Камчатском. В 2025 году 
более чем в полтора раза (до 
210 миллионов тонн) вырастет 
пропускная способность БАМа 
и Транссиба. Все это крайне важ-
но для развития Сибири и Даль-
него Востока.

Вновь повторю: все дальнево-
сточные субъекты Федерации 
должны выйти на уровень выше 
среднероссийского по ключе-
вым социально-экономическим 
показателям, по качеству жизни 
людей. Это общенациональная 
задача, это чрезвычайно важное 
направление нашей работы, 
стратегическое направление — 
Восточная Сибирь и Дальний 
Восток. Надо постоянно иметь 
это в виду всем ведомствам.

В сентябре во Владивостоке 
обсудим, что каждое из феде-
ральных ведомств сделало и де-
лает для Дальнего Востока. Все 
наши планы строительства и мо-
дернизации автомобильных 
и железных дорог, морских пор-
тов, авиасообщений, систем свя-
зи нужно нацелить на развитие 
регионов, в том числе на повы-
шение их туристической привле-
кательности.

Интерес к России, к нашей 
культуре, природе, историче-
ским памятникам просто огро-
мен. С учетом успешного опыта 

чемпионата мира по футболу 
предлагаю шире применять 
электронные визы, в целом поду-
мать, как упростить визовые 
формальности для туристов, 
приезжающих в нашу страну.

Далее. Уже в текущем году не-
обходимо принять генеральную 
схему развития инфраструкту-
ры цифровой экономики, вклю-
чая сети телекоммуникаций, 
мощности по хранению и обра-
ботке данных. И здесь также нуж-
но смотреть вперед. Задача бли-
жайших лет — организовать по-
всеместный доступ к высокоско-
ростному интернету, начать эк-
сплуатацию систем связи пятого 
поколения, 5G.

Для настоящей революции 
в области связи, навигации, со-
здания систем дистанционного 
зондирования Земли необходи-
мо кратно увеличить возможно-
сти нашей спутниковой группи-
ровки. Россия обладает для этого 
уникальными технологиями, но 
такие задачи требуют и качест-
венного обновления всей косми-
ческой отрасли. В том числе по-
ручаю «Роскосмосу» совместно 
с правительством Москвы — кол-
леги приходили ко мне, доклады-
вали, хороший проект — сформи-
ровать Национальный космиче-
ский центр. Он должен объеди-
нить основные профильные ор-
ганизации, конструкторские 
бюро и опытные производства, 
обеспечить проведение научных 
исследований и подготовку ка-
дров.

Уважаемые коллеги! Мы ви-
дим, что глобальная конкурен-
ция все больше смещается в об-
ласть науки, технологий, образо-
вания. Еще недавно казалось не-
вероятным, что Россия сможет 
совершить не просто прорыв, 
а высокотехнологичный прорыв 
в оборонной сфере. Это было 
трудно, сложно, многое приходи-
лось восстанавливать или созда-
вать буквально с нуля, идти дей-
ствительно непроторенной до-
рогой, находить смелые и уни-
кальные решения. И это сделали, 
сделали наши инженеры, рабо-
чие, ученые, в том числе совсем 
молодые люди, которые выросли 
на этих проектах. Повторю, знаю 
все детали этой масштабной ра-
боты, и у меня есть все основа-
ния сказать, что создание, на-
пример, стратегического гипер-
звукового планирующего крыла-
того блока системы «Авангард» 
соразмерно по своему значению 
запуску первого искусственного 
спутника Земли. И с точки зре-
ния повышения обороноспособ-
ности, ну, прежде всего, конечно, 
с этой точки зрения и безопасно-
сти страны, но и по своему влия-
нию на укрепление потенциала 
нашей науки, на формирование 
уникальных технологических за-
делов.

В свое время атомный обо-
ронный проект дал стране атом-
ную энергетику. Создание ракет-
ного щита, которое началось 
в том числе и с запуска первого 
искусственного спутника Земли, 
позволило начать мирное освое-
ние космоса. Сегодня те кадры, 
знания, компетенции, материа-
лы, которые мы получили при 
разработке оружия нового поко-
ления, нужно столь же результа-
тивно использовать в интересах 
гражданских сфер.

Сейчас нам предстоит осуще-
ствить новые амбициозные науч-
но-технологические программы. 
Уже подписан указ о генетиче-
ских исследованиях, такую же 
масштабную программу нацио-
нального уровня предлагаю запу-
стить и в области искусственного 
интеллекта. В середине следую-
щего десятилетия мы должны 
войти в число лидеров по этим 
научно-технологическим на-
правлениям, которые, безуслов-
но, будут определять 
 будущее всего мира 
и будущее России. 

1-3

Словарь Послания президента

ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ 
МОБИЛЬНЫЙ ИНТЕРНЕТ (5G) — 
основное оборудование 5G, которое сейчас тестируется в пилотных 

зонах в разных странах, заточено под передачу данных. Звонить тоже 

можно. Но пока в массовой продаже нет телефонов, которые могли бы 

работать в таких сетях. Производители не хотят рисковать, так как нет 

и самого стандарта 5G. Сейчас Международный союз электросвязи 

(ITU) ведет разработку стандартов для 5G. Часть из них будет принята 

в сентябре 2019 года. 

В большинстве развитых стран уже занимаются законодательным 

обеспечением развития сетей 5G и программами по их развитию. 

Здесь ключевым моментом является частотный ресурс. Практически 

во всех странах выделяются три блока диапазонов. Низкий блок диа-

пазонов (1ГГц) — для интернета вещей, средний (2,4—2,7 ГГц) — для мо-

бильного широкополосного доступа для девайсов и высокий — для ло-

кальных сетей кластерного покрытия сетей 5G (территории торговых, 

промышленных зон и т.д.). По прогнозу минкомсвязи, масштабное 

внедрение 5G у нас ожидается не раньше 2021 года. Весной 2019 года, 

возможно, будет создан консорциум операторов для совместного ис-

пользования частот для развития сетей 5G. 

А К Ц Е Н Т

Давайте действительно подведем черту 
и с 1 января 2021 года прекратим действие 
всех существующих в настоящее время 
нормативных актов в сфере контроля, 
надзора и ведомственные региональные 
приказы, письма и инструкции

Нацпроект —
сильная, комфортная Россия

Прямую трансляцию Послания пре-
зидента вели телеканалы «Россия 1», 
«Россия 24» и Первый канал.
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АРМИЯ

Сергей Шойгу, министр обороны РФ, генерал армии:

— В Послании Федеральному Собранию Верховный главнокомандующий 

отметил, что все перспективные системы вооружения, о которых он гово-

рил год назад, сегодня существуют уже в железе. А отдельные — и в эксплуа-

тации. Все это абсолютная реальность.

Самое главное достоинство новейших российских систем — недосягаемая 

эффективность. При этом коллеги за рубежом осознают, что наши разра-

ботки в сотни раз дешевле, чем любые разворачиваемые против нас систе-

мы. И не только ПРО США.

А что касается реализации планов, то уже сегодня полным ходом идет под-

готовка инфраструктуры ракетного соединения в Оренбургской области 

к развертыванию первого полка с комплексом «Авангард». В декабре этого 

года полк встанет на боевое дежурство.

Успешно завершены морские полигонные испытания беспилотного под-

водного аппарата «Посейдон». Личный состав подводной лодки — носителя 

«Посейдонов» прошел обучение. 

Экипажи МиГ-31, оснащенных гиперзвуковыми ракетами «Кинжал», выпол-

нили уже более 380 полетов на воздушное патрулирование над акватория-

ми Черного и Каспийского морей. 

Мы приступили к следующему этапу испытаний ракеты комплекса «Сармат». 

Продолжается плановое перевооружение стратегических ядерных сил и сил 

общего назначения.

Главная цель этой работы — гарантированное обеспечение военной без-

опасности нашей страны без увеличения текущих объемов бюджетных 

расходов или втягивания в гонку вооружений.
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Для реализации подоб-
ных проектов необходи-
мо ускорить создание 

продвинутой научной инфра-
структуры. Недавно, кстати, 
в Ленинградской области состо-
ялся запуск установки класса 
megascience реактора ПИК. В те-
чение ближайших 20 лет он будет 
одним из самых мощных источ-
ников нейтронов в мире, позво-
лит проводить уникальные ис-
следования в области физики, 
биологии, химии, поможет раз-
рабатывать новые лекарства, 
средства диагностики, новые ма-
териалы. Впервые за последние 
десятилетия на российских вер-
фях будут заложены современ-
ные научно-исследовательские 
суда. Они смогут работать во всех 
стратегических районах, вклю-
чая арктические моря и Антарк-
тику, вести изучение шельфа, 
природных богатств Мирового 
океана.

Для мощного технологическо-
го развития нам нужно выстро-
ить современную модель иссле-
дований и разработок. Именно 
для этого мы создаем в регионах 
научно-образовательные цен-
тры, которые призваны интегри-
ровать все уровни образования, 
возможности научных организа-
ций и бизнеса. В течение трех лет 
такие центры должны быть со-
зданы в 15 субъектах Российской 
Федерации, в том числе первые 
пять — в этом году, три из них — 
в Тюменской, Белгородской об-
ластях и в Пермском крае — нахо-
дятся в высокой степени готовно-
сти и в этом году должны быть за-
пущены.

Нам необходимы специали-
сты, способные работать на пере-
довых производствах, создавать 
и использовать прорывные тех-
нические решения. Для этого 
нужно обеспечить широкое вне-
дрение обновленных учебных 
программ на всех уровнях про-
фессионального образования, 
организовать подготовку кадров 
для тех отраслей, которые еще 
только формируются.

В конце августа в России со-
с т о и т с я  ч е м п и о н а т  м и р а 
WorldSkills по рабочим профес-
сиям. Давайте пожелаем нашей 
команде успехов. Этот успех зна-
чим для повышения престижа ра-
бочих профессий, рабочих специ-
альностей. Опираясь на опыт дви-
жения WorldSkills, надо ускорить 
модернизацию среднего профес-
сионального образования, в том 
числе уже к 2022 году переосна-
стить современным оборудова-
нием более 2 тысяч мастерских 
в колледжах и техникумах.

Увлечение профессией, твор-
ч е ст в о м  ф о р м и ру етс я  е щ е 
в юные годы. За три предстоящих 
года за счет расширения сети дет-
ских технопарков, кванториу-
мов, центров цифрового, естест-
венно-научного, гуманитарного 
развития будет создано порядка 
миллиона новых мест в системе 
дополнительного образования. 
Оно должно быть доступно для 
всех детей.

Настоящим созвездием стано-
вится сочинский «Сириус». Пла-
нировалось, что основанные на 
его модели центры поддержки 
одаренных ребят появятся во 
всех регионах страны к 2024 году. 
Но коллеги говорят, что готовы 
сделать это и раньше, за два года. 
Такую работу на опережение 
можно только приветствовать. 
И считаю, что резервы для нара-
щивания темпов есть в каждом 
национальном проекте. Рассчи-
тываю, что наши компании, дело-
вые сообщества будут активно 
присоединяться к проектам, та-
ким как «Билет в будущее», бла-
годаря которому школьники, на-
чиная с шестого класса, смогут не 
только пройти профориентацию, 
но и получить практику на пред-
приятиях, в научных центрах, на 
других площадках. Я вообще хочу 
обратить внимание молодежи. 
Ваш талант, энергия, креативные 
способности — в числе самых 
сильных конкурентных преиму-
ществ в России. Мы это понимаем 
и очень ценим. И чтобы каждый 
молодой человек (студент, 
школьник) мог проявить себя, 
мы уже создали целую систему 
проектов и конкурсов личност-
ного роста. Это так называемые 
«ПроеКТОриЯ», «Мой первый 
бизнес», «Я — профессионал», 
«Лидеры России» и многие дру-
гие. Хочу подчеркнуть: все это — 
обращаюсь опять к молодым лю-
дям — создается для того, чтобы 
вы использовали эти возможно-
сти. И призываю вас активно 
и смело пользоваться этим, дер-
зать, осуществлять свои мечты 
и планы, приносить пользу себе, 
своей семье, своей стране.

Уважаемые коллеги! Россия 
была и будет суверенным, неза-
висимым государством. Это про-
сто аксиома. Она будет либо та-
кой, либо вообще ее не будет. Для 
всех нас это должно быть понят-
но, мы должны это понимать 

и осознавать. Россия не может 
быть государством, если она не 
будет суверенной. Некоторые 
страны могут, Россия — нет.

Выстраивать  отношения 
с нами — значит находить сов-
местные развязки, причем самых 
сложных вопросов, а не пытаться 
диктовать условия. Приоритеты 
нашей внешней политики абсо-
лютно открыты: это укрепление 
доверия, борьба с общими для 
всего мира угрозами, расшире-
ние сотрудничества в экономике, 
торговле, образовании, культуре, 
науке и технологиях, снятие ба-
рьеров для общения между людь-
ми. Именно на этой основе мы ве-
дем работу в ООН, а также в Со-
дружестве Независимых Госу-
дарств, на площадках «Группы 
двадцати», БРИКС, Шанхайской 
организации сотрудничества. 
Считаем правильным активно 
углублять взаимодействие в рам-
ках Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии, включая более 
тесную координацию во внешне-
политической сфере, в экономи-
ке. Вместе с партнерами по интег-
рации продолжим формировать 
общие рынки и укреплять внеш-
ние связи Евразийского эконо-
мического союза. В том числе 
предстоит воплотить в жизнь уже 
принятые решения о сопряжении 
ЕврАзЭС с китайской инициати-
вой «Один пояс, один путь» как 
пролог к созданию большого ев-
разийского партнерства.

Наши равноправные взаимо-
выгодные отношения с Китаем 
сегодня служат важным стабили-
зирующим фактом в мировых де-
лах, в обеспечении безопасности 
в Евразии, показывают пример 
плодотворного сотрудничества 
в экономике. Большое внимание 
уделяем раскрытию потенциала 
особо привилегированного стра-
тегического партнерства с Инди-
ей. Продолжим развивать поли-
тический диалог и экономиче-
ское сотрудничество с Японией. 
Готовы к совместному поиску 
взаимоприемлемых условий для 
заключения мирного договора. 
Намерены углублять взаимодей-
ствия с Ассоциацией государств 
Юго-Восточной Азии. Надеемся 
также, что со стороны Евросою-
за, ведущих стран Европы все-та-
ки будут предприняты реальные 
шаги по восстановлению нор-
мальных, политических и эконо-
мических отношений с Россией. 
Граждане этих стран заинтересо-
ваны в таком сотрудничестве 
с Россией, включая, конечно, 
крупные, да и мелкие, средние 
компании, вообще бизнес евро-
пейских стран, что, безусловно, 
отвечало бы нашим общим инте-
ресам.

Самым острым и обсуждае-
мым на сегодняшний день вопро-
сом российско-американских от-
ношений остается односторон-
ний выход в США из Договора 
о ракетах средней и меньшей 
дальности. Поэтому вынужден, 
просто вынужден остановиться 
на этом чуть подробнее. Да, дей-
ствительно, с момента заключе-
ния этого Договора в 1987 году 
произошли серьезные изменения 
в мире. Многие страны развивали 
и продолжают развивать данный 
в ид  в о о ру ж е н и я ,  а   Ро с с и я 
и США — нет, мы сами себя добро-
вольно в этом ограничиваем. Та-
кое положение дел, конечно же, 
может вызывать вопросы, понят-
но. Так, нужно было нашим аме-
риканским партнерам так и ска-
зать, сказать по-честному, а не ис-
пользовать надуманные обвине-
ния в адрес России для обоснова-
ния своего одностороннего выхо-
да из Договора. Сделали бы луч-
ше, как в 2002 году, из ПРО выш-
ли, всё, в открытую, по-честному. 
Хорошо это или плохо — другой 
вопрос. Я считаю, что плохо. Но 
сделали так и все. И здесь надо 
было так поступить, именно по-
честному. Как они действуют на 
самом деле? Сами все нарушают, 
а потом ищут оправдание и на-
значают виновных. Но еще и сво-
их сателлитов мобилизуют: они 
так аккуратненько, но все-таки 
американцам подхрюкивают по 
этому вопросу. Сперва начали 
разработку и применение ракет 
средней дальности, присвоив им 
для отвода глаз наименование 
«ракеты-мишени» для целей 
ПРО. Затем приступили к развер-
тыванию в Европе универсаль-
ных пусковых установок Mk-41, 
которые позволяют осуществить 
боевое применение крылатых ра-
кет средней дальности «Тома-
гавк».

Я говорю об этом только пото-
му, и трачу свое и ваше время, что 
мы вынуждены отвечать на те об-
винения, которые слышим в наш 
адрес. Но, сделав все это, о чем 
я сейчас сказал, США откровенно 
пренебрегли, демонстративно 
проигнорировали совокупность 
положений, предусмотренных 
статьями 4 и 6 Договора о раке-
тах средней и меньшей дально-
сти. В частности, согласно пункту 

1 статьи 4 Договора (я цитирую), 
«каждая из сторон ликвидирует 
свои ракеты средней дальности 
и пусковые установки таких ра-
кет, чтобы ни у одной из сторон 
не имелось таких ракет и таких 
пусковых установок». В статье 6, 
пункт 1 говорится (зачитываю 
дословно):  «По вступлении 
в силу настоящего Договора и в 
дальнейшем ни одна из сторон не 
производит никаких ракет сред-
ней дальности, не проводит лет-
ных испытаний таких ракет и не 
производит никаких ступеней 
для таких ракет и никаких пуско-
вых установок таких ракет». Ко-
нец цитаты.

Запуская ракеты-мишени 
средней дальности и размещая 
в Румынии и Польше пусковые 
установки, пригодные для приме-
нения крылатых ракет «Тома-
гавк», США эти требования дого-
вора прямо и грубо нарушили. Ну 
сделали же это уже давно. В Ру-
мынии уже стоят эти пусковые 
установки, и ничего, вроде как 
ничего и не происходит. Странно 
прям. Для нас ничего странного 
нет, но люди-то должны это ви-
деть и понимать.

Как мы оцениваем в этой свя-
зи ситуацию. Я уже говорил 
и хочу повторить: Россия не на-
мерена — это очень важно, я по-
вторяю это специально — Россия 
не намерена первой размещать 
подобные ракеты в Европе. Если 
же они действительно будут про-
изведены и поставлены на евро-
пейский континент, а США такие 
планы имеют, во всяком случае, 
мы не слышали обратных заявле-
ний, то это резко обострит ситуа-
цию в сфере международной без-
опасности, создаст для России се-
рьезные угрозы, ведь у некото-
рых классов этих ракет подлет-
ное время до Москвы может со-
ставить до 10—12 минут. Это 
и есть очень серьезная угроза для 
нас. В таком случае мы будем вы-
нуждены, я хочу это подчеркнуть, 
именно вынуждены, предусмо-
треть зеркальные и асимметрич-
ные действия. Что это значит.

Скажу уже сегодня прямо и от-
крыто, чтобы никто нас потом ни 
в чем не упрекал, чтобы всем 
было заранее ясно, о чем здесь 
идет речь. Россия будет вынужде-
на создать и развернуть виды воо-
ружений, которые могут быть ис-
пользованы не только в отноше-
нии тех территорий, с которых 
для нас будет исходить соответст-
вующая прямая угроза, но и в от-
ношении тех территорий, где на-
ходятся центры принятия реше-
ний о применении угрожающих 
нам ракетных комплексов.

Что в   этой связи важно, 
и здесь много новизны. По своим 
тактико-техническим данным, 
в том числе по подлетному вре-
мени до указанных центров 
управления, эти вооружения бу-
дут вполне соответствовать тем 
угрозам, которые направлены 
против России.

Знаем, как это сделать, и реа-
лизуем эти планы немедленно, 
как только соответствующие уг-
розы для нас станут реальными. 
Не думаю, что международная 
обстановка сегодня такова, что 
требует дополнительного и без-
ответственного обострения. Мы 
этого не хотим.

Что здесь хочу добавить? Аме-
риканские коллеги уже пытались 
получить абсолютное военное 
превосходство с помощью гло-
бальной ПРО. Нужно оставить 
подобные иллюзии. Ответ с на-
шей стороны всегда будет дейст-
венным и эффективным.

Работа по перспективным 
образцам и системам вооруже-
ний, о которых говорил в Посла-
нии прошлого года, продолжает-
ся — ритмично, без сбоев, по пла-
ну. Началось серийное производ-
ство комплекса «Авангард», 
о котором сегодня уже упоми-
нал. В этом году, как и планиро-
валось, им будет оснащен пер-
вый полк РВСН. Проводится 
и цикл испытаний тяжелой, бес-
прецедентной по мощности меж-
континентальной ракеты «Сар-
мат». Лазерные установки «Пе-
ресвет» и авиационные комплек-
сы с гиперзвуковыми ракетами 
«Кинжал» в режиме опытно-бое-
вого дежурства подтвердили 
свои уникальные характеристи-
ки, личный состав получил опыт 
их эксплуатации. В декабре это-
го года все поставленные в Воо-
руженные силы «Пересветы» за-
ступят на боевое дежурство. 
Продолжится и работа по расши-
рению инфраструктуры базиро-
вания самолетов МиГ-31, осна-
щенных ракетами «Кинжал». 
Успешно проходят испытания 
крылатая ракета неограничен-
ной дальности с ядерной двига-
тельной установкой «Буревест-
ник», а также подводный неогра-
ниченной дальности беспилот-
ный аппарат «Посейдон».

В этой связи хочу сделать одно 
важное замечание. Ранее об этом 
не говорилось, но сегодня можно 
сказать: уже весной этого года 
будет спущена на воду первая 
атомная подводная лодка — носи-
тель этого беспилотного ком-
плекса. Работа идет по плану.

Сегодня считаю возможным 
также официально проинформи-

ровать вас и еще об одной пер-
спективной новинке. Помните, 
в прошлый раз я говорил: есть 
еще что сказать, пока рановато. 
Вот потихонечку так будем рас-
сказывать, что у нас там в загаш-
нике. Так вот еще об одной пер-
спективной новинке, работа над 
которой идет успешно и в запла-
нированные сроки, безусловно, 
будет завершена, а именно хочу 
сказать о гиперзвуковой ракете 
«Циркон» со скоростью полета 
около девяти махов, дальностью 
более тысячи километров, спо-
собной поражать как морские, 
так и наземные цели. Ее примене-
ние предусмотрено с морских но-
сителей, серийных надводных 
кораблей и подводных лодок, 
в том числе уже произведенных 
и строящихся под ракетные ком-
плексы высокоточного оружия 
«Калибр». То есть все это будет 
для нас незатратно.

В этой связи хочу подчер-
кнуть, что для защиты нацио-
нальных интересов России на 
два-три года ранее сроков, уста-
новленных госпрограммой воо-
ружения, Военно-Морскому фло-
ту России будут переданы семь 
новых многоцелевых подводных 
лодок, в ближайшее время будет 
заложено пять надводных кораб-
лей дальней морской зоны, еще 
16 кораблей такого класса будут 
введены в состав ВМФ до 2027 
года.

Завершая тему односторонне-
го выхода США из Договора о ра-
кетах средней и меньшей дально-
сти, хотел бы сказать следующее. 
В последние годы США проводят 
на российском направлении по-
литику, которую вряд ли можно 
назвать дружественной. Закон-
ные интересы России игнориру-
ются, постоянно организуются 
разного рода антироссийские ак-
ции, абсолютно не спровоциро-
ванно, хочу это подчеркнуть, не 
спровоцированно с нашей сторо-
ны вводятся все новые и новые 
незаконные с точки зрения меж-
дународного права санкции. 

Практически полностью и в од-
ностороннем порядке демонти-
руется сложившаяся за послед-
ние десятилетия договорно-пра-
вовая база международной без-
опасности, и при этом Россию же 
называют чуть ли не главной уг-
розой для США.

Скажу прямо: это не правда. 
Россия хочет иметь полноцен-
ные, равноправные и дружеские 
отношения с США. Россия нико-
му не угрожает, а все наши дейст-
вия в сфере безопасности носят 
исключительно ответный, а зна-
чит, оборонительный характер. 
Мы не заинтересованы в кон-
фронтации и не хотим ее, тем бо-
лее с такой глобальной державой, 
как Соединенные Штаты Амери-
ки. Но, похоже, наши партнеры не 
замечают, как и какими темпами 
меняется мир, куда он движется. 
Они продолжают свою разруши-
тельную и явно ошибочную поли-
тику. Вряд ли это соответствует 
интересам самих США. Но это не 
нам решать.

Мы видим, что имеем дело 
с деятельными, очень талантли-
выми людьми, однако среди пра-
вящего класса много и таких, кто 
излишне увлечен идеей своей 
исключительности и своего пре-
восходства над всем остальным 
миром. Разумеется, их право ду-
мать так, как они хотят. Но счи-
тать-то они умеют? Умеют навер-
няка. Пусть посчитают дальность 
и скорость наших перспектив-
ных систем оружия. Мы просим 
только об этом: пусть сначала по-
считают, а уже только после это-
го принимают решения, которые 
могут создать дополнительные 
серьезные угрозы для нашей 
страны и, разумеется, приведут 
к ответным действиям со сторо-
ны России, безопасность которой 
будет надежно и безусловно 
обеспечена.

Кстати, уже говорил и хочу по-
вторить: мы готовы к перегово-
рам по разоруженческой темати-
ке, но стучаться в закрытую 
дверь больше не будем. Подо-

ждем, пока и наши партнеры со-
зреют, осознают необходимость 
равноправного диалога по этой 
теме.

Мы продолжим развивать 
наши Вооруженные силы, повы-
шать интенсивность и качество 
боевой подготовки, в том числе 
с учетом опыта антитеррористи-
ческой операции в Сирии. А его 
получили практически все ко-
мандиры крупных соединений 
Сухопутных войск, силы специ-
альных операций и военной по-
лиции в части обеспечения, эки-
пажи боевых кораблей, армей-
ской, оперативно-тактической, 
стратегической и военно-тран-
спортной авиации.

Хочу вновь подчеркнуть: для 
устойчивого и долгосрочного 
развития нам нужен мир. И вся 
работа по повышению обороно-
способности имеет только одну 
цель: она направлена на обеспе-
чение безопасности страны и на-
ших граждан, чтобы никто не 
только не мог помыслить об аг-
рессии против России, но даже 
о том, чтобы попытаться исполь-
зовать методы силового давления 
в отношении нашей страны.

Уважаемые коллеги! Перед 
нами стоят масштабные задачи. 
Мы идем к их решению системно 
и последовательно, выстраивая 
такую модель социального, эко-
номического развития, которая 
позволит обеспечить наилучшие 
условия для самореализации че-
ловека, а значит, дать достойные 
ответы на вызовы стремительно 
меняющегося мира, сохранить 
Россию как цивилизацию, осно-
ванную на собственной идентич-
ности на многовековых традици-
ях, на культуре наших народов, 
ценностях и наших традициях. 
Добиться поставленных целей 
мы сможем, разумеется, только 
объединяя усилия, только вме-
сте, при сплоченности общества, 
готовности всех нас, всех гра-
ждан России достигать успехов 
в конкретных делах.

Такой солидарный настрой на 
перемены — всегда осознанный 
выбор самих людей. Они делают 
его, когда понимают, что разви-
тие страны зависит именно от 
них, от результатов их труда, ког-
да стремление быть нужным, по-
лезным ценится и поддерживает-
ся, когда каждому находится дело 
по призванию и по душе и, глав-
ное, когда есть справедливость, 
широкое пространство для сво-
боды и равных возможностей для 
работы, учебы, инициативы и но-
ваторства.

Эти условия прорывного раз-
вития невозможно перевести 
в цифры и показатели, но именно 
они — консолидация общества, 
включенность граждан в дела 
страны, общая уверенность в на-
ших силах — являются определя-
ющими для достижения успехов. 
И этого успеха мы обязательно 
добьемся.

Благодарю вас за внимание.  

Нацпроект — 
сильная, комфортная Россия

А К Ц Е Н Т

Россия была и будет суверенным,
независимым государством.
Это просто аксиома. Она будет либо такой, 
либо вообще ее не будет

Словарь Послания президента

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ — 
это программы, которые созданы на основе нейронных сетей, имити-

рующих мозг человека. И учатся эти сети так же, как учатся дети, на 

примерах. Им не объясняют, что у кошки вот такие усы, такой хвост, 

такие уши. Им многократно показывают животное и говорят — это 

кошка. И ребенок повторяет урок, глядя на очередную кошку. Точно 

так же учится и искусственная нейронная сеть. Можно сказать, что 

она стремительно умнеет: ставит диагнозы лучше врачей, разрабаты-

вает новые лекарства, предсказывает самоубийства, почти безоши-

бочно «читает» изображения, что позволит в толпе вычислить терро-

риста. Многие «умные» технологии кардинально изменят облик ар-

мии и способы ведения боевых действий. 

Сегодня ставку на искусственный интеллект делают все ведущие 

страны, а лидируют США и Китай, в масштабные программы вклады-

ваются сотни миллиардов долларов. В России разработки в сфере ИИ 

ведутся в рамках Национальной технологической инициативы. У вы-

игравшего конкурс за право возглавить это направление московского 

физтеха в портфеле уже 25 проектов. В самое ближайшее время они 

должны кардинально изменить облик пяти ключевых инфраструктур 

экономики: электрические сети, телекоммуникационные сети, желез-

нодорожные сети, инфраструктуру финансово-банковского обслужи-

вания и здравоохранения.
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— Как это было —
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1654908 
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КОММЕНТАРИЙ

О КАКОМ 
АРСЕНАЛЕ 
ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ
Ведущий научный сотрудник Воен-

ной академии РВСН имени Петра 

Великого, генерал-лейтенант запа-

са Владимир Захаров рассказал, 

что в Ракетных войсках стратегиче-

ского назначения продолжается ра-

бота по подготовке к заступлению 

на боевое дежурство первого ра-

кетного полка, вооруженного ра-

кетным комплексом «Авангард».

В Домбаровском соединении РВСН 

выполняются мероприятия по под-

готовке инфраструктуры для раз-

вертывания этого ракетного ком-

плекса. Уже в этом году в группи-

ровке РВСН появится ракетный 

комплекс, оснащенный планирую-

щим крылатым блоком, способным 

поражать цель с гиперзвуковой 

скоростью не по баллистике, а по 

траектории, проходящей в плотных 

слоях атмосферы.

«Создаваемая США противоракет-

ная оборона бессильна против ма-

невренных возможностей комплек-

са «Авангард», — говорит Владимир 

Захаров. — Это связано с тем, что 

при движении к цели крылатый 

блок совершает управляемое ма-

неврирование, как боковое, так 

и по высоте. Тем самым обеспечи-

вается непредсказуемость его по-

лета для любых средств противора-

кетной обороны. Система управле-

ния блока позволяет ему обходить 

зоны действия средств обнаруже-

ния и перехвата». 

Про океанскую многоцелевую си-

стему «Посейдон» рассказал контр-

адмирал в отставке, Герой Россий-

ской Федерации Всеволод Хмыров. 

«Морская система «Посейдон» — 

это, прежде всего, асимметричное 

и высокоэффективное оружие про-

тиводействия ударным группиров-

кам ВМС США, — сказал он. — «По-

сейдон» позволит «обесценить» 

все усилия США по созданию гло-

бальной системы противоракетной 

обороны и прежде всего морской 

ее компоненты. Данная система ма-

лоразмерная и роботизированная. 

С учетом специфики применения 

и заложенных характеристик бес-

пилотные подводные аппараты 

«Посейдона» крайне сложно обна-

ружить и тем более перехватить. 

При этом самое главное, что «По-

сейдон» в сотни раз дешевле как 

разворачиваемой США системы 

противоракетной обороны, так 

и американских авианесущих удар-

ных группировок, для которых он 

также будет представлять серьез-

ную угрозу».

В свою очередь старший научный 

сотрудник Военной академии РВСН 

имени Петра Великого, генерал-

майор запаса Олег Усатенко сооб-

щил, что создание ракетного ком-

плекса стационарного шахтного ба-

зирования «Сармат» является од-

ной из основных задач развития на-

земных стратегических ядерных 

сил в рамках государственной про-

граммы вооружения на 2018—

2027 годы.

«В прошлом году успешно завер-

шен цикл бросковых испытаний, 

в ходе которых выполнено более 

50 задач, — говорит Олег Усатен-

ко. — К настоящему времени успеш-

но завершены стендовые испыта-

ния ракетных двигателей. Прово-

дится экспериментальная отработ-

ка боевой ступени разведения».

По его словам, реализация наме-

ченных планов по созданию ракет-

ного комплекса «Сармат», способ-

ного преодолевать любые совре-

менные и перспективные системы 

ПРО, позволит придать существую-

щей группировке РВСН новые воз-

можности по ядерному сдержива-

нию в любых условиях развития во-

енно-политической обстановки.

«В нашей военной доктрине пропи-

сана возможность нанесения ответ-

но-встречного удара (а не превен-

тивного, как в американской), — ска-

зал председатель Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопас-

ности Виктор Бондарев. — И, естест-

венно, он будет асимметричным, 

так как оружие наступательное 

и оборонительное, применять кото-

рое в таком случае мы намереваем-

ся, сильно различается. «Циркон», 

о которой говорил президент, явля-

ется перспективным, новейшим 

оружием, аналогов которого в мире 

нет. Гиперзвуковое оружие по мас-

штабу нанесения урона противнику 

сопоставимо с ядерным. Но не за-

соряет экологию, не вредит мир-

ным жителям, уничтожает строго 

заданные цели, не вовлекая в орби-

ту своего разрушительного влияния 

целые города, страны, народы. 

Вот «Циркон» в арсенале и станет 

одним из важнейших орудий сдер-

живания».

Подготовил Юрий Гаврилов
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ДЕНЬГИ Банк России 
готов ограничить комиссии 
в новой системе платежей

Расплатились, 
быстро! 

Игорь Зубков

Банк России подтвердил, что он против прямого регулиро-
вания комиссий за прием банковских карт в магазинах. 
При этом он допускает ограничение клиентских тарифов в 
рамках Системы быстрых платежей (СБП), ее ЦБ выводит 
на рынок как более перспективную альтернативу картам. 
Ранее президент РФ, отвечая на вопрос о высоких комис-
сиях за прием карт, назвал их квазиналогом и пообещал 
еще раз обсудить эту проблему. 

Комиссии составляют в среднем от 0,5 до 1,75%, прези-
денту была предоставлена неточная информация о нали-
чии комиссий на уровне 3% — таких тарифов на рынке нет, 
заявила первый зампред Банка России Ольга Скоробогато-
ва в кулуарах Уральского форума по кибербезопасности. 
«Крупные магазины 
платят интерчейндж 
0,5%, но называют 
цифры, которые не 
существуют», — под-
черкнула Скоробога-
това. По ее словам, 
торговые предприя-
тия не подтвердили 
готовность снижать 
цены при ограниче-
нии интерчейнджа. 

В ЦБ считают, что 
решить проблему из-
держек безналичного 
оборота можно за счет подключения банков, обслуживаю-
щих ретейл, к СБП. Ее открытие для расчетов в магазинах 
(через считывание QR-кода на ценнике смартфоном) за-
планировано на вторую половину этого года. 

О готовности участвовать в СБП заявили еще 98 бан-
ков, рассказала директор Департамента национальной 
платежной системы ЦБ Алла Бакина. 12 банков завершают 
тестирование СБП 28 февраля.  Почти все они планируют 
использовать нулевой промотариф для банков, установ-
ленный до конца года ЦБ, чтобы свести к минимуму или к 
нулю клиентские тарифы, сказала Скоробогатова. ЦБ бу-
дет «работать» с теми банками, которые, несмотря на 
кратное снижение издержек, установят тарифы на уровне 
карточных переводов (сейчас это 1—1,5%). Скоробогатова 
не исключила и введение верхней планки тарифов в рам-
ках СБП: такая инициатива возникла в банковском сооб-
ществе, и Банк России открыт к ее рассмотрению.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Нужно ли 
закрывать 
супермаркеты 
на выходные

ВСЕ УШЛИ 
НА УИК-ЭНД
Ольга Игнатова

Ограничить работу супермарке-
тов в выходные дни предложил 
член Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и 
культуре Алексей Кондратьев.

Парламентарий ссылается на 
опыт Германии, где в 20.00 в пят-
ницу крупные сети закрываются 
и не работают до утра понедель-
ника. Но, как он уверяет, работа-
ют небольшие магазины шаго-
вой доступности.

Идея закрывать крупные тор-
говые точки на выходные — не 
новая. Она возникала уже не раз, 
но до дела так и не дошло. Пред-
ложение не нашло поддержки ни 
в обществе, ни во власти. 

Замминистра промышленно-
сти и торговли России Виктор 
Евтухов отметил, что и на западе 
запрет на работу в выходные — не 
повсеместная практика. К тому 
же там сама торговля развита го-
раздо больше, чем в России. 

По мнению декана Высшей 
школы маркетинга и развития 
бизнеса Татьяны Комиссаровой, 
некорректно сравнивать рос-
сийскую модель торговли с за-
падной. «В той же Германии или 
Швеции, действительно, супер-
маркеты не работают по выход-
ным. Но там закрываются и ма-
газины формата «у дома». Во 
втором случае это связано с со-
хранением традиций и семей-
ных ценностей. Маленькие мага-
зинчики там принадлежат се-
мьям, и владельцы зачастую не 
нанимают персонал. Но им важ-
но иметь время и для личностно-
го роста», — поясняет Комисса-
рова. Эксперт не видит резонов 
России перенимать западный 
опыт: «У россиян уже выработа-
лась привычка ездить в большие 
магазины по воскресеньям, по-
свящая субботу отдыху. Для чего 
сейчас эту поведенческую мо-
дель менять?». 

АВИАЦИЯ 

Правила 
«Победы» 
опять проверят

БАГАЖ ТРЕЩИТ 
ПО ШВАМ
Татьяна Шадрина

Минтранс обратился в Ростран-
снадзор с запросом об организа-
ции проверки на предмет соблю-
дения российским лоукостером 
правил провоза вещей в ручной 
клади. Авиакомпания «Победа» 
ввела новые внутренние прави-
ла для провоза ручной клади 18 
февраля. После чего минтранс 
зафиксировал массовые жалобы 
граждан из-за новой нормы про-
воза багажа, введенной этим пе-
ревозчиком, отмечается в сооб-
щении ведомства.

По новым правилам авиаком-
пания ставит пассажира перед 
выбором: либо выбрать ручную 
кладь без ограничений веса и 
типа провозимых предметов, но 
в пределах габаритов ручной 
клади 36х30х27 сантиметров, 
либо взять одно место ручной 
клади весом не более 10 килог-
раммов с габаритами 36х30х4 
сантиметра и вещи, находящие-
ся при пассажире по перечню, 
определенному Федеральными 
авиационными правилами. В ми-
нистерстве считают, что пере-
возчик понуждает пассажиров к 
выбору.

Там напомнили, что у пере-
возчика есть право на ограниче-
ние габаритов ручной клади, в 
том числе небольших чемода-
нов, рюкзаков, устройств для пе-
реноски детей, приспособлений 
для перемещения лиц с ограни-
чениями жизнедеятельности и 
покупок из магазинов беспош-
линной торговли.  А вот дамская 
или мужская сумка, портфель, 
верхняя и деловая одежда, вещи 
медицинской и реабилитацион-
ной необходимости не входят в 
список по ограничению габари-
тов и веса. 

В авиакомпании пока воздер-
жались от каких-либо коммента-
риев по этой ситуации. 

ФИНАНСЫ Рост налоговых сборов стал самым большим за 5 лет

Счет на триллионы
Юлия Кривошапко 

Ф
едеральная налого-
вая служба (ФНС) в 
2018 году перечи-
слила в консолиди-
рованный бюджет 
РФ 21,3 триллиона 
рублей. Это на 23 
процента, или на 4 
триллиона рублей, 

больше, чем годом ранее. «Рост 
поступлений доходов позволил 
пересмотреть параметры бюдже-
та в сторону увеличения на 2,5 
триллиона рублей», — заявил пер-
вый вице-премьер, министр фи-
нансов Антон Силуанов на расши-
ренной коллегии налоговой служ-
бы. По словам главы ФНС Михаи-
ла Мишустина, прирост налого-
вых поступлений стал макси-
мальным за последние пять лет.

По оценке ФНС, 20 процентов, 
или более 400 миллиардов рублей 
роста поступлений в консолиди-
рованный бюджет, пришлось на 
фактор налогового администри-
рования. «Налоговые поступле-
ния увеличиваются за счет вовле-
чения в легальный оборот новых 
субъектов экономической дея-
тельности и хозяйственных опе-
раций», — сказал Мишустин.

Положительная тенденция от-
мечается и в сфере администри-
рования страховых взносов. По 
итогам 2018 года поступило 6,4 
триллиона рублей таких плате-
жей. Это на 617 миллиардов ру-
блей, или на 10,6 процента, боль-
ше прошлогодних показателей. 

По словам Силуанова, такой 
результат говорит о том, что ре-
шение о передаче администриро-
вания страховых платежей нало-
говой службе было правильным. 
Одновременно с ростом сборов 
количество выездных налоговых 
проверок снижается. В 2018 году 
оно сократилось на 30 процентов. 

«Охват организаций проверками 
составляет всего 0,18 процента — 
это две организации или индиви-
дуальных предпринимателя из 
тысячи. Вместе с тем по результа-
там контрольно-аналитической 
работы в бюджет дополнительно 
поступило 80 миллиардов рублей 
без налоговых проверок. Ключе-
вой принцип в контрольной рабо-

те — начинать проверку только в 
тех случаях, когда аналитическая 
работа выявила схемы уклонения 
от уплаты налогов», — отметил 
Мишустин.

С 1 февраля фискальное ве-
домство запустило новую модель 
администрирования крупнейших 
налогоплательщиков. Более трех 
тысяч таких компаний, которые 

обеспечивают 51 процент посту-
плений в консолидированный 
бюджет, теперь сгруппированы в 
инспекциях с учетом их специа-
лизации, особенностей сферы де-
ятельности, потенциальных нало-
говых рисков, характерных для 
определенных отраслей экономи-
ки. «Такой подход позволит созда-
вать «волновой эффект» в каждой 
отрасли, а также применять еди-
ную судебную практику по важ-
ным отраслевым вопросам», — по-
яснил Мишустин. 

В 2019 году пройдет заключи-
тельный этап реформы контроль-
но-кассовой техники. По данным 
ФНС, до 1 июля на новый порядок 
работы должны перейти 3 милли-
она налогоплательщиков мелкой 
торговли и сферы услуг, то есть 
тех, кто ранее получил отсрочку 

по применению ККТ. Силуанов не 
исключил, что переход на контр-
ольно-кассовую технику для ин-
дивидуальных предпринимате-
лей без наемных работников мо-
жет быть продлен на один год. По 
данным ФНС, на новый порядок 
расчетов уже перешли 865 тысяч 
организаций и ИП, занятых преи-
мущественно в сфере торговли и 
общественного питания. Зареги-
стрировано 2,3 миллиона касс, 
что в два раза превышает доре-
форменный парк. В сутки проби-
вается 150 миллионов чеков на 90 
миллиардов рублей. 

Работа по сокращению задолженно-
сти продолжится в 2019 году, отметил 
глава ФНС Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Налоговые поступления растут 
за счет вовлечения в легальный оборот 
новых предпринимателей 
и хозяйственных операций

К концу года 
расплатиться 
в магазине можно 
будет смартфоном 
по QR-коду 
на ценнике

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29
sibir@ rg.ru; Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 21.02.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 494М
Тираж 132815
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

АО «РТ-Стройтех» извещает о продле-
нии срока приема заявок и переносе даты 
проведения продажи недвижимого имущес-
тва, принадлежащего АО «НПО «Молния» и 
внесении соответствующих изменений в ин-
формационное сообщение, опубликованное 
в газете «Российская газета» от 26.12.2018г., 
на электронной  площадке www.etp-torgi.ru и 
документацию по продаже:

п.п. 1.1, 1.2 Документации изложить в 
следующей редакции:

1. Объект продажи
1.1. Объектом продажи является недви-

жимое имущество, находящееся в собствен-
ности АО «НПО «Молния»:

Лот №1.
Право аренды земельного участка. Ка-

тегория земель: земли населенных пунктов, 
виды разрешенного использования: эксплу-
атации производственной фирмы.

Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориен-

тира, расположенного в границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, 

ул. НОВОПОСЕЛКОВАЯ, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:30.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 

03.07.2018 № 99/2018/127624635.
Договор аренды земельного участка от 

17.08.1995 №М-09-002873.
Договор аренды земельного участка за-

ключен на 25 (Двадцать пять) лет.
Помещение. Назначение: нежилое по-

мещение. Номер, тип этажа, на котором 
расположено помещение, машино-место:  
Этаж № 8, Этаж № 9, Технический этаж 
№ 0, Этаж № 1, Этаж № 10, Этаж № 11,  
Этаж № 12, Этаж № 2, Этаж № 3, Этаж № 4, 
Этаж № 5, Этаж № 6, Этаж № 7. 

Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Туши-

но, ул Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1789.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/08-479/2002-547 от 25.10.2002.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624667.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 3, а также подземных 1. 

Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д. 6, 

стр. 1.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1859.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54618 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624756.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 3. 

Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, 

строен. 2.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1862.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54619 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624827.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 2. 

Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Туши-

но, ул Новопоселковая, д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1061.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54621 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624957.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 3, в том числе подземных 1. 

Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Туши-

но, ул Новопоселковая, д. 6, строен. 5.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1060.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54623 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127625045.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 4, в том числе подземных 1. 

Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, 

д. 6, стр. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1861.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54626 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127625199.

Начальная цена: 958 602 000  
(Девятьсот пятьдесят восемь миллионов 
шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 47 930 100 (Сорок семь милли-
онов девятьсот тридцать тысяч сто) 
рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в слу-
чае перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»):  
23 965 050 (Двадцать три миллиона де-
вятьсот шестьдесят пять тысяч пятьде-
сят) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 671 021 400  
(Шестьсот семьдесят один миллион 
двадцать одна тысяча четыреста) рублей 
00 копеек, с учетом НДС.

Сумма задатка по Лоту №1  
составляет: 95 860 200 (Девяносто 
пять миллионов восемьсот шестьдесят 
тысяч двести) рублей (НДС не облага-
ется).

Задаток для участия в продаже служит 
обеспечением исполнения обязательства По-
бедителя продажи по заключению договора 
купли-продажи и оплате приобретенного на 
торгах имущества.

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный 
счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 

КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ-Стройтех», в срок, 
не позднее 25.04.2019 г. 

Платежи осуществляются в форме безна-
личного расчета.

В платежном поручении на перечисление 
денежных средств необходимо указывать:

«В обеспечение обязательств в соответс-
твии с заявкой на участие в продаже по при-
обретению недвижимого имущества, находя-
щегося в собственности АО «НПО Молния», 
Лот №___, Претендент__________».

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

Информационное сообщение о прове-
дении продажи имущества и условиях его 
проведения являются условиями публичной 
оферты в соответствии со статьей 437 Граж-
данского кодекса Российской Федерации. 
Подача Претендентом заявки и перечисле-
ние задатка являются акцептом такой офер-
ты, и договор о задатке считается заклю-
ченным в письменной форме (Раздел VII. 
Документации по продаже «Форма договора 
о задатке»).

Задаток возвращается всем участникам 
продажи, кроме Победителя продажи, в 
течение 5 (пяти) календарных дней с даты 
подведения итогов продажи. Задаток, пере-
численный Победителем продажи, засчиты-
вается в сумму платежа по договору купли-
продажи.

АО «РТ-Стройтех» вправе приостановить 
возврат задатка Претенденту, признанному 
Участником продажи и сделавшим предпос-
леднее предложение о цене Имущества, на 
срок не более 20 (двадцати) календарных 
дней.

При уклонении или отказе Победителя 
продажи от заключения в установленный в 
пункте 2.1. срок договора купли-продажи 
имущества, задаток ему не возвращается.

1.2. Сроки подачи заявок и проведе-
ния продажи:

Дата, время и место начала приема 
заявок: 26.12.2018г. в 10.00 (по москов-
скому времени) на электронной  площадке 
www.etp-torgi.ru.

Дата, время и место окончания подачи 
заявок: 25.04.2019г. в 17.00 (по московс-
кому времени) на электронной площадке 
www.etp-torgi.ru.

Дата, время и место окончания срок 
рассмотрения заявок: 29.04.2019 г. в 
11.00 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etp-torgi.ru.

Дата, время и место проведения про-
дажи: 29.04.2019г. в 13.00 (по москов-
скому времени) на электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

Ограничения на участие в продаже нере-
зидентов Российской Федерации, а также ре-
зидентов Российской Федерации, имеющих в 
качестве учредителей (участников) и аффи-
лированных лиц иностранных физических и 
юридических лиц: ограничения отсутствуют.

.
Соответствующие изменения опуб-

ликованы на электронной  площадке  
www.etp-torgi.ru и на сайте Организатора 
торгов www.stroytech-rt.ru.

Извещение о внесении изменений в информационное сообщение о проведении продажи  
в электронной форме недвижимого имущества, принадлежащего Акционерному обществу 

«Научно-производственное объединение «Молния» (АО «НПО «Молния»)
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ТОРГОВЛЯ Цены на сахалинскую рыбу снизились 

Терпуг 
без посредников
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

В 
островном регионе выро-
сло потребление горбуши, 
наваги, корюшки, камбалы, 

трески и терпуга. Это произошло 
благодаря программе «Доступ-
ная рыба», которая реализуется 
в Сахалинской области уже не-
сколько лет.

Проект предполагает прямые 
поставки продукции по соглаше-
ниям между рыбодобывающими 
компаниями и предприятиями 
розничной торговли. Его участ-
никами стали 69 предприятий 
рыбной отрасли и 280 торговых 
компаний. Цены в этих магази-
нах на 11—37 процентов ниже, 
чем в обычных. 

— Запущена новая схема по-
ставок продукции от произво-
дителей в торговые точки — по 
прямым договорам, минуя по-
средников, либо через распре-
делительные центры, — расска-
зала министр торговли и продо-
вольствия региона Инна Пав-
ленко.

Именно посредники завыша-
ют стоимость товара. Да так, что 
морепродукты в регионе, где они 

добываются, зачастую стоят до-
роже, чем в западной части стра-
ны.

— Проблема системная. Если 
бы регионам дали возможность 
самим определять правила рыбо-
ловства и условия добычи биоре-
сурсов… Рынок сахалинский не-
большой, на морепродукты хоро-
ший спрос. Этим пользуются 
коммерсанты, делающие боль-
шие накрутки на товар. А, напри-
мер, в Москве рынок большой, 
конкуренция высокая, поэтому 
некоторые виды деликатесов там 
дешевле, — объясняет руководи-
тель общественной организации 
«Экологическая вахта Сахали-
на» Дмитрий Лисицын.

Теперь доступная рыбопро-
дукция попадает к потребителю 
через оптово-распределитель-
ный центр в Южно-Сахалинске, 
фирменные магазины или к тор-

говым предприятиям благодаря 
прямым договорам поставки. В 
оптово-распределительном цен-
тре установлены шесть холо-
дильников, в общей сложности 
вмещающих в себя до одной ты-
сячи тонн продукции. Такой объ-
ем позволяет создавать большие 
запасы и сохранять их до посту-
пления в магазин. 

А вот в отдаленных от остров-
ного центра районах — Охин-
ском, Макаровском, Углегор-
ском, Александровск-Сахалин-
ском, Поронайском городских 
округах, на Курильских островах 
— заключают прямые договоры с 
рыбодобывающими предприяти-
ями. Так удобнее. 

— Это дает возможность дове-
сти рыбу до покупателя по до-
ступным ценам. Оптово-распре-
делительный центр применяет 
наценку до восьми процентов, 
предприятия розничной торгов-
ли — до 15 процентов, — отметила 
заместитель министра торговли 
и продовольствия области Ната-
лия Розанова.

В результате некоторые виды 
морской продукции на островах 
действительно подешевели. К 
примеру, три года назад килог-
рамм камбалы стоил 150 рублей, 
сейчас —101 рубль. Цена трески 
уменьшилась с 280 до 207 ру-
блей.

Жители Сахалинской области 
снижение цен заметили, но свя-
зали это отнюдь не с действием 
программы.

— Навага подешевела, но за 
счет того, что сейчас сезон этой 
рыбы. Раньше была цена сто ру-
блей за килограмм, сейчас уже — 
60 рублей, потому что косяк к бе-
регам большой подошел и уловы 
очень хорошие. Это логичное 
удешевление, — поделилась с 
«РГ» жительница Корсакова Та-
тьяна Коновалова. 

Сахалинская рыба меняет маршрут: она попадает прямо в магазины, минуя 
цепочку посредников.  

А К Ц Е Н Т

Три года назад килограмм камбалы стоил 
150 рублей, сейчас —101 рубль. Цена 
трески уменьшилась с 280 до 207 рублей
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Евгения Мамонова

С
троительство первого 
атомного ледокола «Ли-
дер» начнется уже в следу-

ющем году на судоверфи «Зве-
зда» в Приморье. Уже сейчас спе-
циалисты приступили к разра-
ботке необходимой проектной 
документации. Об этом сообщил 
генеральный директор «Звезды» 
Сергей Целуйко.

«Лидер» станет первым рос-
сийским атомным ледоколом, 
способным обеспечивать кругло-
годичную навигацию на всем про-
тяжении Северного морского 
пути — одной из самых перспек-
тивных водных артерий нашей 
страны. Ледокол сможет преодо-
левать толщину льда более четы-
рех метров со скоростью 15 узлов 
в час, прокладывая для судов ка-
нал шириной около пяти метров, 
благодаря чему Северным мор-
ским путем смогут пользоваться 
крупнотоннажные суда и танкеры. 

«Освоение новых направле-
ний даст новые возможности, — 
говорит доктор экономических 
наук Александр Латкин. — За счет 
более активного освоения Север-
ного морского пути удастся сэко-

номить на логистике. Кроме того, 
множество смежных отраслей 
получат импульс развития».

По словам генерального ди-
ректора «Звезды» Сергея Целуй-
ко, проект атомного ледокола 
«Лидер» начали разрабатывать 
только в 2016 году, но присту-
пить непосредственно к строи-
тельству судна можно будет уже 
в 2020 году. 

«Финансирование строитель-
ства головного атомного ледоко-
ла «Лидер» предусматривается 
из федерального бюджета, — поя-
сняет Сергей Целуйко. — Однако с 
целью своевременного начала 
работ по созданию ледокола ком-
пания подтвердила готовность 
финансирования «нулевого» эта-
па разработки рабоче-конструк-

торской документации. Такой 
подход даст возможность вовре-
мя открыть финансирование 
«нулевого» этапа до заключения 
государственного контракта и 
начать строительство ледокола 
уже в 2020 году».

Мощности нового судострои-
тельного комплекса «Звезда» на 
Дальнем Востоке позволяют 
строить уникальные по своим ха-
рактеристикам суда, аналогов 
которым до сих пор в России не 
было. Несмотря на то, что строи-
тельство самой судоверфи еще 
продолжается, уже в этом году 
будет спущено на воду первое 
судно — танкер снабжения ледо-
вого класса. Помимо этого пор-
тфель «Звезды» насчитывает 37 
контрактов на производство су-

дов. Основной заказчик — компа-
ния «Роснефть», 26 судов будут 
созданы именно для нее. В числе 
заказчиков также — «Газпром», 
«Росморпорт» и «Совкомфлот».

Производство судов нового 
поколения, многие из которых 
уникальны, — это не только каче-
ственный рывок в развитии оте-
чественного судостроения, но и 
стимулирование различных 
смежных отраслей. 

«Производство сложных мор-
ских буровых установок и ледо-
колов потребует создания техно-
логической цепочки, в которой 
задействованы различные отра-
сли, — говорит вице-президент по 
энергетике, локализации и инно-
вациям компании «Роснефть» 
Андрей Шишкин. — В итоге это 
позволит провести модерниза-
цию оборудования на многих де-
сятках, если не сотнях предприя-
тий Дальнего Востока и других 
регионов страны». 

Атомный ледокол «Лидер» 
станет первым судном подобно-
го класса, построенным на «Зве-
зде», но не единственным. Запла-
нировано строительство как ми-
нимум трех подобных ледоко-
лов.  

ПРАВО Кандидатов в судьи 
обязали предоставлять сведения 
о сводных братьях и сестрах

Родню не забывают

Владислав Куликов

Комиссия Совета судей Россий-
ской Федерации по этике разъя-
снила, что кандидаты в судьи 
обязаны указывать в анкетах 
даже информацию о неполно-
родных братьях и сестрах, то 
есть сводных, когда общий роди-
тель только один.

С соответствующим запро-
сом в комиссию обратился ми-
ровой судья, претендующий на 
должность федерального судьи. 
При этом человек в мантии по-
ставил резонный вопрос: а что 
делать, если о  братьях «наполо-
вину» нет никаких сведений?

Ответ комиссии однозначен:  
надо указывать. «Разграничение 
родных братьев и сестер на пол-
нородных (имеющих общих отца 
и мать) и неполнородных (имею-
щих одного общего родителя) ис-
пользуется, в частности, в гра-
жданском, семейном, налоговом 
законодательстве (например, в 
статьях 1143, 1144 Гражданско-
го кодекса Российской Федера-
ции, статье 14 Семейного кодек-
са Российской Федерации) и в 
необходимых случаях специаль-
но оговаривается», говорится в 
ответе Совета судей. Но в законе  
о статусе судей, кодексе судей-
ской этики и прочих правилах, 
прописанных именно для судей, 
нет никаких оговорок о распро-
странении соответствующих 
норм только на полнородных 
братьев и сестер. Значит, де-юре 
сводные — те же родные, и забы-
вать их судье нельзя.

«В соответствующих пунктах 
анкеты, содержащей биографи-
ческие и другие сведения о пре-
тенденте на должность судьи, 
форма которой утверждается ре-
шением Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Россий-
ской Федерации, должны быть 
указаны сведения обо всех род-
ных братьях и сестрах претен-
дента и его супруга, как о полно-
родных, так и неполнородных, — 
говорится в ответе Совета судей. 
— При отсутствии полной инфор-
мации о ком-либо из близких 
родственников, сведения о кото-
рых должны быть отражены в ан-
кете, претендент на должность 
судьи вправе сделать соответст-
вующую оговорку в анкете и от-

разить в автобиографии те об-
стоятельства, которые считает 
необходимыми».

Кроме того, Совет судей де-
тально работает над прояснением 
нюансов в правилах трудоустрой-
ства судьи в отставке. Напомним, 
судья в отставке сохраняет свой 
статус только при соблюдении 
определенных правил и ограни-
чений. При нарушении он потеря-
ет статус, а значит, и положенные 
льготы. Например, есть масса ог-

раничений при трудоустройстве: 
бывший судья не может работать 
ни следователем, ни адвокатом. 
Не вправе он и заниматься бизне-
сом, открыть собственное дело. 
Зато, как объяснила комиссия Со-
вета судей, судья в отставке неза-
висимо от возраста и стажа рабо-
ты в качестве судьи вправе заме-
щать иные (кроме должности су-
дьи) государственные должности 
и должности на государственной 
службе, а также муниципальные 
должности, должности муници-
пальной службы. Военная служба 
входит в систему государствен-
ной службы.

«Поэтому судья в отставке не-
зависимо от возраста и стажа ра-
боты в качестве судьи вправе по-
ступить на военную службу и за-
мещать должность, включенную 
в перечень типовых воинских 
должностей, с сохранением еже-
месячного пожизненного содер-
жания (если оно назначено) на-
ряду с оплатой по замещаемой 
воинской должности», — разъя-
снил Совет судей. 

БИЗНЕС  Крупные 
заказчики  
меняют ЭТП 

ТОРГ УМЕСТЕН

Ангелина Зеленькова

Для проведения электронных за-
купок заказчики все чаще остав-
ляют свои электронные торго-
вые площадки (ЭТП) и переходят 
торговаться к независимым опе-
раторам. В прошлом году выбор 
сделали уже 64% крупнейших 
компаний, но «миграция» заказ-
чиков продолжится и в этом 
году. К такому выводу пришли 
аналитики рейтингового агент-
ства RAEX (РАЭКС Аналитика), 
представив результаты исследо-
вания на VI Ежегодной конфе-
ренции «Электронные торговые 
площадки в России».

Доля крупнейших заказчиков, 
внедривших электронные закуп-
ки, выросла за год до 83%. «Впер-
вые в 2018 году внедрившие 
электронные закупки компании 
отдавали явное предпочтение ис-
пользованию независимых пло-
щадок, а не своим собственным», 
— отмечает Дмитрий Миндич, ис-
полнительный директор проекта 
«ЭТП в России» рейтингового 
агентства RAEX. По его словам, 
независимые площадки развива-
лись быстрее и сейчас готовы 
предложить заказчику качест-
венный сервис. Опрос крупных 
компаний показал, что корпора-
тивные площадки проигрывают 
независимым в уровне конку-
ренции на торгах, удобстве 
контрольных и аналитических 
инструментов, удобстве навига-
ции по сайту, выборе торгово-за-
купочного функционала. Таким 
образом, аналитики делают вы-
вод, что для операторов незави-
симых площадок открываются 
новые перспективы привлечения 
крупных заказчиков. 

Тем не менее перспективы 
рынка неочевидны. Крупные 
компании с госучастием, кото-
рые работают по 223-ФЗ, наобо-
рот, переходят с независимых на 
отобранные правительством 
площадки. Уже в прошлом году 
доля сменивших площадку заказ-
чиков выросла в два раза — с 7 до 
14%. Дело даже не в удобных сер-
висах отобранных операторов, а 
в нежелании «распыляться» — 
часть закупок, а именно у субъ-
ектов МСП, доля которых в за-
купках госкомпаний 30%, долж-
ны проходить исключительно на 
отобранных площадках. 

СУД Скрипалей в России 
могут признать пропавшими

Пропал 
без вести

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что родственники бывшего пол-
ковника ГРУ, осужденного в нашей стране за госизмену, 
Сергея Скрипаля обратились в полицию с заявлением. 
Родственники просят признать Скрипаля и его дочь 
Юлию пропавшими без вести.

С тех пор как Лондон громогласно заявил о якобы от-
равлении Скрипалей, ни самого агента, ни его дочь 
никто не видел. Заявление о  пропаже сына написала мать 
Скрипаля — Елена Яковлевна. Причем отправлено заявле-
ние из Ярославля, где живет мать Скрипаля, в Москву — 
по месту жительства  внучки Юлии.Вот что заявила пле-
мянница Сергея Скрипаля Виктория.

«В феврале пройдет полгода с момента, когда я по-
следний раз слышала голос Юлии. В настоящий момент 
никто не знает, где она находится и что с ней происходит. 
Сейчас я собираю документы, чтобы обратиться к рос-
сийским правоохранительным органам по делу исчезно-
вения», — сказала она ТАСС.  Последний раз Юлия, по ее 
словам, выходила на связь по телефону со своей двою-
родной сестрой Викторией летом 2018 года. 

Что даст обращение?  Если суд признает Скрипалей 
пропавшими без вести, то их родня сможет распорядить-
ся их имуществом в России, вступив в права наследства. 
Если Скрипали вдруг когда-то решат вернуться домой, 
им потребуется опять решение суда, что они живы. 

СЛЕДСТВИЕ «Потерявшая» 
ребенка в парке женщина 
задержана на 72 часа

Остался в лесу

Иван Петров

Следственный комитет России подтвердил информацию 
о том, что найденный после проведенной ночи в лесопар-
ке «Лосиный остров» шестилетний мальчик был обмо-
тан скотчем и с полиэтиленовым пакетом на голове. Эта 
история в начале недели наделала много шума. Проез-
жавший по МКАД водитель увидел маленького мальчи-
ка, который брел вдоль дороги. 

Автолюбитель отвез мальчишку на ближайшую за-
правку, где работники его обогрели и вызвали «скорую 
помощь». Выяснилось, что всю ночь мальчик провел в 
лесопарке.  

Сам малыш заявил, что его в лес отвезла мать, наказав 
за то, что он пытался утопить собаку. Мать же рассказа-
ла, что, когда они возвращались от священника, маль-
чик попросил остановить машину и убежал.  

Следователей сразу смутил тот факт, что с заявлени-
ем в полицию мать обратилась только на утро следующе-
го дня. В итоге СК возбудил в отношении женщины уго-
ловное дело по статье «покушение на убийство». «При 
осмотре автомобиля подозреваемой изъяты три рулона 
скотча, нож-открывашка-штопор, фрагменты волос с по-
верхности детского кресла. Назначена комплексная су-
дебная экспертиза», — отметили в СКР.

В среду следствие ходатайствовало о заключении 
под стражу женщины. Суд отложил заседание на 22 фев-
раля. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Эсминец 
США в Черном море 
отслеживают 
два российских корабля 

Под присмотром 

Юрий Гаврилов

Наши моряки непрерывно отслеживают все передвиже-
ния эсминца ВМС США «Дональд Кук», который во втор-
ник вечером вошел в Черное море. «Непосредственный 
контроль за его действиями осуществляют малый ракет-
ный корабль Черноморского флота «Орехово-Зуево» и 
разведывательный корабль «Иван Хурс», — уточнили в 
военном ведомстве.

Нелишне напомнить, что «Кук» не далее как месяц на-
зад уже появлялся в этом регионе. А общее количество 
черноморских вояжей эсминца исчисляется десятками. 
Со времен крымской весны его команда постоянно со-
вершает рейды в сторону нашего полуострова. Правда, 
близко к Крыму корабль не приближается, понимая, что 
можно нарваться на залп береговых ракетных комплек-
сов «Бал» и «Бастион».  Слишком долго в черноморских 
водах эсминец тоже не задерживается: конвенция Мон-
тре ограничивает пребывание там чужих кораблей 21 
сутками. Но на ротационной основе американцы патру-
лируют этот регион по несколько раз в год. 

Командованию Черноморского флота уже не привы-
кать выделять силы и средства  для контроля за непроше-
ными визитерами. Делается это не случайно. Ведь к чу-
жим берегам корабли США отправляются не на морскую 
прогулку. Тот же «Кук» вооружен мощными боевыми 
комплексами и оснащен современными средствами 
шпионажа. На эсминце могут находиться до 56 крыла-
тых «Томагавков» с дальностью действия 1600 киломе-
тров. Также не исключено, что корабль оснащен систе-
мой ПРО «Иджис» с 74 ракетами «Стандарт-2» каждая. 

Если американцы все же попытаются войти в терри-
ториальные воды РФ, жесткий ответ последует немед-
ленно. Ведь многоцелевой корабль «Орехово-Зуево» 
имеет на борту современные боевые системы, в том чи-
сле универсальный ракетный комплекс «Калибр-НК». 

АРСЕНАЛ  Сенсацией авиасалона стала новая крылатая ракета

Втрое быстрее звука

Сергей Птичкин 

В
оенная техника и ору-
жие, созданные отече-
ственными конструк-
торами, занимают но-
вые ниши на мировом 
рынке. Невзирая на 
санкции. Это подтвер-
дили военно-техниче-
ский салон, проходя-

щий в Объединенных Арабских 
Эмиратах, и открывшийся аэро-
салон в Индии.

Индия — один из крупнейших 
импортеров вооружений в мире, 
и за доминирование на ее рынке 
идет очень жесткая борьба. Не-
смотря на колоссальное давле-
ние, руководство этой страны не 
только не свернуло военно-тех-
ническое сотрудничество с Мо-
сквой, оно его планирует даже 
расширить.

Одна из сенсаций салона 
«Аэро Индия 2019» — сообщение 
о совместных  работах по созда-
нию гиперзвуковой ракеты воз-
душного базирования BrahМos-2. 
Как заявил  генеральный менед-
жер по маркетингу и экспорту 

российско-индийской компании 
«БраМос Аэроспейс» Правин 
Патхак, ракета будет создана и 
испытана не позднее 2024 года. 

Крылатые ракеты наземного, 
морского и воздушного базиро-
вания серии BrahMos уверенно 
вошли в арсенал вооруженных 
сил Индии. 

Сегодня это, пожалуй, лучшие 
крылатые ракеты в своем классе, 
которые стоят на вооружении ар-
мий региона. 

Универсальная крылатая ра-
кета «Брамос» создана на основе 
российской противокорабель-
ной крылатой ракеты «Яхонт». 
Свое название она получила в 
честь индийской и российской 

рек — Брахмапутры и Москвы-ре-
ки. BrahMos способна развивать 
скорость 2,8—3,0 Маха, что в три 
с лишним раза больше скорости 
основной американской проти-
вокорабельной ракеты «Гарпун». 
Высота полета может достигать 
15 километров, а максимально 
низкая высота — до 10 метров. 

Ракета несет боеголовку ве-
сом от 200 до 450 килограммов. 
Имеет активную головку самона-
ведения с дальностью обнаруже-
ния целей до 80 км. В ракете реа-
лизован принцип «выстрелил и 
забыл», то есть после пуска она 
сама идет к обозначенной цели и 
поражает точно ее, даже если 
цель маневрирует. 

Известно, что тяжелый истре-
битель Су-30МКИ несет под фю-
зеляжем одну ракету «БраМос». 
Поэтому еще одной сенсацией 
стало сообщение о том, что за-
вершаются работы по созданию 
облегченного варианта ракеты. 
Истребители Су-30МКИ смогут 
поднимать сразу пять новых ра-
кет,  к ото р ы е  у ж е  н а з в а н ы 
BrahMos NG и впервые проде-
монстрированы на авиасалоне в 
Бангалоре. Эти ракеты смогут 
нести и более легкие истребите-
ли МиГ-29.

Кстати, совсем недавно в за-
рубежной и даже российской 
прессе развернулась странная 
компания по дискредитации 
МиГ-29. Будто бы самолет полно-
стью устарел, покупать его не 
имеет смысла. 

А вот ВВС Индии решили до-
бавить в свой парк еще 21 новую 
машину этой марки. 

По словам заместителя дирек-
тора Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудниче-
ству Анатолия Пунчука, сейчас 
идут переговоры по этому пово-
ду, вполне возможно, количество 

истребителей МиГ-29, которые 
закупит Индия, будет даже боль-
шим.

Россия предлагает организо-
вать на территории Индии  про-
изводство российских самолетов 
МС-21, Ил-114-300 и Бе-200. 
Если это произойдет, то станет 
настоящим прорывом в сотруд-
ничестве двух стран. Готовится 
межправительственное соглаше-
ние по созданию завода по произ-
водству автоматов Калашникова 
в Индии. 

Оно может быть подписано 
уже в этом году. Об этом сообщил 
директор по международному 
сотрудничеству и региональной 
политике «Ростеха» Виктор Кла-
дов.  

Россия также намерена выйти 
на индийский рынок беспилот-
ных летательных аппаратов. Об 
этом сообщил министр промыш-
ленности и торговли  Денис Ман-
туров в ходе авиакосмической 
выставки «Аэро Индия 2019».  

Истребители нашей разработки, даже «старые» МиГ-29, обеспечивают самую надежную защиту неба Индии. 

А К Ц Е Н Т

Гиперзвуковая российско-индийская 
ракета воздушного базирования 
Brahmos-2 будет создана и испытана 
не позднее 2024 года

Краны на стапеле комплекса «Звезда» позволяют вести строительство одновременно 
нескольких судов из крупных блоков.

Судья в отставке не 
вправе заниматься 
бизнесом, работать 
следователем 
или адвокатом. 
Но может, напри-
мер, пойти на воен-
ную службу 
по контракту

А К Ц Е Н Т

Портфель «Звезды» насчитывает 37 кон-
трактов на производство судов. Основной 
заказчик — компания «Роснефть», 
26 судов будут созданы именно для нее

— Как будет выглядеть новая 
ракета — фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1655734 

СУДОСТРОЕНИЕ На верфи «Звезда» построят уникальный атомный 
ледокол 

Корабли пойдут 
за «Лидером» 
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На открытом достроечном тяжелом стапеле верфи «Звезда» 
скоро начнется сборка судов.

Впервые за рубежом представлен зенитно-ракетный комплекс «Тор-М2КМ» в 
модульном исполнении — на гусеничном и колесном шасси.

Россия готова продолжить поставки в Индию вертолетов — хорошо зарекомен-
довавших себя моделей Ми-172 (слева), а также легкого вертолета «Ансат».
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Медиацентр сообщает

ПРОГНОЗ ВЕСЕННЕГО ПАВОДКА.  
ГИДРОЛОГИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА НА РЕКЕ БУРЕЯ
21 февраля (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 
Вадима Никандрова, врио руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов и Юрия Варакина, начальника 
Ситуационного центра Росгидромета, на которой спикеры 
расскажут о гидрологической обстановке на реке Бурея по-
сле освобождения ее русла от оползня,  прогнозе весеннего 
паводка в этом регионе, а также о наполняемости водохра-
нилища Бурейской ГЭС.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д.24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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СКАНДАЛ 
На северо-востоке 
Франции осквернили 
80 еврейских могил

Свастика 
на кладбище

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Когда служащий еврейского кладбища рядом с поселком 
Катценхайм  на северо-востоке  Франции приступил к 
его осмотру, то пришел в ужас. Около 80 надгробных 
плит и памятников были  разрисованы  желтыми  и сини-
ми свастиками. Причем на одной из могил была обнару-
жена надпись «Черные эльзасские волки» — так называ-
лась подпольная ультраправая группировка,  действо-
вавшая в регионе  несколько десятков лет тому назад. 
Ядовитые семена спустя годы дали зловещие всходы? С 
этим  теперь придется разбираться местной жандарме-
рии. Как заявил глава французского МВД Кристоф Каста-
нер, будет сделано 
все, чтобы «при-
влечь преступников 
к ответственности».

В Катценхайме на 
оскверненном клад-
бище вместе с глав-
ным раввином 
Франции  Хаимом 
Корсия побыл пре-
зидент Эмманюэль 
Макрон.  Подобный 
акт кощунства — да-
леко не первый в 
этом году и даже в 
этом месяце. Неделю назад неизвестные оставили в XIII 
столичном округе аналогичные нацистские знаки на 
изображении  Симоны Вейль, узницы гитлеровских кон-
цлагерей и бывшего министра. Они также спилили два 
дерева, посаженных неподалеку от Парижа в память о 
молодом еврее с марокканскими корнями Илане Хале-
ми, который был замучен и убит  в 2006 году преступни-
ками из группировки «Банда варваров».  

То, что во Франции постоянно растут антисемитские 
настроения, это общеизвестный и тревожный факт, кото-
рый нашел свое подтверждение в последнем отчете  фран-
цузского МВД. По этим данным, в стране за прошлый год 
был зафиксирован 541 случай, связанный с нападениями 
на евреев, их синагоги, с  глумлением над памятными ме-
стами, связанными с Холокостом,  что на 74 процента 
больше, чем в 2017-м. Прошедший в Париже митинг про-
тив антисемитизма собрал на площади  Республики, как 
считают его организаторы, порядка  20 тысяч человек. 

ЭКСКЛЮЗИВ Специальный корреспондент «Российской газеты» побеседовал 
в Каракасе с вице-президентом Венесуэлы

Под угрозой жизнь и страна
Сергей Новиков, Каракас

В 
э к с к л ю з и в н о м  и н -
тервью «РГ» вице-пре-
з и д е н т  В е н е с у э л ы 
Дельси Родригес отве-
тила на вопросы о раз-
витии ситуации в ре-
спублике на фоне кри-
зиса, о планах властей 
по выстраиванию от-

ношений с Хуаном Гуайдо и сов-
местных перспективах Москвы и 
Каракаса.

Как бы вы могли охарактеризо-
вать нынешнюю ситуацию в 
стране? В чем отличие от про-
тестов 2017 года, когда ситуа-
ция тоже была непростой?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: В 2017 году пра-
вые экстремисты четыре месяца 
подряд поддерживали уличное 
насилие по всей Венесуэле. На-
силие, характерными признака-
ми которого были проявления 
фашизма. 29 человек они сожгли 
заживо. Нарушалось право на 
свободу передвижения, ограни-
чивался доступ к медицинской 
помощи — многие тогда застряли 
в баррикадах. Тогда народ стра-
ны был вынужден терпеть наси-
лие четыре месяца до тех пор, 
пока президент Николас Мадуро 
не созвал Национальную учре-
дительную ассамблею (НУС) — 
высший орган государственной 
власти, с тем чтобы дать шанс 
миру. Одновременно он призы-
вал к диалогу с венесуэльской 
оппозицией. После созыва НУС 
на следующий день Каракас и вся 
Венесуэла проснулись в полном 
спокойствии. Затем были выбо-
ры губернаторов, мэров, прези-
дента, муниципальные выборы — 
одним словом, завершился элек-
торальный период. И тактика оп-
позиции меняется. Сейчас мы 
находимся в ситуации дестаби-
лизации, которая переходит в 
более тяжелую фазу. 23 января 
возникает депутат, который на 
прошлых парламентских выбо-
рах в своем избирательном окру-
ге оказался даже не первым, а 
вторым. Так вот этот депутат ре-
шает провозгласить себя прези-
дентом Венесуэлы, которого тут 
же поддерживает правительство 
Дональда Трампа и их сателли-
ты, а это грубое нарушение вене-
суэльской конституции, на са-
мом деле не что иное, как попыт-
ка государственного переворота. 
К счастью, в Венесуэле сформи-
рована устойчивая правовая си-
стема, Верховный суд страны 
смог найти ответ на такой выпад 
и своим постановлением аннули-
ровать угрозу узурпации власти. 
Но сейчас Венесуэла живет под 
угрозой. Правительство Дональ-
да Трампа угрожает военным 
вторжением.

Еще в 2015 году глава Южного 
командования США Джон Келли 
заявлял, что Штаты войдут в Ве-
несуэлу в случае начала гумани-
тарного кризиса в стране. Что 
происходит на нашей земле на-
чиная с 2015 года? Экономиче-
ская блокада, неправомерные 
санкции против Венесуэлы. Не-
давно они начали действовать 
еще более открыто, фактически 
захватив наши ресурсы за рубе-
жом, попросту украли некоторые 
наши активы, например, нефтя-
ную компанию CITGO.

Это не просто грабеж. Более 
того, они лишают нас права на за-
щиту наших интересов. Ведь что-
бы мы могли нанять юридиче-
скую команду, которая бы защи-
тила нашу собственность, амери-
канское правительство должно 
предоставить нам лицензию. Но 
они отказывают в праве на защи-
ту принадлежащей нам по праву 
собственности. Если это не гра-
беж, то что тогда?

Американцы и европейцы на-
глым образом захватывают наши 
ресурсы, присваивают себе наше 
золото, наши деньги, которые на-
ходятся на их счетах, развернута 
целая кампания против Венесуэ-
лы. Безусловно, это повлияло на 
ситуацию в стране, создало раны 
в обществе, поскольку негативно 
отразилось на соцпрограммах. 
Ведь еще со времен Уго Чавеса в 
стране выстраивается система 
социального развития, крайне 
выгодная обществу. Это касается 
доступа к бесплатной медицин-
ской помощи, бесплатному обра-
зованию, права на получение 
бесплатной жилплощади, продо-
вольствия.

Сейчас Венесуэла сталкивает-
ся с двумя угрозами. Первое — во-
енная угроза со стороны мощной 
воинственной державы — США. 
Военное вторжение в Венесуэлу 
станет худшей ошибкой, кото-
рую когда-либо совершало пра-
вительство Дональда Трампа. 
Провалилась попытка военного 
госпереворота в нашей стране. 
Ведь у них были планы по органи-
зации беспорядков в армии, но 
нам удалось заблаговременно 
эти попытки пресечь. Второе — 
преступная экономическая бло-
када, крайне сильная, немногие 

страны с такой сталкивались.  
Эта блокада, например, препят-
ствует поставкам медикаментов. 
Мы благодарны России за постав-
ки необходимого медицинского 
оборудования, которое прибыло 
в Венесуэлу. Эта блокада препят-
ствует поставкам продовольст-
вия в нашу страну. Одним сло-
вом, эта блокада — комплексная 
блокада. И она заставляет весь 
мир принимать решение — ты за 
или против. К счастью, страны, 
выступающие за военное разре-
шение проблем, военную интер-
венцию, — в меньшинстве. К сча-
стью, мы можем сказать, что 
большинство в мире выступают 
против этого сумасшествия, они 
за мир в нашей стране.

Возвращаясь к военным угро-
зам. Недавно Дональд Трамп 
вновь не исключил возможно-
сти военного вторжения. Как 
вы полагаете, насколько далеко 
все же готовы зайти в Вашинг-
тоне?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Политическая си-
туация, с которой сталкивается 
Дональд Трамп, крайне сложная. 
С одной стороны, он стремится 
переизбраться. С другой — про-
тив него выступают значитель-
ные силы. Ему необходимо до-
биться поддержки в штате Фло-
рида — место, где традиционно 
оседала кубинская иммиграция, 
а затем туда уехали и все главные 
мошенники Венесуэлы. Они ста-
ли существенной частью избира-
тельной кампании в США. Отсю-
да — все опасности и проблемы. В 
Венесуэле он видит возможность 
своего электорального триумфа.

Хуан Гуайдо уверяет, что 23 
февраля он получит гумани-
тарную помощь. Вы полагаете, 
что эта помощь будет постав-
лена насильно и использована 
для провокации? Есть у прави-
тельства план по препятство-
ванию ее поставки?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС:  С одной стороны, 
все знают, что вся эта тема с гу-
манитарной помощью выдумана. 
Они пытаются инсценировать то, 
чего в Венесуэле нет — гумани-
тарного кризиса. Есть экономи-
ческие трудности, вызванные 
экономической блокадой. Поэто-
му мы и называем все это прово-
кацией. Ее пытаются использо-
вать в качестве оправдания для 
интервенции.

Что означает «гуманитарная 
помощь»? США в первую очередь 
ответственны за наихудшие гу-
манитарные кризисы, с которы-
ми сталкивалось человечество. 
Со своей интервенционистской 
политикой в отношении Ливии, 
Ирака, Сирии они создали не то 
что гуманитарный кризис, а гу-
манитарную трагедию. Теперь 
они пытаются сделать это с Вене-
суэлой.

Наши законы предельно ясны, 
об этом уже говорил и президент 
Мадуро. На территорию Колум-
бии вы можете отправлять все 
что хотите. Это их проблемы, 
ведь их правительство не управ-
ляет своей страной, не защищает 
свою независимость. А мы Вене-
суэлой управляем, поэтому за-
ставим выполнять существую-
щие законы. Конечно, у нас есть 
план по защите нашей страны, 
защите территориальной целост-
ности Венесуэлы, защите досто-
инства населения Венесуэлы.

Готово ли венесуэльское прави-
тельство принять ту же са-
мую гуманитарную помощь, 
если будут выполнены все тре-
бования и она будет поставле-
на на законных основаниях — 
через международные организа-
ции, после соответствующего 
таможенного осмотра?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Международное 
гуманитарное право предельно 
ясно обозначает те условия, в ко-
торых эта помощь применяется. 
Например, если складывается 
естественная катастрофа или же 
разворачивается какая-то война, 
вызванная внутренними услови-
ями. Здесь же США и их приспеш-
ники бегут впереди паровоза. 
Они специально создают усло-
вия, которые позволили бы им 
оправдать поставку гуманитар-
ной помощи. Мы не раз говорили 
в ООН, что Венесуэла укрепляет 
взаимодействие с соответствую-
щими подразделениями ООН в 
этой сфере. Со всеми, кто зани-
мается технико-гуманитарным 
сотрудничеством. В сфере поста-
вок медикаментов, продовольст-
вия мы расширяем сотрудниче-
ство. Мы просили, чтобы ООН 
посодействовала разблокировке 
наших счетов. Тогда бы мы могли 
направить деньги на закупки ме-
дикаментов и продовольствия, 
которые затем были бы доставле-
ны в страну. Я думаю, это стало 
бы лучшей международной под-
держкой.

Каковы, на ваш взгляд, перспек-
тивы «механизма Монтеви-
део» по преодолению кризиса? 

Вы готовы принять группу 
международных посредников?

Д Е Л Ь С И  Р О Д Р И Г Е С :  П р е з и д е н т 
Мадуро приветствовал «меха-
низм Монтевидео» — формат, 
продвигаемый Уругваем, Мекси-
кой, Боливией и 14 странами Ка-
рибского сообщества. Мы полно-
стью готовы к диалогу, который 
будет уважать независимость 
страны. Что мы не позволим, так 
это интервенционизм в каком-
либо виде. Например, как это пы-
тается навязать Евросоюз. Мы го-
товы разговаривать с представи-
телями ЕС при условии неуко-
снительного соблюдения Устава 
ООН и уважения независимости 
Венесуэлы.

Ранее появлялась информация о 
контактах Гуайдо с предста-
вителями руководства Венесу-
элы, но затем он стал катего-
рически оказываться от  обще-
ния с властями. Существует 
ли реальная вероятность нала-
живания общенационального 
диалога?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Проблема этого 
депутата в том, что он не прини-
мает решения сам, а лишь неуко-
снительно выполняет указания 
посольства США в Венесуэле. У 

него нет свободы действий. Поэ-
тому мы говорим, что он не 
столько политик, сколько амери-
канский сотрудник. Каждый раз, 
когда предпринималась попытка 
наладить диалог, на который мы 
рассчитывали, что-то не сраста-
лось. Например, попытки диало-
га в Доминиканской Республике 
в 2017 году. Когда мы были близ-
ки к подписанию соглашения, 
раздавался звонок из США и все 
рушилось. Сейчас этот послуш-
ный депутат сталкивается с ог-
ромными проблемами — проти-
воречиями в его собственной 
партии «Народная воля». Уже на-
чинают проявляться и противо-
речия с партийным главой Лео-
польдо Лопесом. Соперничество 
за лидерство в этой скорее даже 
криминальной организации, а не 
партии, набирает обороты. Все 
это может еще больше ослож-
нить ситуацию этому послушно-
му товарищу.

Почему правительство не изо-
лирует политиков, которые 
нарушают конституцию и 
призывают к военному вмеша-
тельству?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Да, действительно, 
они нарушают конституцию. Но 

наш президент говорил, что готов 
к диалогу со всеми. Это всегда 
было нашей политикой. Даже при 
попытке переворота 2002 года 
первое, что сделал Уго Чавес, ког-
да он вернулся в президентский 
дворец благодаря гражданско-во-
енному единству, достал консти-
туцию и призвал к общенацио-
нальному диалогу. То, что на са-
мом деле характеризует Болива-
рианскую революцию — это воз-
можность для диалога, который 
преодолевал бы противоречия. 
Никто не говорит, что мы сможем 
договориться о той программе, 
которую они предлагают, — воен-
ное вторжение и передача наших 
ресурсов захватчикам. Но в рам-
ках уважения мы можем сесть и 
обозначить темы, которые пред-
ставляют интерес для всех. Кон-
ституционная система Венесуэ-
лы сама по себе содержит меха-
низмы для разрешения противо-
речий.  Например, в США мы на-
блюдаем кризис власти, «шатда-
ун». То же самое могло бы прои-
зойти в Венесуэле — столкновение 
властей, для разрешения которо-
го существуют предусмотренные 
законом механизмы.

Могли бы одним из способов раз-
решения внутренних проблем 
стать досрочные президент-
ские выборы?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Мы не боимся вы-

боров и не сомневаемся в электо-
ральном успехе. Никогда раньше 
в Венесуэле не проводилось 
столько выборов, как за время 
Боливарианской революции, — за 
20 лет мы провели 25 различных 
выборов. Но вот нарушать кон-
ституцию мы не позволим. Пре-
зидентские выборы уже прошли. 
Осталось только провести выбо-
ры в парламент. Весь этот кон-
фликт начался в парламенте, там 
же он и должен быть разрешен. 
Выборы в Национальную ассам-
блею — единственные, которые 
сейчас нам осталось провести.

Есть ли план действий по вос-
становлению экономики? Го-
товы ли вы принять помощь 
иностранных специалистов по 
подготовке программы выхода 
из кризиса?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Да, и мы уже дела-
ем это. К нам приезжали специа-
листы из Китая, России, Латин-
ской Америки, Европы. Мы реали-
зуем программу восстановления 
экономики. Сейчас складывается 
новая внешняя конъюнктура, не 
столь благоприятная, вызванная 
блокадой. У Венесуэлы есть свои 
собственные ресурсы, чтобы раз-
виваться дальше. Главная наша 
цель — восстановление производ-
ства во всех сферах. Существует 
программа «экономических мо-
торов», которая нацелена на раз-
витие производства нефти, про-
довольствия, медикаментов … 
Для нас эта блокада может прев-
ратиться в уникальную возмож-
ность стать более независимыми. 
А для всех остальных эта блокада 
— уникальная возможность по-
нять, что создается новый мир, 
основанный на принципах муль-
тилатерализма, уважения между-
народного права, в котором уже 
сейчас находятся Россия, Китай, 
Иран. Это мир без гегемонии. Уго 
Чавес нам указывал на этот путь. 
Он решил диверсифицировать 
международные отношения Вене-
суэлы и увести их с Севера.

Ну а зачем нам изучать эконо-
мику США или Европы? Они 
сами знают куда идут. А идут они 
в сторону экономической ката-
строфы. Ведь доллар — валюта, 
которая пытается управлять ми-
ром, не имеет под собой никакой 
базы.  Поддерживается он лишь 
военной машиной США. А Евро-
па преодолевает худший кризис. 
Взять тот же «брекзит», к кото-
рому привели внутренние про-
тиворечия в Евросоюзе. Осла-
бление ЕС как блока, конфронта-
ция с Россией в угоду США, отказ 
от своих собственных интересов.

Как бы вы могли охарактеризо-
вать современный этап рос-
сийско-венесуэльских отноше-
ний?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Наши двусторон-
ние отношения выдающиеся и 
будут еще лучше. Скоро состоит-
ся заседание двусторонней ко-
миссии высокого уровня, кото-
рая позволяет нам расширять со-
трудничество в нефтедобываю-
щей, горнорудной отраслях, в 
сфере торговли. Мы видим в Рос-
сии новый центр силы, уважи-
тельно относящийся к своим со-
юзникам.

Какие сферы двустороннего со-
трудничества вы могли бы вы-
делить как наиболее успешные?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Это сотрудничест-
во в военной сфере, энергетике. 
Это те сферы, в которых мы уже 
достигли многого, а достигнем 
еще большего.

Возникают ли при сотрудниче-
стве какие-либо проблемные?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Я повторюсь, что 
считаю отношения между наши-
ми странами выдающимися. 
Проблем нет никаких, есть лишь 
возможности для интенсифика-
ции  взаимодействия. Та полити-
ка, которую проводит сейчас 
правительство Дональда Трампа, 
открывает нам новые пути со-
трудничества с Россией, Китаем, 
Индией, Африкой. Это диверси-
фикация отношений. Без всякого 
сомнения, сегодня мы более сво-
бодны.

Каких действий со стороны 
Москвы вы ожидаете на фоне 
увеличения международного 
давления на Венесуэлу?

ДЕЛЬСИ РОДРИГЕС: Прежде всего я хо-
тела бы поблагодарить россий-
скую дипломатию, главу МИДа 
Сергея Лаврова, высказать наше 
глубокое уважение ему и, без-
условно, президенту Владимиру 
Путину. Позиция России пре-
дельно ясна, основана на уваже-
нии законов Венесуэлы, уваже-
нии права народов на самоопре-
деление. Что делает Россия? Она 
заставляет уважать Устав ООН 
на фоне группы стран, которые 
говорят, что законы их не интере-
суют. 

Дельси Родригес: Никогда раньше 
в Венесуэле не проводилось 
столько выборов, как за время 
Боливарианской революции, — 
за 20 лет мы провели 
25 различных выборов.

А К Ц Е Н Т

США в первую очередь ответственны 
за наихудшие гуманитарные кризисы, 
с которыми сталкивалось человечество

Алексей Константинович 
Пушков
Председатель Комиссии 

Совета Федерации 

по информационной 

политике 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ЧЕТВЕРГ, 21 ФЕВРАЛЯ, С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

В 2018 году во 
Франции произо-
шел 541 случай, 
связанный с напа-
дениями на евреев 
и синагоги

Между тем 

Почти три десятка подданных Бельгии, которые в годы Вто-

рой мировой войны добровольно состояли в рядах СС, полу-

чают от немецкого правительства «гитлеровские пенсии», на-

значенные еще в 1941 году декретом вождя нацистской Гер-

мании «за лояльность, верность и послушание». Эту инфор-

мацию, обнародованную накануне ведущими бельгийскими 

СМИ, потребовали прояснить депутаты комитета по ино-

странным делам нижней палаты парламента, который едино-

гласно поддержал резолюцию.  Ее инициировала оппозици-

онная Социалистическая партия Валлонии, опираясь на по-

казания местных активистов «Группы памяти» —  бывших уз-

ников нацистских концлагерей. Вот уже два года они требуют 

от правительства Бельгии создать комиссию, которая бы выя-

снила и обнародовала имена 27 оставшихся в живых пенсио-

неров-нацистов или их потомков, на которых также распро-

страняются пособия. Как передает De Morgen, размер воен-

ных пенсий рейха составляет от 425 до 1275 евро в месяц, а 

большинству их получателей девяносто с лишним лет. При-

чем бельгийцам, которых после войны осудили за коллабора-

ционизм, тюремные сроки были засчитаны как трудовой 

стаж. Бельгийские депутаты требуют от Берлина и Брюсселя 

установить «моральную, социальную и налоговую справед-

ливость».  В министерстве труда ФРГ вчера сначала обещали 

«проверить сообщения»,  а потом заявили, что «речь, судя по 

всему, идет о выплатах на основании закона об обеспечении 

жертв войны». В отношении бельгийцев их курирует земля 

Северный Рейн-Вестфалия, которая «утверждает, что среди 

нынешних получателей пособий нет бывших членов СС». 

Подготовила Екатерина Забродина

— Следите за событиями 
в Венесуэле на сайте
rg.ru/sujet/6130 
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БАЛЕТ История табачницы 
из Севильи десять раз 
собрала аншлаги

Кроткая
Кармен

Анна Галайда

Но это была не опера Бизе, а новый балет. Его постанов-
ку осуществил Иржи Бубеничек — восходящая звезда 
европейской хореографии.

Ходить в Риме в театр Костанци на балет — все равно 
что в городе «Ромы» и «Лацио» отправиться на хоккей-
ный матч. Бог Римской оперы — Риккардо Мути, и даже 
балетоманы были не вполне уверены, что в театре есть 
полноценная балетная труппа. Все стало меняться 
с приходом на пост руководителя балета Элеоноры Аб-
баньято. 40-летняя уроженка Сицилии начала между-
народную карьеру в 12 лет и потратила почти 20, чтобы 
добиться положения этуали Парижской оперы. С этим 
же упорством она взялась за преобразование достав-
шейся ей труппы, где еще не так давно лебедей и подру-
жек Джульетты изображали бабушки, а на спектаклях 
артистов было больше, чем зрителей. Теперь в Риме не 
увидишь таких раритетов, как постановки Дорис Хам-
фри и Марты Грэм. Их сменили «Лебединое озеро», «Ро-
мео и Джульетта», «Дон Кихот» в версии Михаила Ба-
рышникова, авангардная «Белоснежка» Анжелена 
Прельжокажа, одетая Жан-Полем Готье, — и зрительный 
зал оказался полон, а труппа начала наполняться тан-
цовщиками, которые раньше предпочитали удовлетво-
рять профессиональные амбиции за границей.

«Кармен» тоже относится к числу названий, на кото-
рые зритель идет, не глядя на фамилию постановщика. 
И, пользуясь этим, Аббаньято пригласила в Рим Иржи 
Бубеничека — в прошлом звезду гамбургской труппы 
Джона Ноймайера, а сегодня быстро обрастающего 
контрактами хореографа.

За «Кармен» Бубеничек взялся основательно — пря-
мо с сюжета. Он отменил  оперное либретто, на которое 
опирался не только Бизе, но и балетные предшествен-
ники — Ролан Пети, Альберто Алонсо, Матс Эк, сокра-
тившие историю цыганки до любовного треугольника. 
Хореограф вернулся к новелле Мериме во всей ее пе-
строте. Среди действующих лиц спектакля — писатель, 
английский генерал, Гарсия, Ремендадо и Данкайро, 
а тореро Эскамильо вернул свое оригинальное имя Лу-
кас и второстепенное положение среди персонажей.

Музыкальная ткань спектакля превратилась в насто-
ящий пэчворк. Хабанера и Сегидилья из оперы по-
прежнему сопровождают Кармен, но они разбавлены 
музыкой де Фалья и Альбениса, гитарными произведе-
ниями итальянца Марио Кастельнуово-Тедеско, а также 
Габриэле Бонолиса, который собрал их воедино.

Введение в танцевальное повествование гитариста, 
костюмы, соединяющие бытовые элементы и сцениче-
скую условность, большие и малые ансамбли цыган, 
контрабандистов, аристократии, солдат, тюремщиков, 
табачниц — все свидетельствует о замахе на большой 
современный балетный спектакль. Труппа с энтузиаз-
мом стремится воплотить эту идею. Но предложения 
хореографа слишком ограниченны: Хозе и Лукас одина-
ково неистово сламывают корпус и воздевают руки 
к колосникам, Кармен и аристократки на балу жонгли-
руют привычными арабесками, пируэтами и па де бур-
ре. Хореограф заявляет, что его «Кармен — роковая жен-
щина», неукротимая внутри, — и отдает партию Сюзан-
не Сальви, отличной танцовщице, но она ведет себя ско-
рее с кротостью Жизели, чем со своеволием цыганки.

Неудивительно, что самую живую реакцию зала вы-
зывает старый театральный трюк —  лошадь, которую 
изображают два спрятанных под попоной танцовщика. 
Здесь Иржи Бубеничек обнаруживает небанальное чув-
ство юмора. Если бы хореограф воспользовался им 
с первой сцены, возможно, история Карменситы оказа-
лась бы действительно современной и нестандартной. 
К счастью, римская публика пока не избалована бале-
том и оценивает сам факт появления новой, созданной 
специально для нее постановки и ту энергию, которую 
вкладывает в представление молодая обновленная 
труппа. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Доля российского кино  впервые достигла беспрецедентных 56, 6 процента 

Деньги за кадром
Сусанна Альперина

К
оманда, во многом  опреде-
ляющая государственную и 
финансовую политику 

страны в области кино, собралась 
на Совет экспертов в «РГ» на сле-
дующий день после закрытого со-
вещания министра культуры Вла-
димира Мединского с представи-
телями компаний-лидеров отече-
ственного кинорынка: Павел Сте-
панов - заместитель министра 
культуры, курирующий направ-
ление кинематографии, Ольга 
Любимова - глава Департамента 
кинематографии Минкульта и Вя-
чеслав Тельнов - исполнительный 
директор Фонда кино. Первый во-
прос - о том, что осталось за за-
крытыми дверями, и ответ на него 
обнадежил: финансирование рос-
сийского кино, судя по всему, уве-
личат.

О чем говорили продюсеры? Ре-
волюций не хотят?  

ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Революции не 
хотят - хотят эволюции. Хотят 
сохранить возможности, кото-
рые есть. Конечно, говорили об 
увеличении объема средств, вы-
деляемых на кино. Могу сказать, 
что цифры - и  в Министерстве 
культуры, и в Фонде кино - оста-
ются в тех же пределах, как и 
шесть лет назад. Но тогда курс 
доллара был 30 рублей, и бюд-
жет примерно на 50 процентов 
стал меньше. Поэтому в марте 
состоится правительственный 
совет по кино, где будет рассма-

триваться вопрос об увеличении 
финансирования. 

У нас действует трехлетнее 
соглашение между Министерст-
вом культуры и Фондом Кино, 
где все четко расписано.  Сейчас 
проходят конкурсы компаний- 
лидеров. Вчера было заседание 
сценарной группы, где  отрей-
тинговали их проекты. Навер-
ное, еще не очень корректно го-
ворить, так как конкурс не за-
кончен, - но, мне кажется,  через 
два года мы увидим  весьма зре-
лищные картины. Что касается 
этого года, то успешны «Т-34», 
«Громкая связь», и вообще весь 

новогодний блок. Сейчас доля 
российского кино  - 56, 6 %  по 
сборам и 58. 4 %  - по посещаемо-
сти.  Такого не было никогда, это 
тоже один из рекордов. Но эту 
долю надо держать -  впереди ве-
сна, лето, осень. Выходит «То-
бол» - историческое, костюм-
ное, зрелищное кино. Посмо-
трим, как оно проявит себя в 
прокате. Многое будет зависеть 
от рекламы. Будем надеяться, 
что как можно больше зрителей 
увидят эту картину.  Далее  -  ко-
медия  Резо  Гигинеишвили 
«Трезвый водитель», «Милли-
ард» Романа Прыгунова  с Вла-

димиром Машковым. Блокба-
стер Павла Лунгина «Братство» 
-  афганская тема,  к которой дав-
но не  возвращались. Фильмы 
«Балканский рубеж»,  «Тайна 
печати дракона», «Вратарь Га-
лактики», набор анимационных 
картин «Гурвинек. Волшебная 
игра», «Большое путешествие», 
продолжение мультфильмов 
«Урфин Джюс», «Фиксики», 
«Иван-Царевич». И конечно, са-
мые ожидаемые проекты конца 
года – «Союз Спасения» Андрея 
Кравчука и «Притяжение» Фе-
дора Бондарчука. Они появятся 
в новогоднем прокате.

Последует  ли официальный 
ответ Министерства культу-
ры на ситуацию с фильмом «Т-
34» - украинские дипломаты 
стремились сорвать его про-
кат в США?  

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: МИД уже высказал 
официальную позицию. Своим 
мнением поделились и продюсе-
ры, и эксперты, появились ста-
тьи, репортажи на телеканалах. И 
мы разделяем высказанную точ-
ку зрения: для нас абсолютно не-
приемлема эта попытка связать 
исторический фильм с пропаган-
дой. С другой стороны, если есть 
такая реакция на фильм, значит, 
он вызывает интерес, его идеи 
борьбы с нацизмом находят от-
клик. Картина идет в США, там 
уже разгорелись споры о нем, а 
это для нас главное – чтобы как 
можно больше зрителей в России 
и за рубежом могли увидеть 
фильм.

После встречи в министерстве 
заговорили о том, что система 
продвижения российского кино 
за рубежом будет меняться. 
Как сказал министр, продажи 
увеличились за последнее время 
в десять раз. Но необходимость 
в переменах назрела?

П А В Е Л  СТ Е П А Н О В :  Мы обсудили с 
компаниями-лидерами, как мож-
но повысить эффективность это-
го продвижения. Были высказа-
ны пожелания, но я не хотел бы 
пока конкретизировать эти идеи: 
мы получим предложения от 
компаний, узнаем, как они видят 

дистрибуцию российских филь-
мов за рубежом, все это обобщим 
- и примем решение. Главные ки-
норынки - в Берлине, Каннах, То-
ронто, телерынки. Будем думать, 
как полнее их использовать. 

 Какие самые ожидаемые пре-
мьеры 2019 года? 

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Мне трудно их оце-
нивать: каждый фильм для меня 
важен. Сборы могут отличаться в 
разы, но это не отменяет значи-
мости каждого. Это и «Т-34», и 
«Тобол», и «Семь ужинов», 
«Громкая связь»...  

Что изменится в политике 
проведения и поддержки кино-
фестивалей?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Понятно, что 55 
кинофестивалей,  которые сей-
час поддерживает Министерство 
культуры, не должны представ-
лять собой список, «отлитый в 
золоте». Каждый год на основа-
нии конкурса нужно выбирать 
сильнейшие. Можно говорить и о 
том, что, у фестивалей, возмож-
но, появится такая же форма за-
щиты в виде питчинга, как у ки-
нопроектов. Ведь фестивали ме-
няются, одним фестивалям нуж-
на поддержка, другие справятся 
сами. Наша позиция: хорошие 
фестивали поддерживать, плохие 
-  нет. И если фестиваль себя ис-
черпал, лучше запустить еще 
одно хорошее кино. 

ТЕАТР На «Золотой маске» стартовала конкурсная программа

В главной роли — провинция
Елена Юринская (Москва), 
Лариса Ионова (Ростов-на-Дону), 
Инесса Суворова (Пермь) 

У 
фестиваля «Золотая 
маска», празднующе-
го четверть века, бес-
прецедентно большая 
программа. Уже в пер-
вые годы своего суще-
ствования «Маска» 
приобрела черты пос-
тоянно развивающе-

гося  проекта, включающего са-
мые разные явления новой куль-
туры.

В юбилейной «Маске» интег-
рация — едва ли не основной при-
знак. Прежде всего это отсутст-
вие географических пределов: 
среди номинантов — и малень-
кий пермский Кудымкар («Чер-
ный монах») ,  и   Хабаровск 
(«Сны…»), и Якутск («Мой друг 
Гамлет»), и петербургский блок-
бастер «Три толстяка», и «Ма-
ленькие трагедии» Кирилла Се-
ребренникова в московском Го-
голь-центре. Насыщенная номи-
нация «Эксперимент» включает 
спектакли-разговоры («Разгово-
ры» в «Квартире» Бориса Павло-
вича), социологические иссле-
дования (франшиза группы 
Rimini Protokol «100% Воро-
неж»), спектакли, блуждающие 
между кукольным театром, цир-
ком и философской медитацией 
(«Комната Герды» Яны Туми-
ной), спектакли-выставки («Ху-
дожник извне и изнутри» Дмит-
рия Волкострелова), спектакли 
в жанре панк-макраме (таков 
подзаголовок проекта Электро-
театра Станиславский и Бориса 
Ю х а н а н о в а  « О р ф и ч е с к и е 
игры», где  миф соединен с пье-
сами Кокто и Ануя). 

В конкурсе доминируют спек-
такли из провинции. Но то же са-
мое можно сказать и о внекон-
курсной «Маске плюс», которая 
активно развернется в ближай-
шие три недели. Ее кураторы об-
ещают созвездие режиссеров 
разных поколений — от Констан-
тина Богомолова и Андрея При-
котенко до 30-летних Евгении 
Сафоновой, Семена Александ-
ровского, Лизы Бондарь, Олега 
Еремина. Но, может быть, самое 
любопытное — это новая волна 
режиссуры: Николай Русский, 
Юлия Каландаришвили, Алексей 
Ершов и Максим Карнаухов.

В большой и пестрой про-
грамме «Маски Плюс» заметно 
присутствие независимых теа-
тральных площадок. «Угол», 
«Организмы», «Театр. На вы-
нос», Les Partisans, «Скороход», 
«Театр на крыше» — совсем моло-
дые инициативы, но они уже 
успели стать серьезной альтер-
нативой государственным теа-
трам без больших бюджетов 
и собственных площадок. Во 
многих спектаклях «Маски 
плюс» зрителей изгоняют из 
привычных пространств, меняя 
принципы отношений с публи-
кой, предлагая искусство для 
тех, кто готов на риск.

Впереди у «Маски» помимо 
беспрецедентно большого кон-
курса — традиционная програм-
ма Russian Case для международ-

ных продюсеров и экспертов, 
и Детский Week-end. Позади — 
незабываемые гастроли БДТ, 
приуроченные к 100-летию про-
славленного театра. 

Наконец, стартовал еще один 
проект «Маски» — Институт теа-
тра. В Театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
прошел круглый стол: почему 
опера и по сей день является 
предметом актуальной полити-
ки и искусства — об этом говори-
ли Александр Титель, Саймон 
Стоун, Стивен Лангридж, Анд-
реа Брет, Владимир Юровский, 
Рафаэль Пишон, Марк-Энтони 
Тернидж, Николас Пейн, Надя 
Михаэль, Юлия Бедерова. В рам-
ках Института театра пройдут 
образовательные мастер-классы 
и дискуссии. 1 марта в Электро-
театре Станиславский критики 
и теоретики поговорят о том, 
как изменился отечественный 
театр за последние 10 лет.

Ф е с т и в а л ь  з а в е р ш и т с я 
16 апреля церемонией награжде-
ния лауреатов. На этот раз — 
в Большом.

Где живут волшебники
Члены жюри  «Золотой ма-

ски» приедут в Ростов-на-Дону, 
чтобы посмотреть необычную 
постановку «Театра 18+». 

Спектакль «Волшебная стра-
на» заявлен на конкурс в номина-
ции «Эксперимент» и попал 
в шорт-лист. Но чтобы его прос-
мотреть, нужно ехать в ростов-
ский театр, поскольку жанр спек-
такля — путешествие по Ростову, 
действие проходит на улицах го-
рода и не может проходить боль-
ше нигде.

— Вернее, на улицах того горо-
да, которого уже нет, он живет 
в воспоминаниях  ростовских ху-
дожников, поэтов, музыкантов 
1980-х годов, членов объедине-
ния «Искусство или смерть», 
того Ростова, чьи контуры все 
труднее увидеть под слоем  сов-
ременного города, — уточнил ав-
тор пьесы Герман Греков. — Герои 
«Волшебной страны» — ростов-
ские легенды 80-х: художники, 
поэты, музыканты Сергей Тимо-
феев, Николай Константинов, 
Мирослав Немиров, Василий 

Слепченко, Игорь Буренин, 
Игорь Давтян...

«Веселый спектакль о смер-
ти»  — так авторы определили его 
жанр. «Это поиски «волшебной 
страны», той, что расположена на 
зыбкой грани между повседнев-
ностью и забвением», — говорит 
режиссер Всеволод Лисовский.

С этим спектаклем все нео-
бычно. И то, что родился он в не-
зависимом театре современной 
драматургии, несмотря ни на что, 
существующем уже шесть лет. 
И то, что он проходит в гулких 
производственных цехах бывшей 
макаронной фабрики. И то, что 
вместо афиш здесь инструкции.

 «1. Это спектакль-променад, 
он играется не на сцене, а в го-
родском пространстве. 2. На 
стартовой точке (адрес места 
встречи указан на билете) вас 
встретит администратор Театра 
18+. 3. Приходить лучше зара-
нее: ровно в указанное время 
группа покинет локацию и от-
правится к началу маршрута. 4. 
Советуем надевать удобную 
одежду и обувь, а также освобо-
дить руки, чтобы вам было ком-
фортно передвигаться по городу 
в течение полутора часов».

Создателями спектакля вы-
ступили режиссер и продюсер 
Всеволод Лисовский и художник-
фотограф Сергей Сапожников. 
Автор  книги, ставшей литера-
турной основой проекта, — Мак-
сим Белозор.

Наводнение души
Спектакль «Наводнение» по-

ставили в  пермском театре «У 
Моста». Пьесу по рассказу Замя-
тина  написала драматург из Рос-
това-на-Дону Елена Баранчико-
ва, а поставил ее английский ре-
жиссер Овлякули Ходжакули, 
худрук театра Сергей Федотов 
выступил  в качестве художника.

Зритель не сразу понимает, что 
он попал в лабиринт, откуда слож-
но выбраться. Понимание прихо-
дит постепенно. На сцену выкаты-
вается бочка, принесенная вол-
ной, — предвестницей петербург-
ского наводнения. Сцена, офор-
мленная как подземный тоннель, 
напоминает: если хлынет вода, 
оттуда никто не выйдет. Вода на 
сцене присутствует постоянно, 
чтоб не забывали об опасности. 

Наводнение — символ хаоса 
и безумия, помрачение разума. 
Оно крушит все, ломает нравст-
венные преграды. Герои ищут ра-
дости и счастья, иногда в конце 
тоннеля зажигается свет, но и он 
не приносит ничего хорошего.

В спектакле нет ссылок на вре-
мя и место действия. Перед зри-
телем проходит жизнь семьи, 
в которой нет детей. Каждый ме-
сяц для Трофима (актер Илья Ба-
бошин) и его жены Софьи (Викто-
рия Проскурина)  — как шаг к без-
умию. Есть еще два пути: вера 
в бога и надежда на колдовщину. 
Спасут они или окончательно по-
губят душу?

Надежда на себя и на простую 
человеческую любовь гаснет, 
когда Софья предлагает мужу 
взять на воспитание соседскую 
Ганьку (Светлана Коренкова), де-
вочку-сиротку 15 лет. Это по-
следняя попытка изменить 
жизнь, утолить жажду материн-
ства и дать мужу почувствовать 
силу отцовства… Самое интере-
сное — что случится потом.

— Прочитав пьесу Баранчико-
вой, я сразу понял, что она 
наша, — говорит художественный 
руководитель театра «У Моста» 
Сергей Федотов. — Спектакль па-
радоксален и необычен, напол-
нен сарказмом, иронией, парано-
идальными танцами и песнями. 
Это спектакль-метаморфоза, 
спектакль-сновидение. 

Знакомство с труппой лон-
донский режиссер проводил по 
скайпу и только позже прилетел 
в Пермь. Свои репетиции он на-
чинал с шаманских тренингов. 
В итоге — на сцене шекспиров-
ские страсти и булгаковская ми-
стика. Великолепный свет и звук. 
Все  красиво, ярко и… невыноси-
мо больно. Появится ли новинка 
в афишах “Золотой маски” буду-
щего года —  покажет время 

Сцена, оформленная как подземный 
тоннель, напоминает: если хлынет 
вода, оттуда никто не выйдет. 

А К Ц Е Н Т

В конкурсе доминируют спектакли
из регионов. Во внеконкурсной 
программе «Маска Плюс» — тоже 

Вячеслав Тельнов, Павел Степанов, Ольга Любимова. Они о нашем кино знают все.

Сам факт появления новой оригинальной балетной постановки 
в городе, где даже фаны не были уверены в существовании пол-
ноценной балетной труппы, уже стал сенсацией.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

Полный текст читайте в одном из 
ближайших номеров «РГ».
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Муниципальное казенное учреждение «Управление комму-

нальным хозяйством» настоящим информирует о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: «Проект на выполнение работ по разработке 
проектно-сметной документации на рекультивацию несанкци-
онированной свалки ТКО в с.п. Зареченск».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта накоп-
ленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: Мурманская об-
ласть, Кандалакшский район, муниципальное образование сельское 
поселение Зареченск, 2-й километр от с.п.Зареченск.

Заказчик: Муниципальное казенное учреждение «Управление 
коммунальным хозяйством», 184040, г. Кандалакша Мурманской 
области, ул. Первомайская, 34; sokolova@kanda-gov.ru, контактное 
лицо: Соколова Ирина Валентиновна.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду – март 2019 года.

Проектная организация: ООО «Размах ГП», Санкт-Петербург, 
ул. Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис 405. Тел. 8 (812) 
389-61-61, контактное лицо: Рудометкин Александр Васильевич.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Муни-
ципальное казенное учреждение «Управление коммунальным 
хозяйством». 

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду, с материалами ОВОС по намечаемой хозяйствен-
ной деятельности и представить свои письменные предложения можно 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.30 в течение 30 дней с мо-
мента публикации настоящего постановления по адресу: г. Кандалак-
ша, ул. Первомайская, 34, каб. № 415, тел.: 8 (815-33) 9-71-72.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 28 мар-
та 2019 г. в 15.00 в МБУ КДЦ «Космос», п.Зареченск Кандалакшского 
района Мурманской области, ул. Кумская,2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ В студенческой 
лиге начинается плей-офф

Зачетные мячи

Илья Трисвятский

В чемпионате Ассоциации студенческого баскетбола 
(АСБ), объединяющей около 800 вузовских команд со 
всех регионов страны, завершился регулярный сезон. 
Впереди финальные игры в дивизионах, затем — всерос-
сийский плей-офф, называемый Лигой Белова в честь ве-
ликого игрока и тренера, чемпиона Мюнхена-1972.

Напомним, что сильнейшие команды у мужчин объе-
диняет элитный дивизион Студенческая лига ВТБ. Здесь 
первое место в регулярке заняли студенты Московской 
государственной академии физической культуры (Мала-
ховка), потерпевшие лишь одно поражение в 24 матчах. 
На втором месте МГУ, отставший на две победы. Третье 
место занял екатеринбургский «УрФУ-Уралмаш», руко-
водимый известным в прошлом игроком сборной России 
и ЦСКА Евгением Кисуриным. Право принять матчи ре-
шающей стадии «Финал восьми» (15—17 марта) получи-
ли кировские «Совы», которые автоматически освобо-
ждаются от плей-
офф дивизиона.

Интересно, что 
самый ценный игрок 
недавнего «Финала 
четырех» Кубка Рос-
сии Александр Пла-
тунов из «Пармы», 
сейчас вызванный в 
национальную сбор-
ную,  в этом сезоне 
отметился несколькими матчами за команду Пермского 
политеха «Универ» из главного дивизиона. «Был период, 
когда долго не играл за «Парму» в Единой лиге, не полу-
чал особо много времени, поэтому меня «выцепили» в 
состав «Универа», дали возможность выступить в Сту-
денческой лиге ВТБ. И этот опыт очень пригодился, — 
рассказал Платунов. — А вообще я положительно отнесся 
к тому, что АСБ пошла на некоторые послабления по ча-
сти допуска профессиональных игроков в свой чемпио-
нат. Это напрямую отражается на уровне лиги: турнир 
становится сильнее, когда в нем выступает больше хоро-
ших игроков. Продолжаю следить за матчами «Универа». 
У ребят есть хорошие шансы, чтобы выйти в «Финал 
восьми» дивизиона».

Финиш «регулярки» был отмечен серьезным индиви-
дуальным достижением Анатолия Шевченко из крым-
ской команды «КФУ-Грифоны» (Симферополь). В матче 
против «Уралмаша-УрФУ» этот игрок совершил 27 (!) 
подборов, добавив к ним еще и 24 очка.  Отметим, что, 
как бы ни завершился плей-офф в главных дивизионах у 
мужчин и девушек, командам элиты гарантировано ме-
сто в Лиге Белова, где пройдут сражения непосредствен-
но за чемпионский титул.

В женской сту-
денческой Суперли-
ге 15 команд были 
разделены на под-
группы «Запад» и 
«Восток». Победите-
лями стали иванов-
ский «Химтех» и 
«Академия» (Перм-
ский край). Сейчас 
идут игры полуфи-
нального раунда. 
Уникальную резуль-
тативность демон-
стрирует в этом се-
зоне Полина Матуш-
кина из «Академии». 
Она в шести матчах 
набрала более 50 оч-
ков, в десяти играх — 
более 40 очков. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ В первом матче 1/8 финала «Ливерпуль»и «Бавария» голов не забили

Никто не хотел пропускать
Илья Соболев

В
чера первые матчи 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов про-
вели очередные две пары: 

испанский «Атлетико» принимал 
итальянский «Ювентус», а не-
мецкий «Шальке» на своем поле 
встречался с английским «Ман-
честер Сити». Результаты обоих 
матчей стали известны уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

А накануне состоялся первый 
раунд противостояния «Ливер-
пуль» — «Бавария». Матч на ан-
глийском «Энфилде» победителя 
не выявил — 0:0.

Для европейской прессы глав-
ным сюжетом этого матча была 
встреча наставника хозяев Юрге-
на Клоппа со старыми знакомы-
ми: будучи тренером «Майнца» и 
дортмундской «Боруссии» Клопп 
успел накопить богатый опыт 
взаимоотношений с мюнхенца-
ми.

Другое дело ливерпульские 
болельщики, которые на все нын-
че смотрят под своим углом. В 
нынешнем сезоне «красные» ве-
дут реальную борьбу за чемпион-
ство, первое за почти 30 лет. Поэ-
тому для местных фанатов все 
остальное ушло на второй план. 
Подопечные Клоппа уже вылете-
ли из Кубка Англии и Кубка лиги, 
однако им все простят, если они 
возьмут-таки долгожданный ти-
тул. Простят даже гипотетиче-
ский вылет из Лиги чемпионов. 

Символично, что когда перед 
матчем с «Баварией» по тради-
ции зазвучал знаменитый гимн 
турнира, его никто не услышал: 
трибуны «Энфилда» в это время 
исполняли свою любимую песню 
You’ll never walk alone.

Может быть, расставленные 
таким образом приоритеты и 

стали причиной того, что игро-
кам «Ливерпуля» в этот вечер не 
хватило страсти. А без нее защит-
ные редуты «Баварии» было не 
взломать.

— В первом тайме у нас были 
моменты поопаснее, чем у сопер-
ника. Однако не могу вспомнить 
ни одного момента у обеих ко-
манд во втором тайме. С этой 
точки зрения мы увидели не матч 
Лиги чемпионов. Конечно, такую 
игру через 30 лет не вспомнишь, 
— честно констатировал Юрген 
Клопп на послематчевой пресс-
конференции.

При этом, что характерно, 
итоговым результатом обе сто-

роны остались вполне удовлет-
ворены.

— Позитивный момент в этом 
результате в том, что это лучшая 
ничья для домашнего матча, — до-
бавил наставник «Ливерпуля». — 
С точки зрения результата, это 
нормально. Не результат мечты, 
конечно, но хороший. Я не на 
седьмом небе от счастья, но этот 
результат меня устраивает. Мы 
хотели сыграть так, чтобы про-
должать борьбу, и это у нас полу-
чилось

Визави Клоппа Нико Ковач 
был и вовсе счастлив уехать с 
«Энфилда» с нулем. О том, что 
«Бавария» не сильно думала об 

атаке, говорит такой статистиче-
ский нюанс: за весь матч голки-
пер гостей Мануэль Нойер ко-
снулся мяча 70 раз, побив свой 
рекорд по этому показателю в 
Лиге чемпионов.

— Выстоять в гостях у «Ливер-
пуля» — это действительно клас-
сно. Тактически, физически и 
ментально мы действительно ра-
ботали очень хорошо. Все помо-
гали друг другу. Здесь играть не-
просто, но мы добились постав-
ленной цели, — заключил настав-
ник «Баварии».

Ну а Клоппу предстоит вер-
нуться к решению главной зада-
чи. Уже на выходных «Ливерпу-
лю» предстоит выезд в гости к 
«Манчестер Юнайтед».

В параллельном матче, в кото-
ром французский «Лион» встре-
чался с испанской «Барселоной», 
зрители голов тоже не увидели. 
На самом деле это редкость: пре-
жде оба матча игрового дня на 
стадии 1/8 Лиги чемпионов за-
канчивались со счетом 0:0 лишь 
однажды. Хотя та же «Барселона» 
нанесла по воротам соперника 25 
ударов: впервые за 15 лет этого 
не хватило каталонцам хотя бы 
для одного забитого мяча.

Лига Европы
Сегодня в 1/16 финала турни-

ра ответные матчи среди прочих 
проведут и российские клубы. 
Питерский «Зенит» примет ту-
рецкий «Фенербахче», «Красно-
дар» отправится в гости к немец-
кому «Байеру».

Питерцы на выезде сопернику 
уступили — 0:1, поэтому задача 
минимум у команды Сергея Се-
мака — забивать и по возможно-
сти сохранить нетронутыми соб-
ственные ворота.

У «Краснодара» стратегиче-
ски ситуация попроще: неделю 
назад «быки» на своем поле от-
стояли нулевую ничью. 

СОБЫТИЕ Сборная России поборется за медали чемпионата 
мира в австрийском Зеефельде

Лыжи точно поедут

Анна Козина

С
егодня в австрийском 
Зеефельде стартует 
чемпионат мира по 
лыжным видам спор-
та. Если говорить о 
шансах россиян на 
медали, то в лыжном 
двоеборье нам ловить 
нечего, а вот в прыж-

ках на лыжах с трамплина полет 
может получиться нормальным. 
Евгений Климов в этом сезоне 
принес России первую в истории 
победу на этапе Кубке мира и по-
пробует побороться за призы 
ЧМ. Но главные события турнира 
будут разворачиваться на лыж-
не, где у мужчин ожидается рос-
сийско-норвежское противосто-
яние. Именно так воспринима-
ются соревнования по лыжным 
гонкам и болельщиками, и навер-
няка самими спортсменами.

Говоря об этом соперничест-
ве, хочется вспомнить первую 
гонку сезона — спринт в финском 
городе Рука и ее потрясающий 
финиш. В финишном коридоре к 
победе рвался молодой норвежец 
Йоханнес Клебо. Но когда до за-

ветной черты оставалось не-
сколько метров, Клебо обернул-
ся налево и, не увидев преследо-
вателей, внезапно сбросил ско-
рость. В этот момент российский 
лыжник Александр Большунов, 
который шел по правой лыжне, 
обогнал Клебо и выиграл спринт. 

Понятно, что Клебо теперь 
всегда оглядывается по сторо-
нам, а норвежцы, которые побе-
ждают в общем зачете чемпиона-
та мира вот уже больше 20 лет, 
сильны как всегда и несмотря ни 
на что. Но и победы Большунова 
— это не только удачное стечение 
обстоятельств. Напомним, что на 
счету четырехкратного призера 
Олимпиады в Пхенчхане три по-
беды в индивидуальных гонках в 

сезоне и второе место общего за-
чета Кубка мира. И Александр 
лишь один из наших лидеров. 

В Зеефельде мы увидим очень 
боеспособную команду. Там бу-
дут двукратный чемпион мира, 
победитель многодневной гонки 
Тур де Ски-2016/2017 Сергей 
Устюгов, чемпион мира Максим 
Вылегжанин, который на своем 
последнем старте в карьере точ-
но выложится по максимуму, 
призеры Игр Денис Спицов, 
Алексей Червоткин, Андрей 
Ларьков и обладатель третьего 
места «Тур де Ски» Евгений Бе-
лов.

Учитывая такой состав, а так-
же неудачное расписание ЧМ, 
тренерскому штабу во главе с 

Еленой Вяльбе предстоит решать 
не кого выпускать на старт, а 
кого придержать. К примеру, сто-
ит ли заявлять на командный 
спринт двух наших лучших лыж-
ников Устюгова и Большунова, 
если днем ранее они побегут ски-
атлон. 

 Между тем с участниками 
первой гонки чемпионата мира 
вопрос закрыт. В спринте Россию 
представят Сергей Устюгов, 
Александр Большунов, Глеб Ре-
тивых и Артем Мальцев. В жен-
ской части выступят обладатель-
ницы олимпийских медалей На-
талья Непряева и Юлия Белору-
кова, а также призеры чемпиона-
та мира Наталья Матвеева и Еле-
на Соболева.

Если говорить о шансах на-
ших девушек на медали, то глав-
ные надежды связаны с Непряе-
вой, которая сейчас идет второй 
в общем зачете Кубка мира. А аб-
солютная фаворитка — норвежка 
Тереза Йохауг, в этом сезоне не 
отдавшая соперницам еще ни од-
ной дистанционной гонки.  

Странно только одно. О Йоха-
уг, которая вернулась после ре-
альной допинговой дисквалифи-

кации и продолжает побеждать, 
говорят как о чемпионке с харак-
тером. А россиянам на пресс-
конференции перед стартом тур-
нира продолжают задавать во-
просы о несуществующем до-
пинге: почему Устюгова не пу-
стили в Пхенчхан и чувствует ли 
Большунов, что в этой ситуации 
он сам и его победы достойны 
уважения. Наши парни на прово-
кации не повелись и все докажут 
на лыжне. 

Нападающие «Ливерпуля» (в кра-
сном) так и не смогли взломать обо-
рону «Баварии».

Двукратный чемпион мира Сергей 
Устюгов готов повести за собой 
команду к новым победам.

А К Ц Е Н Т

На лыжне в Зеефельде будет жарко. 
Норвежцы уже не считаются стопроцен-
тными фаворитами. На повороте их могут 
обойти россияне  

В студенческой лиге много талантов.

Полина Матушкина 
из Перми сумела 
набрать за матч
58 (!) очков

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 февраля, четверг
Матч ТВ
21:00 «Зенит» — «Фенербахче». 

Прямая трансляция

23:00 «Байер» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МО ГО Феодосия Республики Крым и ООО «ЮжПромПроект» 
информируют население о начале проведения общественных об-
суждений по объекту «Реконструкция канализационных очистных 
сооружений и глубоководного выпуска в поселке городского типа 
Орджоникидзе, Республика Крым», утвержденное постановлени-
ем председателя Феодосийского городского совета.

Организатор разработки проектной документации —  
ООО «ЮжПромПроект», 125047, город Москва, ул. Лесная,  
д. 43, оф. 227.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация города Феодосии Республики Крым.

Проектная документация для ознакомления в электронном 
виде будет доступна на официальном сайте Феодосийского город-
ского совета Республики Крым на официальном портале Прави-
тельства Республики Крым feo.rk.gov.ru в разделе «Общественное 
обсуждение» и в печатном виде по адресу: г. Феодосия, ул. Галерей-
ная, 7А, каб. 214, в рабочие дни с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00.

Заявки по вопросам, выносимым на публичные слушания, 
с кратким изложением занимаемой позиции (предложения, реко-
мендации, замечания) принимаются в течение 30 дней со дня опуб-
ликования постановления. Заявки на участие принимаются по ад-
ресу: Республика Крым, г. Феодосия, ул. Галерейная, 7А, каб. 214, 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00.

Публичное слушание состоится 25 марта 2019 года в 15.00 в зале 
заседаний по адресу: Республика Крым, город Феодосия, улица 
Земская, д. 4, каб. 22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Муниципальным казенным учреждением «Отдел городского 

хозяйства» настоящим информирует о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Проект на выполнение работ по разработке проектно-
сметной документации на рекультивацию санкционированной 
свалки ТКО пос. Зеленоборский».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта накоп-
ленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: Мурманская об-
ласть, Кандалакшский район, городское поселение Зеленоборский, 66 
квартал Зеленоборского лесничества Ковдозерского лесхоза.

Заказчик: Муниципальное казенное учреждение «Отдел го-
родского хозяйства», 184020, Мурманская область, Кандалакшский 
район, пгт Зеленоборский, ул.Мира, дом 1в; контактное лицо: Львов 
Сергей Викторович, oghzb10@mail.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — март 2019 года.

Проектная организация: ООО «Размах ГП», Санкт-Петербург, 
ул. Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис 405. Тел. 8 (812) 
389-61-61, контактное лицо: Рудометкин Александр Васильевич.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Муни-
ципальное казенное учреждение «Отдел городского хозяйс-
тва». 

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду, с материалами ОВОС по намечаемой хозяйствен-
ной деятельности и представить свои письменные предложения можно 
в рабочие дни с 8.30 до 12.30 и с 14.00 до 18.00, в течение 30 дней с мо-
мента публикации настоящего распоряжения, по адресу: пгт Зелено-
борский, ул.Мира, дом 1в, каб. № 85, тел.: 8 (815-33) 65-5-07.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 29 мар-
та 2019 г. в 15.00 в кабинете главы администрации Зеленоборский, 
ул.Мира, дом 1в.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
13.35. Спринт. Квалификация. 

Прямая трансляция. 

16.05. Спринт. Финал. Прямая 

трансляция. 

Eurosport
13.45. Спринт. Квалификация. 

Прямая трансляция. 

16.00. Спринт. Финал. Прямая 

трансляция. 

НОВОСТИ 

На Востоке 
определились 
все участники 
плей-офф КХЛ

ДОСЧИТАЛИ 
ДО ВОСЬМИ
Сергей Сокольский

В Восточной конференции Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
определились все восемь участ-
ников плей-офф.

Последняя вакансия доста-
лась челябинскому «Трактору», 
который сражался за нее с ново-
сибирской «Сибирью». Послед-
няя потеряла даже математиче-
ские шансы догнать конкурента, 
уступив накануне на своем льду 
победителю Востока, екатерин-
бургскому «Автомобилисту» — 
3:4. 

Сам «Трактор» в своем матче 
уступил нижегородскому «Тор-
педо» — 0:2, но сохранил отрыв в 
четыре очка от «Сибири». И че-
лябинцам, и новосибирцам оста-
лось провести в «регулярке» еще 
по одной игре.

Таким образом в плей-офф 
Восточной конференции сыгра-
ют следующие команды: «Авто-
мобилист» (Екатеринбург), «Ба-
рыс» (Астана), «Ак Барс» (Ка-
зань), «Авангард» (Омск), «Ме-
таллург» (Магнитогорск), «Са-
лават Юлаев» (Уфа), «Торпедо» 
(Нижний Новгород), «Трактор» 
(Челябинск). 

Семь стадионов 
ЧМ-2018 
претендуют 
на звание 
лучшего в мире

ЭЛИТНЫЕ 
АРЕНЫ
Илья Соболев

Семь российских стадионов во-
шли в число претендентов на 
звание лучшей футбольной аре-
ны в 2018 году.

Как сообщает Stadium 
database, речь идет о стадионах 
«Калининград», «Нижний Нов-
город», «Ростов Арена», «Сама-
ра Арена», «Мордовия Арена» 
(Саранск), «Волгоград Арена» и 
«Екатеринбург Арена».

Всего в список попало 27 ста-
дионов из десяти стран. В их чи-
сло входят арены Турции (6 ста-
дионов), США (3), Китая (3), Вен-
грии (2), Австралии, Австрии, 
Италии, Белоруссии, Ирана и 
Ирака.

Голосование будет проходить 
в интернете среди болельщиков 
и продлится до 4 марта. 25 марта 
будет определено 10 финали-
стов. Победителя конкурса объя-
вят 7—8 марта.

В прошлом году лучшим был 
признан парагвайский стадион 
«Генерал Пабло Рохас». Арена 
«Санкт-Петербург» заняла в 
этом рейтинге пятое место, а мо-
сковские «Лужники» оказались 
на седьмой строчке. 

В стартовый  
день ЧЕ-2019
по биатлону 
россияне
без медалей

В МИНСКЕ 
ПОКА ТУРИСТЫ
Илья Трисвятский

Индивидуальными гонками у 
мужчин и женщин на дистанци-
ях 20 км и 15 км соответственно 
вчера в Минске (Белоруссия) 
стартовал чемпионат Европы по 
биатлону. 

Объективно по силе участни-
ков данный турнир — нечто сред-
нее между финалом второго по 
рангу Кубка IBU и рядовым эта-
пом Кубка мира, где выступает 
элита. При этом никаких геогра-
фических ограничений и привяз-
ки только к Старому Свету нет. 
Дистанции бегут канадцы, аме-
риканцы, представители ряда 
азиатских стран и даже австра-
лийцы.

Россия выставила фактически 
первый состав, но толку от этого 
пока никакого. У мужчин в «ин-
дивидуалке» лучший из наших 
спортсменов Матвей Елисеев — 
на пятом месте. Победил здесь 
болгарин Красимир Анев. В жен-
ской гонке успех праздновала 
олимпийская чемпионка-2018 
шведка Ханна Эберг, россиянка 
Виктория Сливко финиширова-
ла с шестым результатом. 
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Москва -1...-1, снег

Санкт-Петербург -7...-6, снег

Анадырь -10...-7, снег

Архангельск -11...-8, перем. обл.

Астрахань -5...+6, перем. обл.

Благовещенск  -12...+3, ясно

Владивосток -4...+4, перем. обл.

Волгоград -4...+2, снег

Воронеж -1...+1, снег

Екатеринбург -16...-4, снег

Иркутск -14...+2, перем. обл.

Казань -4...+1, снег

Калининград -1...+3, дождь

Краснодар +1...+9, дождь

Магнитогорск -17...-5, ясно

Мурманск -11...-10, снег

Нижний Новгород -1...+1, снег

Новосибирск -3...-1, снег

Омск -12...-7, перем. обл.

Орел -5...-2, перем. обл.

Оренбург -14...-3, перем. обл.

Пермь -12...-4, снег

Ростов-на-Дону +1...+5, перем. обл.

Севастополь 0...+7, перем. обл.

Симферополь 0...+7, перем. обл.

Сочи +3...+11, перем. обл.

Тамбов -2...0, снег

Тюмень -23...-7, снег

Уфа -14...-3, снег

Хабаровск -10...+2, перем. обл.

Челябинск -20...-3, снег

Чита -17...0, перем. обл.

Элиста -5...+6, ясно

Южно-Сахалинск -16...0, снег

Якутск -31...-25, перем. обл.

Ярославль 0...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
В Москве и области по 
прогнозам синоптиков 
пройдет снег. Атмосфер-
ное давление составит 
734 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столице слегка подмо-
розит. Возможен неболь-
шой снег. Давление — 748 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Погода ожидается ясная 
и морозная. Давление 
подрастет и составит 760 
мм ртутного столба.
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ После реконструкции Новороссийская военно-морская база примет 
до 100 ультрасовременных кораблей, включая корветы «стелсы» и субмарины «черные дыры»

Невидимки за стеной
Игорь Елков 

М
о д у л ь н ы е  п а -
трульные кора-
бли — «стелсы» и 
субмарины, кото-
р ы е  н а з ы в а ю т 
«черными дыра-
ми» морей, укры-
тые от штормов 
фантастически-

ми молами, — такой корреспон-
денты «РГ» увидели Новороссий-
скую военно-морскую базу.

Обычно для краткости ее на-
зывают Геопорт. Пытаться рас-
шифровать это название не сто-
ит, иначе «Гугл» вас запутает. По-
чему же Геопорт? В послевоенное 
время в Цемесской бухте Ново-
российска базировались подвод-
ные лодки министерства рыбно-
го хозяйства, была стоянка ги-
дрографических судов. Отсюда и 
приставка «гео».

Сегодня Геопорт — самая глу-
боководная, передовая и защи-
щенная военно-морская гавань 
нашего флота. Соблюдение жест-
ких сроков исполнения работ по 
модернизации объекта на осо-
бом контроле у министра оборо-
ны Сергея Шойгу.  

Если посмотреть на него из 
космоса, то перед вашими глаза-
ми 17 га акватории, которую «ох-
ватывают» два мола. Западный 
длиной 850 метров, Восточный — 
1400. Они образуют периметр 
базы. Но если хотите осознать 
истинный масштаб проекта — 
придется раскрепостить фанта-
зию. На снимках вы видите не 
молы, а лишь верхушку «айсбер-
га». Под ним 25—27 метров воды. 
Еще ниже — ил, толщина которого 
доходит до 15 метров. Ниже — 
дно, скалистый грунт.

Если военно-морская база — 
это крепость, то мол — это ее кре-
постные стены. Нижняя часть 
Восточного мола уходит в скаль-
ные породы на 12 метров! Не кре-
пость, а суперкрепость. Такие 
стены даже на суше построить 
непросто. А их сооружали в море.

Если упрощенно, то делается 
это так. Мол стоит на громадных 
сваях. Основа сваи — стальная 
труба диаметром 1420 мм. Их 
ставят как забор-частокол: в два 
ряда, под наклоном друг к другу. 
Такое расположение обеспечива-
ет максимальную устойчивость 
конструкции.

Гигантские стальные трубы 
физически невозможно завезти в 
порт целиком. Просто нет таких 
дорог и перекрестков, которые 
позволят транспортировать 
50-метровую сваю. Поэтому их 
привозят на берег по частям и 
сваривают перед погрузкой на 
суда. Покрывая антикоррозий-
ной краской в четыре слоя. За-
ключительную секцию привари-
вают уже на воде, подвесив на 
кране. При этом погрешность 
при сварке в 1—1,5 мм — непозво-
лительная роскошь.

Трубу-сваю опускают в море и 
виброударами как бы вкручива-
ют в дно. Затем в трубу опускают 
бур, чтобы вбить в скальный 
грунт. После чего в трубе уста-
навливают арматурный каркас и 
заполняют гидротехническим 
бетоном. Все, теперь это сверх-
прочная свая. Которая простоит 
в воде от полувека и дольше.

К слову, бетон готовят на бе-
регу, и чтобы он не застыл (на за-
полнение каждой сваи уходит до 
90 кубов), у строителей есть не 
больше 6 часов: за это время 
надо успеть погрузить раствор 
на судно и вывезти к месту уста-

новки очередной секции мола. 
На установленные сваи монти-
руют стальные двутавровые бал-
ки, ограждают волноотбивными 
стенками и волнозащитными 
экранами...

Давайте еще раз  окинем 
взглядом Геопорт. Теперь уже по-
лоски молов вам не кажутся 
просто полосками, не так ли? 
Мысленно видим грандиозное 
сооружение: под водой 44,5 км 
стальных труб-свай, 300 тысяч 
кубометров бетона. Подводная 
часть мола — это конструкция 
размером с 16-этажный дом.

И не забывайте: стройка в 
морской воде. Причем бороться 
нужно не только с природой. 
Здесь разыгрались великие сра-
жения времен Великой Отечест-
венной. Мины, снаряды и бомбы 
строители находят до сих пор.

Во  время строительства 
1400-метрового Восточного 

мола строители несколько раз 
натыкались на авиабомбы.

«Конечно, предварительно 
флот проводит в акватории рабо-
ты по снятию минной опасности, 
— рассказывает один из инжене-
ров. — Но бои здесь шли жестокие. 
И на такой глубине, да еще в тол-
ще ила приборы могут пропу-
стить обросшую ракушками бом-
бу. На моей памяти было не мень-
ше трех случаев, когда во время 
бурения мы на них натыкались. 
Опускаем оболочки свай, начи-
наем бурение. Достаем бур, а на 
его стабилизаторах — застрявшие 
авиационные бомбы». 

Район оперативно закрывали 
для плавания, вызывали флот-
ских специалистов, которые под-
рывали находки на дне.

Замечу, что многолетняя 
борьба с минной опасностью — 
реальность всех портов и гава-
ней, где шли морские сражения. 

А еще при обследовании аква-
тории выяснилось, что на дне ле-
жит... гражданская субмарина 
«Бентос-300». Таких подводных 
лодок (проект 1603) в Советском 
Союзе построили две: это науч-
ные лаборатории, способные по-
гружаться на 400 метров.

Во времена, когда все руши-
лось, одна лодка оказалась не у 
дел и затонула на мелководье. 
Как раз в том месте, где нужно 
было строить мол. 510-тонный 

«Бентос» пришлось резать на 
6-метровой глубине и поднимать 
краном по частям. Но техники, 
способной доставать из воды гру-
ды металла, не было. Инженерам 
пришлось на месте изобретать 
способы и технологии.

Пишу это, чтобы напомнить, 
насколько непрост труд тех, кто 
создает такие базы. И тех, кто на 
них сегодня несет службу.

Предвижу вопрос скептика: 
ну построили чудо-молы. Что с 

того? В мире и не такое строят. А 
вот это — заблуждение от недо-
статка знаний. Восполним про-
бел: по сложности и масштабу 
мол в Геопорту — объект из топ-5 
самых масштабных гидротехни-
ческих объектов на планете.

Зачем он нам? Цемесская бух-
та — незамерзающая глубоковод-
ная гавань. Но зимой и осенью 
кораблям угрожает ураганы 
«Бора». Корабли вынуждены ухо-
дить штормовать в море. Точнее 
— раньше уходили. Теперь шторм 
бушует за оградительными мола-
ми. Даже когда в море гуляют 
6-метровые волны (не каждый 
год, но бывают), внутри гавани 
лишь небольшая зыбь.

Наверное, это дорого? Конеч-
но. Но по молам проложены ком-
муникации: для обеспечения ко-
раблей водой, воздухом высоко-
го давления, электроэнергией, 
ГСМ. Без всего этого раньше ко-

рабли изводили свой небезгра-
ничный ресурс. Один раз вложи-
лись — и наступают десятилетия 
экономии.

А еще береговая линия укре-
плена гексобитами — это огром-
ные бетонные блоки, чья конфи-
гурация рассчитана на ослабле-
ние удара волны. Здесь свыше 30 
тысяч гексобитов.

Ну и изюминка: гавань внутри 
гавани для подводных лодок. В Ге-
опорте можно разместить до 
семи субмарин проекта 636.3. В 
обиходе их чаще называют но-
вым поколением «Варшавянок». 

Подводное водоизмещение 
3,1 тыс. тонн; глубина погруже-
ния — до 300 м; скорость под во-
дой — 20 узлов (37 км/ч). Уходя 
под воду, они исчезают с экранов 
сонаров. За что их и называют 
«черными дырами». Экипаж — 52 
человека, что говорит о значи-
тельной роботизации. Главное 

оружие — ракеты «Калибр-ПЛ», 
которые невозможно перехва-
тить. Именно ими мы не раз 
успешно разрушали объекты 
террористов на территории Си-
рии. Кстати, первые пуски «Ка-
либров-ПЛ» были с борта под-
лодки «Ростов-на-Дону» Черно-
морского флота. Ее мы и застали 
в Новороссийске.

Субмарины-невидимки, воо-
руженные «Калибрами», позво-
ляют решать любые задачи. А 
молы новороссийской базы за-
щищают подлодки не только от 
штормов, но и от торпед и плов-
цов-диверсантов.

Аналогию неприступной кре-
пости можно дополнить другими 
штрихами: по побережью Ново-
российска стоят полки воздуш-
но-десантной дивизии, а небо 
прикрыто комплексами С-400. 

Как результат: чужие здесь не 
ходят. Не летают. И не плавают. 

На борту субмарины-невидимки. На базе подлодки неуязвимы, а уходя под воду, как будто исчезают в «черной дыре». Корабль проекта 22160: почти не виден на экранах радаров, вооружение модульное, т.е. на его борту именно то оружие, которое нужно для выполнения задачи.

Одного взгляда на Геопорт достаточно, чтобы понять сакральное значение фразы «тихая гавань». В бухте может бушевать шторм, а за молами — тишь да гладь. Слева на фото 1400-метровый Восточный мол: он на 50-метровых сваях, создающих подобие подводных «крепостных стен». 

А К Ц Е Н Т

Сегодня Геопорт — это 17 га Черного моря, 
которые опоясывают гигантские молы. 
Под их защитой — гавань для новейших 
кораблей и подлодок-невидимок
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